
Готовь  
сани дома
Граждане прохладно 
отнеслись к зимним 
предложениям операторов

Едва закрыв летний сезон, туро-
ператоры стали продавать туры 
на зимние курорты по программе 
раннего бронирования. Но старт 
оказался неудачным:  продажи 
уже сократились на 10%. Сами 
туроператоры рассчитывают, 
что российские власти наконец 
отменят мораторий на продажи 
туров в Египет — одно из самых 
популярных направлений для 
зимнего отдыха у россиян. На-
ращивать объемы в этом году не 
удается и на внутренних направ-
лениях. Падение продаж экскур-
сионных туров уже оценивает-
ся в 10%, а горнолыжные курорты 
могут проиграть европейским из-
за  высоких цен на размещение.

С августа и по текущий момент 
2016 года объемы раннего брониро-
вания туров на зимний сезон оказа-
лись на 10% меньше, чем за тот же пе-
риод прошлого года, сообщила 

”
Ъ“ 

исполнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе. По ее словам, на рын-
ке ждут оживления во второй поло-
вине октября и начале ноября. Ди-
ректор по продажам «Интуриста» 
Сергей Толчин связывает низкий 
уровень продаж с несформирован-
ными программами по пляжным 
направлениям, на которые традици-
онно приходится 40–50% зимних ту-
ров. «Все будет зависеть от возобнов-
ления продаж туров в Египет»,— счи-
тает он. О потенциальном спросе на 
Египет говорят и другие участники 
рынка. «У нас много звонков с вопро-
сами, когда откроют Египет. Выжи-
дательная позиция влияет на актив-
ные бронирования и продажи»,— 
соглашается представитель Tez Tour 
Лариса Аханова.

Мораторий на прямые авиапере-
леты и продажу организованных ту-
ров в Египет введен в ноябре 2015 го-
да, после того как в результате терак-
та над Синаем потерпел катастро-
фу самолет «Когалымавиа». В минув-
шую пятницу министр транспорта 
Максим Соколов заявил журнали-
стам, что вопрос о возобновлении 
регулярных рейсов в Египет будет 
решен по итогам его визита в Каир, 
который должен состояться до кон-
ца сентября.
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Министерство чрезвычайных полномочий
Готовится реформа правоохранительных и силовых структур

Как стало известно ”Ъ“, готовится мас-
штабная реформа силовых и правоох-
ранительных ведомств. В соответствии 
с ней до президентских выборов 2018 
года предполагается создать на осно-
ве ФСБ Министерство госбезопасности, 
включив в него ФСО и СВР, вернуть СКР 
в надзирающую за ним Генпрокуратуру, 
а функции МЧС разделить между Мин-
обороны и МВД. При этом МГБ может 
 получить возможность брать в свое про-
изводство наиболее резонансные дела 
или осуществлять контроль за теми рас-
следованиями, в основу которых легли 
материалы этой спецслужбы. Предпо-
лагается, что реформа приведет к более 
эффективному управлению силовыми 
и правоохранительными структурами 
и искоренению коррупции в них.

По данным источников 
”
Ъ“, подготовка 

к новой реформе началась вскоре после то-
го, как указами президента были ликвиди-
рованы ФМС и ФСКН, функции которых по-
лучило МВД, а на основе внутренних войск 
и ряда подразделений органов внутренних 
дел создана Росгвардия.

Теперь, по данным источников 
”
Ъ“, речь 

идет о фактическом возвращении ФСБ функ-
ций Комитета госбезопасности СССР. Пред-
полагается, что новая структура получит ста-
тус Министерства госбезопасности (МГБ). 
При этом в его состав войдут Служба внеш-
ней разведки и большинство подразделе-
ний Федеральной службы охраны. Сегод-
няшняя ФСО сохранится в виде Службы без-
опасности президента РФ, которой поми-
мо охраны будут подконтрольны спецсвязь 
и транспортное обслуживание высших 
должностных лиц.

Помимо структурных изменений новое 
министерство получит и новые функции. 
Например, предполагается, что сотруд-
ники МГБ будут не просто сопровождать 
и обеспечивать расследования уголовных 
дел, возбужденных по их материалам СКР 
и МВД, а осуществлять процессуальный 
надзор за ними. Отметим, что выполняв-
шее эти функции главное управление про-
цессуального контроля СКР уже фактиче-
ски ликвидировано. Более того, МГБ бу-

дет заниматься обеспечением собственной 
безопасности во всех правоохранительных 
и силовых структурах.

Следственное же управление МГБ, кото-
рое получит статус главка, сможет прини-
мать в свое производство наиболее резо-

нансные и имеющие государственное зна-
чение уголовные дела, подследственность 
которых сегодня закреплена в УПК за СКР 
и МВД.

Говорят, что новая схема расследования 
уже обкатывается. Например, именно ФСБ 
возбудила уголовное дело об организации 
преступного сообщества в отношении во-
ра в законе Захария Калашова (Шакро Мо-
лодой) и его соратников, хотя соответству-
ющая ст. 210 УК РФ не относится к ее под-

следственности. При этом с эпизодами 
предполагаемых преступлений, совершен-
ных ОПС, разбираются другие ведомства. 
ГСУ ГУ МВД по Москве расследует два фак-
та вымогательства, обвиняемыми по кото-
рым проходят участники ОПГ Шакро, а СКР 
разбирается в перестрелке, устроенной 
теми же фигурантами в ходе разборки на 
Рочдельской улице Москвы, и халатности 
не вмешавшихся в нее полицейских. Сама 
же ФСБ, ведущая уголовное преследование 
высокопоставленных сотрудников СКР, 
предположительно получавших взятки от 
Шакро, при этом фактически осуществляет 
процессуальный контроль за всеми рассле-
дованиями в целом.

«Если раньше мы (оперативники 
ФСБ.— 

”
Ъ“) осуществляли лишь сопрово-

ждение расследований, то теперь перед 
нами поставлена задача контролировать 
их ход с момента возбуждения уголовных 
дел до их передачи в суд»,— сообщил 

”
Ъ“ 

информированный источник в ФСБ, под-
черкнувший, что речь идет о громких де-
лах, в том числе коррупционной направ-
ленности. По его словам, чекисты будут 
также проверять, насколько эффективно 
и в полном ли объеме использовал следо-
ватель предоставленную ему спецслужбой 
информацию. Однако в какой форме будет 
осуществляться подобный контроль, еще 
до конца не ясно.

В ходе реформы серьезные изменения 
могут произойти в Следственном комите-
те России. СКР снова может стать структу-
рой при прокуратуре России, из которой он 
был выделен в 2011 году. Соответственно, 
будет понижен и статус его главных управ-
лений. Например, главное военное след-
ственное управление предполагается сде-
лать обычным управлением. Кстати, с 1 ян-
варя 2017 года в управление Генпрокурату-
ры превратится главная военная прокура-
тура России. Соответствующий закон был 
принят еще в 2014 году в связи с тем, что во-
енные следствие и надзор за ним переста-
нут финансироваться из бюджетов Мино-
бороны, МВД и ФСБ.
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Уже в скором времени силовые 
и правоохранительные ведомства 
могут обрести новое лицо   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

«Исламское государство» 
получило поддержку 
с воздуха
Авиация США по ошибке разбомбила 
противостоящую террористам  
группировку сирийской армии

Российско-американское сотрудничест-
во в Сирии оказалось под угрозой. Про-
изошло это после того, как авиация США 
атаковала позиции правительственных 
войск в районе города Дейр-эз-Зор, что, 
по данным Дамаска, привело к гибели 62 
военнослужащих. На этом участке фрон-
та правительственные силы противосто-
ят формированиям «Исламского госу-
дарства». Центральное командование 
ВС США заявило, что удар по позициям 
сирийской армии был нанесен по ошиб-
ке, и выразило сожаление в связи с жер-
твами. Тем не менее инцидент спро-
воцировал предельно жесткий обмен 
обвинениями между Москвой и Вашинг-
тоном — по требованию РФ в ночь на вос-
кресенье Совет Безопасности ООН со-
брался на экстренное заседание.

Вечером 17 сентября самолеты междуна-
родной коалиции во главе с США нанесли 
авиаудары по позициям сирийской армии 
в районе аэродрома Дейр-эз-Зора, города 

на востоке Сирии, на реке Евфрат. В длив-
шейся 50 минут операции принимали учас-
тие два истребителя F-16 и два штурмови-
ка A-10, которые вошли в воздушное про-
странство Сирии со стороны Ирака. В ре-
зультате атаки, по данным Дамаска, по-
гибли 62 военнослужащих, около 100 бы-
ли ранены, уничтожены 3 танка, 3 строи-
тельные машины, 4 миномета и 1 зенитная 
установка. Напомним: отряды ИГ осажда-
ют Дейр-эз-Зор с 2014 года, гарнизон про-
должает его удерживать, хотя город отре-
зан от основных позиций сирийской ар-
мии и коммуникаций.

По информации сирийского командова-
ния, сразу после удара авиации США бое-
вики «Исламского государства» (ИГ, запре-
щено в России) перешли в наступление 
в Дейр-эз-Зоре, взяв под контроль стратеги-
чески важную высоту Джебель-Тарда и неф-
тяные поля Тайем. 
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Партия власти  
снова у власти
«Единая Россия» двигается  
к конституционному большинству

«Единая Россия» по итогам первых ре-
зультатов состоявшихся 18 сентября пар-
ламентских выборов может рассчитывать 
на увеличение фракции в Госдуме седь-
мого созыва. Лидер списка партии власти 
Дмитрий Медведев заявил, что единорос-
сы получат «абсолютное большинство». 
Гарантированно проходят и три остальные 
думские партии. Первые итоги говорят 
о том, что пятой фракции в Госдуме не бу-
дет. Явка на выборах в 2016 году, по дан-
ным на 18:00 (по Москве), была меньше, 
чем в 2011 году, более чем на 10%.

Глава Центризбиркома (ЦИК) Элла Пам-
филова начала объявлять итоги голосования 
ровно в 21:00. К моменту подписанию номера 
предварительная картина выглядела следую-
щим образом: «Единая Россия» получила 46,7%, 
ЛДПР — 17%, КПРФ — 16,4%, «Справедливая 
Россия» — 6,44%. У остальных партий шансы 
на преодоление пятипроцентного барьера вы-
глядели по состоянию дел на вечер 18 сентября 
ничтожными. Это говорит, что фракционный 
состав в Госдуме седьмого созыва не изменится 
по сравнению с последними двумя созывами.

Владимир Путин, приехав в штаб «Единой 
России» поздравить партийцев, связал такие 

итоги выборов с «растущей политической зре-
лостью». «Эта зрелость заключается в том, что 
и рядовые граждане понимают, что пустые об-
ещания — они ничего не стоят. Конечно, хо-
чется жить лучше, конечно, хочется, чтобы зар-
плата была раза в два-три выше, чтобы пенсии 
росли лучшими темпами, чем сейчас,— все 
хочется, вопрос в том, как это сделать»,— ска-
зал президент. Лидер списка «Единой России» 
Дмитрий Медведев заявил, что партия «будет 
иметь абсолютное большинство, ну а какое это 
большинство, будет определено в результате 
подсчета голосов». Конституционное боль-
шинство у «Единой России» было по итогам 
выборов 2003 года (с участием одномандатни-
ков) и 2007 года (тогда Дума избиралась только 
по партспискам, список возглавлял президент 
Владимир Путин, единороссы набрали 64,3%). 
Экзит-пол ВЦИОМа гарантирует единороссам 
не менее 100 мандатов по партспискам из 225, 
а ФОМ — не менее 111, но чтобы рассчитать 
конечное число мандатов, нужно распреде-
лить голоса непрошедших партий между по-
бедителями. На этот раз их вдвое больше, чем  
в 2011  году (12,1% по версии ФОМ).
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Вчерашний день голосования не обо-
шелся без сообщений о значитель-
ном числе нарушений, среди которых 
«карусельное голосование», подкуп 
избирателей и незаконная агитация. 
Впрочем, глава Центризбиркома Элла 
Памфилова считает, что количество 
нарушений сократилось «на порядок—
два порядка» в сравнении с предыду-
щими кампаниями, а число наблюда-
телей увеличилось.

Вчера председатель Центризбиркома 
Элла Памфилова сообщила, что на дум-
ских выборах в качестве наблюдателей 
от партий и кандидатов работали более 
300 тыс. человек. «В 2011 году у нас бы-
ло на всех участках 266 109 наблюдате-
лей плюс 174 021 член избирательных ко-
миссий с правом совещательного голоса, 
назначенных партиями. То есть в общей 
сложности 440 130 наблюдателей,— отме-
тила глава ЦИКа.— В этом году на выбо-
рах в Госдуму, по предварительным дан-
ным, количество наблюдателей уже пере-
валило за 301 тыс. Это то, что касается не-
посредственно наблюдателей».

Однако количество сообщений о на-
рушениях впечатляло: партии заявляли 
прежде всего о так называемых каруселях 
(когда один человек голосует несколько 
раз), нарушении прав наблюдателей и не-
законной агитации.

«Карусель»
В Приднестровье, где проживают более 
100 тыс. россиян с правом голоса, было 
открыто 22 участка. Тирасполь и другие 
города непризнанной республики были 
обильно увешаны рекламными портрета-
ми секретаря генсовета «Единой России» 
Сергея Неверова и других единороссов. 
На участках в день выборов было много-
людно, особенно в первой половине дня. 
На участке, организованном в доме куль-
туры небольшого городка Слободзея не-
подалеку от Тирасполя, в очереди из же-
лающих проголосовать в какой-то момент 
стояло несколько сотен человек. Людей 
сюда подвозили с окрестных сел микро-
автобусами и автобусами. При этом про-
голосовать при желании на некоторых 
участках можно было не один раз. Во вся-
ком случае, на участке №8208, открытом 
в Тирасполе при консульском пункте по-
сольства РФ в Молдавии, член избиратель-
ной комиссии сказала корреспонденту 

”
Ъ“, что показывать прописку при голосо-

вании не нужно — достаточно лишь пока-
зать российский загранпаспорт (придне-
стровские россияне ставятся на консуль-
ский учет в посольстве РФ в Молдавии, и 
внутренние паспорта им не выдают). На 
замечание о том, что при таком контроле 
проголосовать можно несколько раз в раз-
ных местах, член комиссии ответила: «Это 
уже от вашей порядочности зависит».

В Астрахани на участке №316 наблю-
датели от «Справедливой России» замети-
ли, что женщина в очках и бейсболке пы-
талась взять бюллетень по открепительно-
му удостоверению с мужской фамилией. 
Как утверждают справороссы, эту же жен-
щину видели до этого и на других участ-
ках Астрахани. При попытке наблюдате-
лей помешать процессу незаконного голо-
сования женщина укусила наблюдателя 
за руку, завязалась потасовка, после кото-
рой женщина начала жевать открепитель-
ное удостоверение, кто-то предложил ей 
запить бюллетень водой. В итоге женщину 
забрала скорая. «Справедливая Россия» на-
правила жалобу по данному факту в ТИК.

Попытка организовать «карусель» в бо-
лее крупном масштабе произошла на Ал-
тае. Об этом рассказал кандидат по 39-му 
барнаульскому округу от партии «Яблоко» 
Владимир Рыжков. Он зафиксировал око-
ло 30 автомобилей с «группами фальси-
фикаторов», две машины были задержа-
ны, их номера переданы в МВД. Элла Пам-
филова сказала, что «посмотрела матери-
ал, который переслал господин Рыжков, 
он вызывает много вопросов». Однако 
она добавила, что, если информация под-
твердится, комиссия будет «принимать 
самые серьезные меры — вплоть, если бу-
дут основания», до возбуждения уголов-
ного дела или «рассмотрения вопроса о 
возможности отмены выборов». Впрочем, 
в МВД уже сказали, что «каруселей» не за-
фиксировали. Глава крайизбиркома Ири-
на Акимова не исключила, что расследо-
ванием ситуации займется Следственный 
комитет РФ, но, по ее словам, фото- и ви-
деоматериалы «никоим образом не связа-
ны с избирательным процессом в крае во-
обще, ни с конкретным избирательным 
участком в частности». 

В сети популярными стали ролики с 
УИК Нижнего Новгорода и Ростова-на-
Дону, где вброс бюллетеней прикрыва-
ли члены комиссий. В Ставрополе в ходе 
голосования на участке №26 наблюдате-
ли от КПРФ и ЛДПР пресекли вброс пач-
ки бюллетеней членом избирательной 
комиссии. После этого секретарь комис-
сии Ирина Шацкая увела женщину в от-
дельный кабинет и больше до приезда ру-
ководителей из отдела образования к ней 
никого не подпускала. Также сообщения 
о «каруселях» приходили вчера из Ростов-
ской, Амурской, Саратовской, Новоси-
бирской, Пензенской областей, Красно-
дарского края, республик Дагестан и Та-
тарстан. Подтверждения этим нарушени-
ям оказались выложены на сайте YouTube 
и в соцсетях. 

Наблюдатели от «Единой России» то-
же заявляли о нарушениях: они зафикси-
ровали факты выноса бюллетеней с из-
бирательных участков в Барнауле и Кам-
не-на-Оби.

Подкуп избирателей
В Новосибирской области наблюдатели 
фиксировали подкуп избирателей. По 
сообщениям КПРФ, в Октябрьском райо-
не области избирателям предлагали бес-
платно три литра пива, если они прого-
лосуют за кандидата в Госдуму от «Единой 
России» Максима Кудрявцева. Об этом же 
сообщил местный сайт ЛДПР. Пресс-служ-
ба местной «Единой России» в ответ заяви-
ла, что Максим Кудрявцев подал жалобу в 
областной избирком с просьбой «незамед-
лительно разобраться с недостоверной и 
порочащей информацией о его причаст-
ности к нарушениям избирательного за-
конодательства». 

По сообщению представителя Лено-
близбиркома, на горячую линию ЦИКа 
поступила жалоба «на подкуп избирате-
лей» на территории УИК №25, которая 
располагается в Бокситогорском районе 
Ленобласти. За голос избирателя предла-
гали 700 руб. Представители какой поли-
тической партии пытались подкупать из-
бирателей, в Леноблизбиркоме сообщать 
отказались, правоохранительные органы 
проводят по данному факту проверку.

Незаконная агитация
В Ульяновске избирателям на мобильные 
телефоны звонил робот, призывая прий-
ти на выборы и «проголосовать за коман-
ду Путина» и за «действующую команду 
власти». Об этом 

”
Ъ“ сообщили в ульянов-

ском обкоме КПРФ, в который поступило 
около полутора десятков звонков от гра-
ждан. Кандидат в губернаторы и в Госдуму 
от КПРФ, первый секретарь обкома Алек-
сей Куринный готовит по этому поводу за-
явления в полицию и облизбирком.

Аналогичной опцией воспользова-
лись, как сообщали местные СМИ, и 
справороссы в городе Кузнецке Пензен-
ской области. С московского номера из-
бирателям поступали звонки от автоин-
форматора, который призывал прийти 
на участок и проголосовать за «Справед-
ливую Россию».

Впрочем, Элла Памфилова считает, 
что на прошедших выборах зафиксиро-
вано «на порядок—два порядка мень-
ше» нарушений, чем во время преды-
дущих кампаний. «У меня нет никакой 
эйфории или шапкозакидательских на-
строений, давайте дождемся (результа-
тов выборов.— 

”
Ъ“), но в любом случае 

уже есть полная уверенность, что все-та-
ки выборы проходят вполне легитимно 
и много мы для этого сделали»,— сказа-
ла глава ЦИКа. Госпожа Памфилова счи-
тает, что нельзя сказать, что процент или 
уровень всякого рода злоупотреблений 
при голосовании зашкаливал и мог бы 
подвергнуть сомнению легитимность 
этих выборов.

Отдел политики

В голосование вбрасывают нарушения
В чем партии обвиняли друг друга в день выборов

Одновременно с думской кампанией вче-
ра в 39 регионах РФ прошли выборы в зак-
собрания. На Дальнем Востоке, по крайней 
мере в четырех из пяти регионов, на второе  
место вышла ЛДПР. В партии сказали, 
что они ожидали подобных результатов, 
 отметив, что ее лидер Владимир Жиринов-
ский вновь «везде возглавлял партийные 
списки». Политологи отметили, что Дальний 
Восток — «традиционная территория под-
держки ЛДПР». Итоги выборов в заксобра-
ния в регионах европейской части страны 
на момент сдачи номера не были известны.

Партий, выдвинувшихся на региональные 
выборы, оказалось в два раза меньше участни-
ков в выборах в Госдуму: в выборах в заксобра-
ния участвовали в среднем по семь партий (в Гос-
думу баллотировались 14 партий). Первые ито-
ги выборов в заксобрания оказались неожидан-
ными: в четырех из пяти дальневосточных ре-
гионов на второе место после «Единой России» 
вышла ЛДПР.

На выборах в заксобрание Камчатского края 
ЛДПР получила второе место после «Единой Рос-
сии» (50,46%), набрав 22,45%. У КПРФ — около 
14%, у «Справедливой России» — 7,4%. ЛДПР обо-
шла коммунистов и на выборах в заксобрание 
Чукотского автономного округа, получив 11,9% 
голосов, причем КПРФ по партспискам, по пред-
варительным данным, вообще не прошла, полу-
чив 4,6% голосов. У единороссов — 75,6%. В Ев-
рейской автономной области ЛДПР также вто-
рая с 23,96% голосов после единороссов (49,15%), 
у коммунистов — 18,73%. Справороссы пока не 
прошли пятипроцентный барьер. После обра-
ботки 30% бюллетеней на выборах в заксобра-
ние Амурской области ЛДПР получила 29,88% 
(«Единая Россия» — 35,54%). КПРФ — на третьем 
месте с 18,99%. «Справедливая Россия» не прео-
долевала проходной барьер 7%.

На выборах в заксобрание Приморского края 
после обработки 25% бюллетеней ЛДПР и КПРФ 
шли практически вровень — 21,29% и 20,95% со-
ответственно. У «Единой России» — 38,81%. «Спра-
ведливая Россия» набирала 6,64%. Российская пар-

тия пенсионеров за справедливость также пред-
варительно проходила в приморский парламент, 
набирая 5,46% голосов избирателей (барьер — 5%).

Депутат Госдумы Иван Абрамов, курирующий 
в ЛДПР выборы на Дальнем Востоке, сказал 

”
Ъ“, 

что в партии ожидали такие результаты. «Есть три 
причины, почему удалось выйти на второе ме-
сто: прежде всего программа развития Дальнего 
Востока, во-вторых, коммунисты отходят, в-тре-
тьих, сильная команда. Владимир Вольфович ве-
зде возглавлял партийные списки — это обычная 
практика». Отметим, что на прошлых выборах в 
заксобрания в этих регионах ЛДПР обошла КПРФ. 
При этом партии удалось улучшить результат и в 
Еврейской автономной области, где она с третье-
го места переместилась на второе.

Депутат Госдумы, секретарь ЦК КПРФ по ор-
гработе Юрий Афонин нашел два объяснения 
результатам партии на Дальнем Востоке. «Выбо-
ры — это не сам подсчет голосов. Жириновский 
часто появлялся на телеканалах, участвовал в 
разных программах. Кроме того, в этих регио-
нах у КПРФ и ЛДПР шансы всегда были пример-
но одинаковыми»,— сказал он.

Политолог Константин Калачев отметил, что 
Дальний Восток — «традиционная территория 
поддержки ЛДПР»: «Там есть запрос на патрио-
тизм без примеси коммунистических идей, силь-
ные отделения, свою роль играет и личная попу-
лярность Владимира Жириновского». Господин 
Калачев пояснил, что на Дальнем Востоке в ЛДПР 
видят партию, «которая борется за русских, а ми-
фы об экспансии государств-соседей на эту терри-
торию только работают на партию Жириновско-
го». Политолог Ростислав Туровский добавил, что 
у ЛДПР «наиболее прочная позиция на Дальнем 
Востоке, особенно на Чукотке»: «У КПРФ там сла-
бая организация (в 2011 году не прошли в заксо-
брание.— 

”
Ъ“), а ЛДПР поддерживается властями 

и используется как 
”
запасная партия“. ЛДПР на 

Чукотке выполняет роль 
”
ручной оппозиции“».

На момент сдачи номера результаты выборов 
в заксобрания европейских регионов были не-
известны.

Отдел политики

ЛДПР обошла коммунистов  
на Дальнем Востоке
Партия подтвердила свои позиции в регионах

К О Н Т Е К С Т
Н А  В Ы Б О Р А Х  Г Л А В Ы  З А Б А Й К А Л Ь Я  М О Ж Е Т  П О Т Р Е Б О В А Т Ь С Я  
В Т О Р О Й  Т У Р

По предварительным данным, на выборах главы Тувы 
лидирует глава республики Шолбан Кара-оол («Единая 
Россия»), который руководит регионом с 2007 года. После 
обработки первых протоколов он набрал 71,4% голосов при 
явке в 67,9%. Его соперниками в борьбе за пост губерна-
тора были начальник отдела по обеспечению деятельности 
Верховного хурала Валерий Бичи-оол («Справедливая 
Россия»), лидер коммунистов республики Сергей Салчак 
и водитель Игорь Френт (ЛДПР).

В Забайкальском крае лидирует врио губернатора 
Наталья Жданова («Единая Россия»). Экс-спикер заксо-
брания края была назначена президентом врио губерна-
тора 17 февраля после ухода Константина Ильковского 
в отставку. По итогам подсчета 26% протоколов у госпожи 
Ждановой 50,32%. Наиболее низкий рейтинг у нее в Чите — 

от 44% до 46,5%. Когда избирательная комиссия озвучила 
итоги голосования, подсчитав 11,6% протоколов, у врио 
губернатора было только 48,6%. На втором месте выдвиже-
нец КПРФ Николай Мерзликин с 32%, на третьем — выдви-
женец Аграрной партии России Анатолий Вершинин (10%). 
Явка на выборы в крае составила 34,7%. В случае если 
врио губернатора не наберет 50% голосов, будет назначен 
второй тур. Политолог Михаил Виноградов вполне допуска-
ет такую возможность, но считает, что «лучше второй тур, 
чем условная легитимность».

Вчера прошли выборы губернаторов еще в пяти 
регионах: Чечне, Коми, Тульской, Тверской и Ульяновской 
областях.

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Наталья Городецкая

Партия власти снова у власти

В отличие от 2011 года, расклад в Госду-
ме впервые с 2003 года зависит не только от 
партийных процентов, но от 225 одноман-
датников. Собеседник 

”
Ъ“ в ЦИКе говорит, 

что не было прямой установки, какие дан-
ные вводить в ГАС «Выборы» первыми: о го-
лосовании по округам или спискам. Едино-
россы не участвовали в выборах в 19 окру-
гах. Даже если предположить, что есть еще 
около 20–30 проблемных округов для пар-
тии, в этом нет ничего критического для об-
щей картины выборов, говорил 

”
Ъ“ накану-

не выборов один из близких к партии полит-
технологов.

Если выборы в округах не принесут массо-
вых неожиданностей, партия власти может 
претендовать на возвращение конституцион-
ного большинства (300 голосов). Это позволит 
единороссам без участия других партий при-
нимать федеральные конституционные зако-

ны и вносить поправки в Основной закон. В 
2012 году администрация президента пыта-
лась добиться утверждения конституцион-
ным большинством на пост премьера и Дмит-
рия Медведева, но из-за недостатка депута-
тов-единороссов (238) пришлось привлечь 
на свою сторону ЛДПР и часть справороссов 
(см. 

”
Ъ“ от 10 мая 2011 года). «Вопрос не в удоб-

стве (работы с конституционным большинст-
вом 

”
Единой России“.— 

”
Ъ“). Как люди выбе-

рут, так и будем работать. Мы уже привыкли. 
Главное, чтобы выборы были честными»,— 
заявил 

”
Ъ“ первый зампред фракции «Спра-

ведливой России» Михаил Емельянов. «Они 
хотят, чтобы народ вышел на улицу и смял 
власть, конституционное большинство 

”
Еди-

ной России“ не соответствует чаяниям наро-
да»,— заявил 

”
Ъ“ зампред думской фракции 

КПРФ Николай Коломейцев. Конституцион-
ное большинство «не планировалось», клю-
чевым моментом была «легитимность выбо-
ров», заявил 

”
Ъ“ политолог Евгений Минчен-

ко. Такое большинство, бесспорно, «облегча-
ет решение многих задач» для исполнитель-
ной власти. Но «для удержания 

”
крымского 

консенсуса“ было бы логично продолжать 
включать представителей других парламент-
ских партий в органы исполнительной влас-
ти», считает господин Минченко.

Судя по предварительным результатам, 
на второе место выходила ЛДПР, тесня КПРФ 
на третью строчку. Однако по мере подсче-
та голосов разрыв между ними сокращал-
ся. Четвертое место осталось за «Справедли-
вой Россией». «Мы выборы признаем и оце-
ниваем их положительно,— заявил вчера 
Владимир Жириновский и заключил: — Мы 
можем стать второй партией в стране, и это 
большая победа». В КПРФ это связали с тем, 
что на ЛДПР работал админресурс.

На Охотном Ряду могут появиться пред-
ставители малых партий, которые прой-
дут по одномандатным округам. Хорошие 
шансы, по утверждению информирован-
ных собеседников 

”
Ъ“, в Санкт-Петербур-

ге у Оксаны Дмитриевой, выдвинутой Пар-
тией роста, или у Рифата Шайхутдинова, 
выдвинутого «Гражданской платформой» в 
Башкирии. Но не все малые партии за счет 
кандидатов в округах получат представи-
тельство, к примеру есть риск, что Олег 
Митволь от партии «Зеленые» проиграет 
выдвиженцу КПРФ в Москве, говорят со-
беседники 

”
Ъ“ (единороссы там не участву-

ют в выборах). В Томской области победил 
«согласованный» кандидат ЛДПР Алексей 
Диденко. А, к примеру, в Новосибирской 
области четыре одномандатных округа, по 
предварительной информации, выиграли 
единороссы, в том числе в двух конкурент-
ных округах. В конкурентном округе в Бу-
рятии не смог выиграть у единоросса, ми-
нистра образования Алдара Дамдинова, 
кандидат от Партии роста Михаил Слипен-
чук, состоявший в прошлом созыве Госду-
мы в «Единой России».

Вопросы в день выборов, в том числе у 
сотрудников избирательной системы, выз-
вали не только нарушения (см. материал на 
этой стр.), но и пониженная явка. В 12 часов 
она отставала на 1% от показателей 2011 го-
да. В середине дня глава ЦИКа Элла Памфи-
лова констатировала уже «снижение явки 
на 7–10% по сравнению с 2011 годом» в раз-
ных регионах. «Может быть, связано с тем, 
что дата выборов была перенесена с декаб-
ря на сентябрь. Может, в чем-то это и наша 
недоработка, недостаточная рекламная ра-
бота»,— объясняла она. К шести часам явка 

была 40,37%, пять лет назад — 51,7%. В 2011 
году итоговая явка на 21:00 составила 60,2%. 
Какие группы избирателей пришли на вы-
боры, заранее предсказать сложно, говорит 
гендиректор ВЦИОМа Валерий Федоров. На 
протяжении кампании во ВЦИОМе ожида-
ли явку на уровне 45%, потом, по последним 
прогнозам, ее уровень поднялся до 51%, но 
это все равно ниже прошлых показателей, 
сказал он. Вячеслав Володин заявил на встре-
че с политологами, что «явка не станет пово-
дом к критике, она будет на уровне европей-
ских показателей и уйдет за 50%, то есть 53–
54% можем явку получить».

Думскую кампанию власти «постарались 
сделать как можно более тихой», сказал вче-
ра лидер списка «Яблока» Григорий Явлин-
ский. «Явка сильно ниже, чем в 2011 году, 
это связано с пассивностью людей»,— гово-
рит кандидат в Новосибирской региональ-
ной группе КПРФ Александр Абалаков. Не 
исключает он, что свою роль сыграл и неак-
тивный ход «федеральной избирательной 
кампании», а также дезориентированность 
избирателя.

Выводы из прошедших выборов пообе-
щала сделать и Элла Памфилова, для кото-
рой это был первый единый день голосова-
ния. В ноябре она организует конференцию 
«о состоянии всей избирательной системы 
России», чтобы подготовить пакет предло-
жений для президента и Федерального со-
брания. Она уже критиковала систему про-
верки подписей для доступа к выборам. Те-
перь глава ЦИКа пообещала провести опро-
сы и оценить «все плюсы и минусы голосо-
вания в сентябре, чтобы получить полный 
срез информации».

Отдел политики
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выборы

Выборы в Госдуму, организо-
ванные на территории посольст-
ва и консульств РФ на Украине, 
прошли нервно и для работни-
ков дипмиссий, и для пришедших 
проголосовать россиян. Учас-
тие в них, по данным посольства 
РФ, приняли 369 человек. В Кие-
ве и Одессе на протяжении все-
го дня диппредставительства 
пикетировали активисты наци-
оналистических организаций. 
Это не помешало корреспонден-
ту ”Ъ“ попасть на территорию по-
сольства в день голосования.

Судьба выборов в Госдуму на тер-
ритории посольства и консульств РФ 
на Украине была под вопросом до по-
следнего момента: президент Петр 
Порошенко говорил, что такое голо-
сование невозможно, российские 
МИД и ЦИК призывали украинские 
власти обеспечить безопасность 
участникам голосования, а Элла Пам-
филова обещала, что проголосовать 
желающие все же смогут. Воспользо-
ваться своим правом в итоге реши-
ли лишь 369 россиян, большинство 
из которых, видимо, были сотрудни-
ками дипмиссий, тогда как в 2011 го-

ду на Украине проголосовали 23 тыс. 
российских граждан (большая часть 
— в Крыму и Севастополе).

Украинские силовики необходи-
мую безопасность тем, кто все же ре-
шил дойти до участков, обеспечили. 
Подойти к посольству России в Киеве 
вчера было непросто: периметр бло-
кировали полиция и нацгвардия Ук-
раины, которые к посольству пропу-
скали по паспорту гражданина Рос-
сии. Корреспондент 

”
Ъ“ отправилась 

к посольству с россиянином Андре-
ем Бородиным. По его словам, выбо-
ры впервые проходили в этом зда-
нии: раньше голосовали в практи-
чески не охраняемом помещении 
консульства. И впервые же, по его 
словам, к участку «приходится про-
рываться огородами». Прорываться 
пришлось через активистов партии 
«Свобода» во главе с депутатом Киев-
ского горсовета Игорем Мирошни-
ченко, которые россиян к посольст-
ву пытались не пропустить. Но в ито-
ге он сам оказался зажатым в кольцо 
силовиков, предложивших ему: «Хо-
чешь пиариться — иди на фронт. По-
вестку во вторник выпишем». Госпо-
дин Мирошниченко от предложения 

отказался и ушел, а одного из его со-
ратников скрутила полиция.

Операцию по охране посольства 
лично курировал начальник ГУ на-
циональной полиции столицы Ан-
дрей Крищенко. Он уточнил, что за-
держан был депутат Киевсовета Вла-
димир Назаренко. Вход в посольст-
во осуществлялся по российским 
паспортам, которые надо было де-
монстрировать охране через видео-
камеру. Корреспондента 

”
Ъ“ пусти-

ли по журналистскому удостовере-
нию. Каждого пришедшего встре-
чала комиссия из трех человек. Кар-
тинка как в мирное время: россий-
ский флаг, урна с двуглавым орлом, 
кабинка для голосования. Разговоры 
— как в военное: «Да к вам тут не про-
рваться!» — «Спасибо, что прорва-
лись. Нам всем тяжело, время такое».

Андрей Бородин проголосовал 
быстро и покинул посольство до то-
го, как к нему подтянулись активи-
сты «Правого сектора». У сотрудников 
дипмиссии отношение к нему двой-
ственное: во время Майдана 2013–
2014 годов именно активисты запре-
щенного в России «Правого сектора» 
взяли посольство в кольцо и не допу-
стили его разгрома еще более ради-
кально настроенными революционе-
рами. За окном начали скандировать: 
«Предлагаем добровольно сдаться!» «А 
где же представители ОБСЕ, обещав-
шие контролировать ситуацию?» — 
поинтересовался 

”
Ъ“ у сотрудников 

посольства. «Им тут находиться не по-
ложено, но еще с утра они выставили 
напротив дипмиссии две свои маши-
ны, а сами отправились в толпу у по-
сольства, чтобы проводить, как они 
говорят, точный мониторинг»,— объ-
яснили они. Представители миссии, 
в свою очередь, назвали нарушением 
тот факт, что националисты фактиче-
ски блокировали посольство РФ: «Без-
условно, блокирование входа в зда-
ние посольства, из-за чего люди не мо-
гут проголосовать, является наруше-
нием прав граждан».

«Поскольку в соцсетях было до-
статочно сообщений с угрозами, мы 

решили идти в посольство к вось-
ми утра,— рассказала 

”
Ъ“ россиянка 

Юлия Архипова.— Наши потенци-
альные оппоненты в это время спа-
ли. Мы проголосовали, а наблюда-
теля от СОНАРа не пустили. На вхо-
де надо было оставить все гаджеты, 
то есть он не смог бы даже пронести 
телефон, чтобы сообщить о наруше-
ниях в случае чего». Еще один росси-
янин Алексей Дубков пришел голо-
совать после полудня и долго не мог 
попасть в посольство из-за его бло-
кировки. «Члены комиссии на про-
щание в шутку пожелали беречь се-
бя»,— рассказал он 

”
Ъ“.

Сколько бюллетеней было заве-
зено в посольство, дипломаты сооб-

щить отказались. Уточнили лишь, 
что «доставить их было непросто» и 
что «для этого специальным людям 
пришлось летать в Москву».

На территории самопровозгла-
шенных ДНР и ЛНР ЦИК России 
участки открывать не стал. Телефо-
ны российских консульств во Льво-
ве, в Одессе и Харькове, где также 
должны были открыться участки для 
голосования, вчера не отвечали. Де-
путат Верховной рады от Радикаль-
ной партии Игорь Мосийчук заявил, 
что во Львове голосование так и не 
началось: ворота российского кон-
сульства на улице Левицкого оста-
лись закрытыми. В Харькове голо-
сование прошло без серьезных ин-

цидентов: безопасность дипмиссии 
обеспечивали 700 полицейских и 
бойцов национальной гвардии. Со-
стоялось голосование и в Одессе, хо-
тя без потасовок у здания консульст-
ва не обошлось. При попытке не пу-
стить голосовать одного из россиян 
полицейские задержали трех акти-
вистов «Правого сектора» во главе с 
лидером местной ячейки Сергеем 
Стерненко. Через несколько часов 
задержанных отпустили, и ближе к 
вечеру они вновь появились у стен 
консульства, начали забрасывать его 
яйцами и растянули плакаты «Окку-
панты, вам здесь не рады».

Янина Соколовская, Киев; 
Илья Барабанов

Россиянам, голосовавшим в Киеве, пришлось прорываться к урнам
Выборы в Госдуму на Украине прошли в условиях, приближенных к боевым

18 сентября на участке №2151 го-
рода Москвы проголосовал пре-
зидент России Владимир Путин. 
Когда специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
задал ему вопрос, президент 
без удовольствия рассказал, 
что ему есть за кого голосовать.

На свой избирательный участок 
в здании Академии наук Владимир 
Путин приходит не всегда. Так, на 
выборах депутатов Московской го-
родской думы в 2014 году он взял от-
крепительный талон (попробовал 
бы не взять: слишком, видимо, боль-
шая честь для них), но проголосовав-
шим нигде замечен не был.

Зато на президентских выборах 
2012 года сам стал проголосован-
ным (и был), и на выборах мэра Мо-
сквы в 2013 году президент появил-
ся (и тоже: попробовал бы не поя-
виться). Ну а выборы в Госдуму — 
святое дело и священный долг. Пар-
тия «Единая Россия» не в том поло-
жении, чтобы он не пришел за нее 
проголосовать (и даже не только в 
том смысле, что сейчас каждый го-
лос для нее драгоценен).

Нельзя не обратить внимание на 
то, что здание РАН, где голосует пре-
зидент, с каждым разом оставляет 
желать все более лучшего. То есть 
оно ветшает и находится уже не в 
очень приличном состоянии. Так, на 
минус первом этаже, где мы ждали 
начала голосования, никогда рань-
ше не стояли ведра для воды, кото-
рая капает с потолка, даже когда не 
идет дождь.

Зато в целости буфет с его буфет-
чиком, который пережил несколь-
ко выборов не только президента 
РАН, но и не одного, как ни пока-
жется странным, президента. Точ-
но так же не меняется ассортимент 
в буфете, предназначенном для об-
щих собраний в основном РАН (хал-
ва, баранки, вафли, расчески),— так 
же точно, как, несмотря на прово-
димую реформу, а скорее всего бла-
годаря ей, не меняется и сама РАН. 
Только потихоньку — все-таки по-
тихоньку ветшает она сама, да рас-
тут цены в буфете, да появляются 
ведра для воды (в одном месте двух-
литровую бутылку из-под «Кока-ко-
лы» разрезали пополам и одну по-
ловину вставили в другую горлыш-
ком вниз — а как столько ведер-то 
напасешься?..).

В верхнем буфете, там, где идет 
голосование, популярностью поль-
зуются пирожки — с яблоками, с 
мясом, с капустой и с луком и яй-
цом (30 руб.), бутерброды с семгой 
(100 руб.), с колбасой сырокопченой 
(50 руб.), шоколадка «Аленка» ма-
ленькая (20 руб.)… В общем, закуска 
в ассортименте, а вот с чем ее едят 

— этого нет. И на это обстоятельст-
во обращают внимание все прохо-
жие избиратели. Те, кто помладше, 
помнят пиво, постарше — водку и 
коньяк: наливали неукоснительно 
и беспрекословно. Может, поэтому 
и явка нынче не очень: отсутствие 
очередей к пирожкам сразу бросает-
ся в глаза. 

— Как обстановка? — спросил я у 
сидевших на стульчиках возле изби-
рательных урн наблюдателей КПРФ 
и «Яблока».

— Нарушений нет,— пожал пле-
чами, похоже, с сожалением, пред-
ставитель «Яблока».

— Нарушений нет,— согласился с 
ним представитель КПРФ,— но есть 
замечания.

— Какие? — оживился я.
А то это мерно капавшая с потол-

ков в течение двух часов ожидания 
вода вселяла в душу не только уны-
ние, но и необъяснимую смуту.

— Холодно очень,— пояснил 
он.— А так — столько милиции, что 
какие же тут нарушения… Сюда так 
просто и не пройдешь…

Это уж точно. Я видел, как обы-
скивают при входе, еще перед рам-
кой металлоискателя, дедушку, ко-
торый последний раз испытывал на 
себе что-то похожее году, наверное, 

в 1937-м… И с каким состраданием 
смотрел он на того, кто это делал… И 
в глазах его еще было протестное го-
лосование…

— Не пройдешь? — переспросил 
я.— Так, может, это и есть нарушение?

Наблюдатель от «Яблока» неожи-
данно заспорил со мной:

— Все-таки первое лицо сюда хо-
дит!..

Он еще рассказал, что сам, в отли-
чие от Владимира Путина, первый 
раз тут. Ему, похоже, немного пре-
тила его сегодняшняя пассивная ра-
бота. Он рассказал, что до сих пор за-
нимался гораздо более высоким де-
лом: агитировал за кандидата в Гос-
думу по Тушинскому округу Дмит-
рия Гудкова.

— Ходили по квартирам, объяс-
няли…— рассказал он.— Да только 
что толку, там же против него Генна-
дия Онищенко выставили, бывшего 
санитарного врача, а это сами знае-
те, что такое… Ой, не буду я это гово-
рить… Давайте все-таки надеяться…

Правда, он не пояснил, на что тут 
можно надеяться.

Между тем я увидел, что к сотруд-
никам избирательной комиссии 
подсел Сергей Бабурин, сам балло-
тирующийся в Госдуму от КПРФ (по 
другому округу). 

За ним стояли люди. Строго гово-
ря, их было пятеро: невысокого ро-
ста женщина и четверо молодых, бо-
лее или менее мрачных и примерно 
одинаково хмуро сложенных людей. 
Было в них что-то настолько одноо-

бразное, что я понял: даже на изби-
рательный участок Сергей Бабурин 
без охраны не ходит (и правильно: а 
то, как в прошлый раз, четыре года 
назад, наткнешься на входе на деву-
шек с открытой всем ветрам грудью 
— и что тогда делать? Не каждый 
ведь сразу сообразит…).

— Сними всю нашу семейку,— 
передал фотокорреспонденту 

”
Ъ“ 

Дмитрию Азарову свой планшет 
Сергей Бабурин, когда-то лидер мно-
гочисленных общественных движе-
ний, широких демонстраций и на-
родных восстаний, а ныне — зако-
нопослушный избиратель — жалко, 
что не самого себя. 

Я подумал, что надо же, обыкно-
венные охранники за годы совмест-
ной работы стали ему, видимо, род-
ными людьми (разве с каждым «ува-
жаемым», как они сами между собой 
называют такого Сергея Бабурина, 
подобное случается?).

Я поговорил с господином Бабу-
риным, пока он ждал своей очере-
ди около избирательной кабинки. 
И выяснилось, что это и правда род-
ные ему люди, то есть сыновья (хоть 
и были на вид одного и того же воз-
раста). И их мать была в этот день с 
ними.

— Как будто специально для вас 
собрались,— кивнул я на целую гру-
ду журналистов.

— Последнее время Путин откре-
пительные брал, так что спокойно 
можно было проголосовать,— невоз-
мутимо ответил Сергей Бабурин.— 

А так-то да… Тем более что мы за од-
ним и тем же столом с ним даже си-
дим, расписываемся…

Конечно, ему хотелось бы сидеть 
за одним столом с Владимиром Пу-
тиным и в Кремле, да, конечно, хоте-
лось… И не посматривал бы он ина-
че в сторону входной двери (а вдруг 
прямо сейчас и войдет?.. Да нет, ка-
жется, сами рановато из дома выш-
ли, сами виноваты… Эх, да разве 
угадаешь тут…), и не заговаривал 
бы он неспешно с журналистами (а 
вдруг все-таки сейчас и появится?)… 
И разминулся в итоге буквально-та-
ки на минуту — вот не везет челове-
ку так не везет.

Владимир Путин, который обыч-
но охотно общается с сотрудниками 
участковой избирательной комис-
сии (УИК), на этот раз был молчалив 
с ними. Минут за пять он произнес 
только «спасибо большое» да и выдал 
им свой паспорт, предварительно за-
глянув в него и сверившись с фото-
графией (то ли дали?). Потом стран-
но зажал пальцем свое фото, так и 
не раскрывая паспорт до конца (в 
двух метрах напротив в происходя-
щем активно участвовали фотокор-
респонденты, и разве он этого не по-
нимал). И только потом вручил па-
спорт сотруднице УИК — в таком же 
полузакрытом состоянии. Она, прав-
да, подвела его: раскрыла широко и 
так долго вглядывалась, слово хотела 
запомнить его молодым…

Потом президент заполнил бюл-
летень, засунул его, не складывая, в 
прозрачную урну (все теперь можно 
было прочитать интересующимся) 
и пошел к выходу, машинально от-
ветив на самый предсказуемый из 
всех самых предсказуемых вопро-
сов: «Что вы будете сегодня делать?» 
— «Поеду работать…»

Владимир Путин был уже у выхо-
да, когда я спросил его:

— Ну вы, как всегда, против всех?
— Почему же? — немедленно про-

изнес президент.— У меня есть за ко-
го голосовать. А вы разве не знаете?

Конечно, у него есть для этого це-
лая партия, которую он, по его сло-
вам, и создавал (на самом деле боль-
шая заслуга в этом принадлежит и 
Сергею Шойгу, который в свое вре-
мя взвалил на себе тяжкое бремя 
первой избирательной кампании 
«Единства»).

Разумеется, президент говорил 
про «Единую Россию». 

То есть и правда ведь голосовал 
против всех…

Когда Владимир Путин ушел, я ре-
шил подождать тут все-таки девушек 
из Fеmеn: они в конце концов тоже 
ведь должны были исполнить свой 
гражданский или в крайнем случае 
профессиональный долг (их задача 

облегчалась тем, что им для этого не 
нужно было проносить с собой ниче-
го, что могло вызвать подозрения: у 
них все было с собой или, вернее, на 
себе. С другой стороны, именно оно в 
такой день, именно в таком месте по-
сле случившегося четыре года назад 
вызывало особенные подозрения…).

А пока можно было поговорить 
с председателем УИК №2151 Викто-
ром Николаевичем Лындиным. В 
мирное время он работает доцентом 
на кафедре Российского государст-
венного университета нефти и газа 
имени И. М. Губкина.

Он рассказал, что особый режим 
кое в чем сильно мешает. Так, ему 
пришлось очень далеко оставить 
свою машину, а ведь в ней были из-
бирательные бюллетени. То есть по-
ловину он привез в субботу — и спо-
койно пропустили, а сегодня вы-
нужден был тащить их чуть ли не 
километр.

— А еще обратно везти, уже ис-
пользованные…— вздохнул он.— 
Ну ладно, может, подгоню машину 
ко входу…

Этот немолодой доцент произво-
дил очень хорошее впечатление и 
был, безусловно, на своем месте. То 
есть через минуту разговора он ка-
зался мне просто святым. А на самом 
деле был просто порядочным (на об-
щем фоне в таком деле, как эти вы-
боры, порядочные сразу и начинают 
казаться святыми).

— Главное, чтобы было честно,— 
несколько раз за десять минут успел 
повторить он.

— Какая явка к часу дня? — пере-
спросил он.— Явка маленькая. Вер-
нее, не так… Небольшая… А если на-
до, я уточню. Надо?..

Конечно, было надо. И председа-
тель комиссии №2151 обошел все 
четыре столика, где регистрирова-
лись избиратели, и посчитал каждо-
го из них.

— 15%,— с облегчением закон-
чив, сообщил он.— Если еще какая-
то информация нужна, я готов…

Я спросил, не нервирует ли его 
опасность появления Femen.

— А кто это? — переспросил он.— 
А… Они же тогда в холле были, так 
что я их не видел…

Он тут был, по-моему, одним из 
немногих, кто не жалел об этом.

— Ну, вы понимаете, в Швеции,— 
снова вздохнул Виктор Лындин,— 
вообще по 100 человек сразу голы-
ми ходят — и ничего… Наверное, и 
нам привыкать надо… Да, наверное, 
ночью-то разрешат мне машину по-
догнать ко входу и бюллетени отвез-
ти… Это Гагаринская управа, так что 
неблизко… Троллейбусы уже, навер-
ное, и ходить не будут… А с другой 
стороны, такси можно вызвать…

Владимир Путин поучаствовал в программе «Голос»
Как президент России исполнял свой долг

За Владимиром Путиным  
можно было не занимать: оче-
редей на избирательном участ-
ке №2151 в этот день не было 
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Представитель партии «Свобода» Игорь Мирошниченко (в центре) пытался  
призвать к «украинскому патриотизму» тех, кто хотел проголосовать в Киеве  
на выборах в российский парламент  ФОТО  ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Как стало известно ”Ъ“, в между-
народный розыск объявлен Кямал 
Рамазанов, один из предполагае-
мых участников вызвавшего в Да-
гестане большой общественный 
резонанс убийства отца бывшего 
мэра Дербента Гаджиахмеда Ка-
зиахмедова. Уголовное дело в от-
ношении обвиняемого возбудил 
лично руководитель управления 
СКР по Дагестану Эдуард Кабур-
неев. Второй участник нападения 
на господина Казиахмедова был 
убит в ходе недавней спецопера-
ции, которая обернулась для си-
ловиков большими потерями.

Уголовное дело в отношении 
33-летнего жителя Дербента Кяма-
ла Рамазанова было возбуждено по 
ч. 1 ст. 209 УК РФ (создание банды и 
руководство ею). Следствием уста-
новлено, что в феврале этого года 
Рамазанов вместе с Байрамали Аба-
совым, с которым они были хорошо 
знакомы по совместной работе в це-
хе по производству мебели, создал 
устойчивую вооруженную группу 
(банду). Отметим, что, как сообщил 

”
Ъ“ источник в правоохранитель-

ных органах, оба ранее успели отси-
деть сроки, назначенные им судом 
по обвинению по ст. 208 УК РФ (учас-
тие в незаконном вооруженном 
формировании) и вышли на свобо-
ду лишь в этом году.

Целью создания банды было со-
вершение грабежей, краж и разбой-

ных нападений. Как установили сле-
дователи, непосредственно во время 
своих вылазок, чтобы избежать фик-
сации контактов между ними опера-
торами сотовой связи, бандиты для 
координации своих действий ис-
пользовали портативные радиостан-
ции. На «дело» они обычно выходи-
ли в масках и перчатках, для нападе-
ний в разных местах хранили огне-
стрельное оружие и боеприпасы.

Рамазанову и Абасову инкрими-
нируются два эпизода разбойных 
нападений. Сначала их жертвой стал 
житель Дербента, у которого похити-
ли 285 тыс. руб. и ювелирные изде-
лия (сумма ущерба составила более 
4 млн руб.). А затем, по версии след-
ствия, они совершили разбойное на-
падение на заслуженного учителя 
России Гаджиахмеда Казиахмедова, 
отца бывшего мэра Дербента Фелик-
са Казиахмедова и сотрудника СКР 
(тогда СКП РФ) Назима Казиахмедо-
ва, погибшего в 2009 году при испол-
нении служебного долга.

Напомним, убийство учителя 
было совершено 9 мая этого года 
на Южной улице в одном из окра-
инных районов Дербента. Два воо-
руженных грабителя (их зафикси-
ровала камера видеонаблюдения) 
проникли в домовладение господи-
на Казиахмедова в тот момент, ког-
да все взрослые члены семьи нахо-
дились на праздничных меропри-
ятиях, посвященных Дню Победы. 

В доме был лишь 14-летний внук 
учителя. Злоумышленники связа-
ли его, однако довести задуманное 
до конца им помешал неожиданно 
для них вернувшийся хозяин дома. 
Один из налетчиков выстрелил в 
учителя из пистолета.

Спустя несколько дней один из 
подозреваемых в этом преступле-
нии был заблокирован в квартире 
пятиэтажного дома на Крепостной 
улице в Дербенте. Имя разыскива-
емого силовикам было известно — 
камеры видеонаблюдения зафикси-
ровали его лицо, когда после убий-
ства учителя он снял маску. 26-лет-
ний Байрамали Абасов был известен 
оперативникам как человек, при-
частный к кражам, грабежам и неза-
конному обороту наркотиков. Поли-
цейские были уверены, что справят-
ся с ним без участия бойцов спецпо-
дразделений ФСБ, однако преступ-
ник оказал вооруженное сопротив-
ление, в результате погибли началь-
ник местного уголовного розыска и 
боец СОБРа, еще 17 силовиков полу-
чили ранения различной степени 
тяжести. Тело убитого боевика было 
обнаружено на крыше дома.

Кямалу Рамазанову, сообщили в 
республиканском управлении СКР, 
заочно предъявлено обвинение, он 
объявлен в международный розыск. 
По предположению следователей, 
он скрывается в Турции или Сирии.

Юлия Рыбина, Махачкала

Убийство дагестанского учителя 
привело к международному розыску
Предполагаемый участник резонансного преступления обвинен заочно

Как стало известно ”Ъ“, семь лет заключения  
в колонии строгого режима потребовало гособви-
нение для заместителя главы организации «Коми-
тет за гражданские права» и руководителя Центра 
доступного правосудия Андрея Маякова, обвиняе-
мого в крупном мошенничестве. По версии следст-
вия, правозащитник в 2013–2015 годах получил  
от клиентов более 1 млн руб. за прекращение их 
уголовных дел либо освобождение родственников  
из заключения, но обещанного так и не выполнил. 
Его адвокат, в свою очередь, просил подзащитного 
оправдать, утверждая, что в его отношении имела 
место полицейская провокация.

Выступление прокурора уложилось в десять минут. Го-
собвинитель напомнила, что Андрея Маякова обвиняют 
по двум эпизодам мошенничества в крупном размере (ч. 3 
ст. 159 УК РФ) и покушении на особо крупное мошенниче-
ство (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). В первом случае, продолжа-
ла прокурор, Андрей Маяков в 2013–2015 годах получил от 
некой Зои Масловой несколькими траншами 670 тыс. руб. 
за улучшение условий содержания ее мужа в колонии с по-
следующим его освобождением по состоянию здоровья. 
Но к моменту своего задержания в сентябре 2015 года об-
ещанного правозащитник так и не выполнил.

Во втором случае Андрей Маяков, по версии следст-
вия, пытался получить не менее 900 тыс. руб. за прекра-
щение уголовного дела ранее судимого москвича Дени-
са Селина, задержанного в августе прошлого года за рас-
пространение наркотиков. Последний эпизод, кстати, и 
послужил основанием для привлечения Андрея Маяко-
ва к уголовной ответственности. 15 сентября 2015 года 
он был задержан сотрудниками полиции и ФСБ в офисе 
комитета при получении от находившегося под подпи-
ской о невыезде наркоторговца Дениса Селина под ви-
дом 250 тыс. руб. «куклы» — пачки резаной бумаги, обло-
женной с обеих сторон пятитысячными купюрами.

Сославшись на показания свидетелей и потерпев-
ших, цитировать которые она, впрочем, не стала, обви-
нитель заявила, что вина Андрея Маякова полностью 
доказана. В связи с чем прокурор попросила признать 
его виновным по всем пунктам обвинения и пригово-
рить к семи годам колонии строгого режима. Кстати, ра-
нее правозащитник отсидел четыре года за мошенниче-
ство, также связанное с получением средств от граждан 
за оказание им правозащитных услуг.

Адвокат Геннадий Шило признал, что Андрей Маяков 
брал у Зои Масловой деньги за работу по улучшению со-
держания ее супруга и содействие формированию меди-
цинской комиссии, которая могла бы освободить заклю-
ченного от отбывания наказания. Но делал он все это, от-
метил защитник, в рамках работы возглавляемого им Цен-
тра доступного правосудия — некоммерческой органи-
зации, зарегистрированной в соответствии с законом. 
Ссылки же следствия на то, что взимание Андреем Маяко-
вым денег являлось незаконным, по версии адвоката, не-
обоснованны, поскольку его деятельность не регламенти-
руется каким-либо специальным законом.

По словам Геннадия Шило, полученные от Зои Мас-
ловой средства его подзащитный полностью отработал, 

буквально завалив ФСИН обращениями и иницииро-
ванными им депутатскими запросами с жалобами на 
условия содержания супруга госпожи Масловой в коло-
нии. А то, что осужденного не удалось освободить по со-
стоянию здоровья, адвокат объяснил «завышенными 
ожиданиями» потерпевшей.

Говоря об эпизоде с получением 250 тыс. руб. от Де-
ниса Селина, адвокат заявил, что в данном случае имела 
место провокация сотрудников правоохранительных 
органов, направленная на дискредитацию правозащит-
ников. Господин Шило, в частности, обратил внимание 
суда на то, что Селин находился под подпиской о невые-
зде, тогда как обвиняемых в распространении наркоти-
ков обычно содержат в СИЗО. Кроме того, защита сочла 
подозрительным и поведение самого Селина. Так, сна-
чала он обратился с просьбой о прекращении его уго-
ловного дела (обвиняемый настаивал, что наркотики 
ему подбросили) к руководителю «Комитета за граждан-
ские права», известному правозащитнику Андрею Ба-
бушкину. Тот попросил разобраться в ситуации замна-
чальника УВД Северо-Западного округа Шамиля Сиба-
нова, в ведении которого находилось следствие по де-
лу просителя. Полицейский назначил Селину встречу, 
однако тот не явился, а через некоторое время попро-
сил за деньги решить его проблему уже Андрея Маяко-
ва. Правозащитник согласился, заявив, что ему потребу-
ется не менее месяца для правового решения вопроса, 
однако Селин сразу же написал в полицию заявление о 
«мошенничестве правозащитника Маякова».

В заключение адвокат Шило, сославшись на материа-
лы дела, подчеркнул, что друзья и коллеги Андрея Маяко-
ва возместили потерпевшим все потраченные ими сред-
ства с процентами. Денис Селин и Зоя Маслова уже пода-
ли в суд заявления о том, что не имеют претензий к Анд-
рею Маякову. Это, по мнению Геннадия Шило, является 
веским основанием для оправдания господина Маякова.

Алексей Соковнин

Правозащитные услуги  
потянули на строгий режим
Заместителя главы «Комитета за гражданские права»  
просят осудить в отсутствие потерпевших

В субботу на бизнес-фестива-
ле, посвященном десятилетию 
Московской школы управления 
«Сколково», ее учредители и чле-
ны попечительского совета обна-
ружили, что у школы все еще нет 
«скелета образовательных про-
грамм». Восполнить этот недоста-
ток предполагается в следующей 
пятилетке. Глава Сбербанка Гер-
ман Греф подарил бизнес-шко-
ле кредитную карту на 65 млн руб. 
и поставил задачу выйти в десят-
ку лучших вузов мира, а зампред 
международного попечительско-
го совета школы Рубен Варданян 
напомнил, что ориентация рос-
сийского рынка на глобальную 
экономику неизбежна.

17 сентября Московская шко-
ла управления «Сколково» отмети-
ла свое десятилетие бизнес-фестива-
лем, на площадках которого появи-
лись некоторые из создателей и руко-
водителей этого проекта. Например, 
член международного попечитель-
ского совета школы глава Сбербан-
ка Герман Греф принес с собой спе-
циальную символическую кредит-
ную карту. «На ней 65 млн руб., кото-
рые мы дарим в подарок школе,— по-
яснил господин Греф.— На интеллек-
туальные задачи нужны материаль-
ные ресурсы». Герман Греф поставил 
перед «Сколково» амбициозную зада-
чу: войти в десятку лучших мировых 
вузов. Ректор Российской академии 
народного хозяйства и государствен-
ной службы Владимир Мау с Герма-
ном Грефом не согласился: рейтинги, 
по его мнению, фактор «вторичный». 
«Основная задача школы в том, чтобы 
быть лучше в тех новых сферах, под-
готовке новых продуктов, которые 
школа может предложить»,— под-
черкнул господин Мау. Зампред меж-
дународного попечительского сове-

та школы Рубен Варданян обратил 
внимание на то, что у бизнес-школы 
все еще «отсутствует скелет образо-
вательных программ», который, по 
мнению господина Варданяна, необ-
ходимо создать в следующие пять лет. 
Рубен Варданян напомнил, что «луч-
шая бизнес-школа должна быть гло-
бальной». «Наш внутренний рынок 
маленький, и мы неизбежно должны 
перестроиться на глобальную эконо-
мику. Изоляция такого небольшого 
рынка приведет к серьезным рискам: 
даже создание закрытого контура в 
размере почти 300 млн человек, ка-
ким был Советский Союз, не работа-
ет»,— сказал он. Модератор главной 
юбилейной дискуссии ректор шко-
лы Андрей Шаронов отметил: глоба-
лизация остается не только источни-
ком возможностей, но и вызовом, «за 
последние 20 лет резко выросла мо-
бильность всех, утечка лучших спе-
циалистов — это проблема».

Часть специалистов перетекла в 
секцию «Братство мечты», которую 
вел Михаил Куснирович: в ней при-
нял участие режиссер «Хоббита» и 
трилогии «Властелин колец» Питер 
Джексон, поэтому вместо семинара 
о том, как построить успешный биз-
нес, она превратилась в творческий 
вечер кинематографиста. Господин 
Джексон, впрочем, также постарал-
ся сфокусировать собравшихся на 
том, что, если «история не будет ин-
тересна многим людям по всему ми-
ру», едва ли кто-то согласится ее фи-
нансировать.

Еще одна большая дискуссия ока-
залась посвящена вовлечению ши-
рокой аудитории в благотворитель-
ную деятельность. Эту площадку, ор-
ганизованную партнером—учреди-
телем школы Рубеном Варданяном, 
вела журналист Юлия Таратута. Ген-
директор телеканала «Дождь» Ната-

лья Синдеева, учредитель благотво-
рительного фонда «Я есть!» Ксения 
Алферова, главный редактор «Афи-
ши Daily» Екатерина Дементьева 
и завкафедрой общей социологии 
Высшей школы экономики Никита 
Покровский делились своим опы-
том благотворительных проектов 
и управления ими. Благотворители 
сетовали главным образом на недо-
верие, которое господин Варданян 
проиллюстрировал на примере шко-
лы «Сколково»: «Мы живем в стране, 
где есть тотальное недоверие. Алек-
сей Навальный все пытался най-
ти, где украли деньги в этом проек-
те: когда мы в Сбербанке в 2008 году 
вместе с Михельсоном (партнер—уч-
редитель Московской школы управ-
ления Леонид Михельсон.— 

”
Ъ“) да-

вали личные гарантии, что закон-
чим строительство и вернем кре-
дит, он все пытался найти: точно же 
должны что-то 

”
скоммуниздить“».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, проект со-

зданной в 2006 году бизнес-школы 
«Сколково» реализует ООО «УК 

”
Скол-

ково Менеджмент“». В 2008 году ком-
пания привлекла в Сбербанке кредит 
на строительство комплекса школы в 
размере $245 млн под 9% годовых на 
срок до 2018 года, а также получила за-
ем от ООО «СИБ Финанс» на $15,5 млн 
под 10% годовых. В 2011 году долг был 
рефинансирован в Газпромбанке 
(кредит до 2023 года на $245 млн был 
выдан в равных долях в долларах и ру-
блях по ставкам 7,5% и 12% соответст-
венно). Это позволило снизить затра-
ты на его обслуживание. Однако за-
емщик не смог обслуживать кредит 
за счет своей выручки и обратился в 
ВЭБ. В декабре 2012 года стороны за-
ключили кредитное соглашение на 
3,7 млрд руб. и $154,6 млн до 2027 го-
да под 9,65% и 7,5% соответственно.

Ольга Никитина

«Сколково» поздравили 
приглашенные специалисты
Бизнес-школа отметила десятилетие

В свою очередь, Минобороны мо-
жет быть усилено за счет включения 
в его состав войск гражданской обо-
роны, а также спасательных, пожар-
ных и других служб МЧС. В МВД же 
из расформированного министерст-
ва отойдет Госпожнадзор, который и 
ранее находился в его структуре.

Предполагается, что реформиро-
вание силовых и правоохранитель-
ных ведомств будет завершено к 
выборам президента России, кото-
рые должны состояться в 2018 году. 
Однако для этого необходимо еще 
подготовить соответствующие за-
конопроекты и принять их новым 
парламентом, а самое главное, най-
ти средства на это. Ведь по самым 
скромным подсчетам, только на 
выплаты компенсаций сотрудни-
кам реформируемых ведомств, ко-
торые не захотят служить в новых 
структурах, потребуются десятки 
миллиардов рублей.

Следует отметить, что, по данным 
источников 

”
Ъ“, в процессе предпо-

лагаемой реформы планируется сме-
нить сегодняшних руководителей 
служб и ведомств. Одним из них на-
зывают создателя СКР Александра Ба-
стрыкина, которому уже якобы «дали 
понять, что в новой структуре он мо-
жет рассчитывать лишь на почетную, 
но лишенную управленческих пол-
номочий должность».

Вчера в опрошенных 
”
Ъ“ силовых 

и правоохранительных структурах 
намеченную реформу официально 
не комментировали. При этом собе-
седники 

”
Ъ“ в надзорном ведомстве 

отметили, что о возможном возвра-
щении прокуратуре следственных 
подразделений им пока не извест-
но. При этом в прокуратуре по-преж-
нему считают целесообразным рас-
ширить надзорные полномочия ве-
домства при расследовании громких 
экономических дел. Сразу в несколь-
ких ведомствах 

”
Ъ“ неофициально 

подтвердили, что вопрос об упразд-

нении спасательного ведомства с пе-
редачей его функций другим мини-
стерствам действительно рассматри-
вается. В частности, по словам источ-
ников, речь может идти о передаче 
«пожарной» составляющей МЧС в ве-
дение МВД, а спасательных и чрезвы-
чайных подразделений — Минобо-
роны. Отметим, что в составе военно-
го ведомства в августе 2014 года был 
сформирован 100-й отдельный полк 
материального обеспечения (распо-
ложен в подмосковном Алабино). Ос-
новной функцией формирования, 
подчиненного замминистра оборо-
ны Дмитрию Булгакову и применя-
емому по решению главы ведомст-
ва Сергея Шойгу, является эвакуация 
населения, разбор завалов, работа в 
районах затопления или пожаров и 
усиление группировок войск в лю-
бой точке РФ. Отметим, что участие в 
ликвидации последствий ЧС записа-
но и в положении о Росгвардии.

Сергей Оперов,  
Иван Сафронов

Министерство  
чрезвычайных полномочий

Правозащитник Андрей Маяков надеется  
на оправдание, поскольку потерпевшие по его делу 
заявили, что не имеют претензий к подсудимому 
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

с1
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мировая политика

Вскоре, правда, правительствен-
ные силы сумели отбить несколь-
ко позиций — в частности, на вы-
соте Джебель-Тарда. Об авиаударах 
США сообщили представители си-
рийских вооруженных сил в эфире 
местного телевидения, а руковод-
ство страны направило два письма 
в Совет Безопасности ООН с требо-
ванием осудить «агрессию» в райо-
не Дейр-эз-Зора. В свою очередь, цен-
тральное командование ВС США вы-
пустило заявление, признав факт 
бомбардировок, но утверждая, что 
проинформировало о них заранее 
Москву. «Авиаудары были останов-
лены немедленно, как только офи-
циальные лица коалиции были про-
информированы российскими офи-
циальными лицами, что, возможно, 
личный состав и техника, по кото-
рым наносился удар, принадлежа-
ли сирийской армии»,— говорится 
в документе. 

Москву это объяснение не удов-
летворило. Официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова за-
явила, что случившееся перечерки-
вает усилия мирового сообщества по 
урегулированию сирийского кри-
зиса как по линии Международной 
группы поддержки Сирии и Совбе-
за ООН, так и на двусторонней рос-
сийско-американской основе. Госпо-
жа Захарова заметила, что бомбарди-
ровке подверглась непосредственно 
сирийская армия, которая «плано-
мерно уничтожала там игиловские 
отряды».

«Ни в ходе ежедневных контактов 
между российской и американской 
сторонами в женевском центре опе-
ративного реагирования, ни в пра-
ктически ежедневных контактах 
между Лавровым и Керри американ-
цы подобных планов не озвучивали. 
Более того, не было даже намеков на 
планы проводить операции в этом 
районе,— сообщила представитель 
МИД РФ и добавила: — Теперь мы 
приходим к действительно страш-
ному для всего мира выводу: Белый 
дом защищает ИГ. Мы требуем от Ва-
шингтона объяснений, полных и де-
тальных. Эти объяснения должны 
быть даны в Совбезе ООН». 

Экстренное заседание Совета 
Безопасности ООН было созвано по-
стпредом России Виталием Чурки-
ным, получившим, в свою очередь, 
поручение от МИД РФ. Началось оно 
без полпреда США Саманты Пауэр, 
которая демонстративно не заходи-

ла в зал, пока там выступал госпо-
дин Чуркин. Общаясь с журнали-
стами в коридоре, госпожа Пауэр на-
звала само заседание фарсом, а ре-
шение Москвы о его созыве — «уни-
кально циничным и лицемерным 
трюком, наполненным морализ-
мом и стремлением сыграть на пу-
блику». «Год назад,— заявила она,— 
на Генассамблее ООН Россия реши-

ла присоединиться к режиму Асада, 
только разжигая конфликт. И самое 
плохое — используя ту же тактику, 
бомбя больницы, лагеря беженцев 
и рынки без единого слова сожа-
ления. И они созывают вот это экс-
тренное заседание?» 

Говоря о собственно американ-
ском ударе по позициям сирий-
ской армии, Саманта Пауэр сооб-

щила, что США расследуют инци-
дент, и выразила сожаление в связи 
с «гибелью людей».

Российский постпред в своем вы-
ступлении на заседании Совбеза за-
дался вопросом: «Конечно, подозри-
тельно, что США выбрали именно 
это время, чтобы осуществить уда-
ры с воздуха. С чего бы вдруг им ре-
шить помогать сирийской армии за-

щищать Дейр-эз-Зор? США не сдела-
ли ничего, чтобы защитить Пальми-
ру. Отряды ИГ маршем прошли 100 
километров, и их никто не атаковал 
из коалиции». 

Господин Чуркин обратил внима-
ние на то, что авиаудары сорвали ре-
жим прекращения огня в Сирии, о ко-
тором Москва и Вашингтон недавно 
договорились, и нарушили данное 
Дамаску обещание, что силы коали-
ции не будут атаковать правительст-
венные войска. «Очень обидно, что 
в столь ответственный момент амери-
канцы пошли на такие шаги. Можно 
высказать предположение, что они 
просто потеряли контроль над ситуа-
цией, поскольку они не в состоянии 
уже длительное время выполнять те 
обещания, которые нам давали»,— 
сказал Виталий Чуркин. На демарш 
американской коллеги представи-
тель РФ ответил симметрично, поки-
нув зал заседания, когда туда пришла 
выступать госпожа Пауэр.

На этом российско-американ-
ский обмен обвинениями не закон-
чился. С беспрецедентно жестким 
заявлением выступил вчера МИД 
РФ. «Действия пилотов коалиции, 
если они, как мы надеемся, не бы-
ли предприняты по указанию из Ва-
шингтона, находятся на грани меж-
ду преступной халатностью и пря-
мым потворством террористам ИГ. 
Американские представители не 
только оказались не в состоянии 
дать адекватное объяснение прои-
зошедшему, но и попытались — по 
их обыкновению — перевернуть все 
с ног на голову»,— убеждены в МИ-
Де. На Смоленской площади счита-
ют, что авиаудары «стали закономер-
ным результатом упорного отказа 
США от налаживания плотного вза-
имодействия с Россией в деле борь-
бы с ИГ, 

”
Джебхат ан-Нусрой“ (также 

запрещена в РФ.— 
”
Ъ“) и другими 

аффилированными с ними террори-
стическими группировками».

Отдельная дуэль развернулась 
между Самантой Пауэр и Марией 
Захаровой. Сначала постпред США 
при ООН заявила, что представите-
лю российского МИДа «должно быть 
стыдно» за слова о том, что Вашинг-
тон защищает боевиков ИГ, напом-
нив: «Эта группировка отрезала го-
ловы американским гражданам». 

Затем госпожа Захарова на сво-
ей странице в Facebook рекомендо-
вала Саманте Пауэр: «Чтобы узнать 
значение слова 

”
стыд“, советую 

вам съездить в Сирию и пообщать-
ся там с людьми». Она пообещала, 

что возьмет все расходы поездки го-
спожи Пауэр в Сирию на себя.

Несмотря на жесткий тон, избран-
ный дипломатами двух стран, опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты призывают не 

драматизировать ситуацию. «Росси-
яне и американцы потратили слиш-
ком много времени и сил на то, что-
бы согласовать свои позиции по Си-
рии,— напомнил 

”
Ъ“ директор Цен-

тра анализа стратегий и технологий 
Руслан Пухов.— Это соглашение так 
дорого стоит, с ним связано столько 
надежд, что было бы крайне глупо 
ломать копья, пока не закончено рас-
следование. Надо ценить то немно-
гое, что осталось в отношениях меж-
ду Россией и США».

Российские военные настроены 
более пессимистично. «Этот инци-
дент стал возможным из-за нежела-
ния американской стороны коорди-
нировать с Москвой свои действия 
на территории Сирии»,— заявил 
начальник главного оперативного 
управления Генштаба ВС РФ Сергей 
Рудской. В Минобороны считают, 
что режим прекращения огня вы-
годен противникам сирийских вла-
стей, «активно перемещающим жи-
вую силу и бронетехнику, как в свет-
лое, так и в темное время суток».

Как считают в российском воен-
ном ведомстве, «пользуясь тем, что 
сирийские войска в рамках режи-
ма прекращения огня не ведут бое-
вых действий, исламисты обстрели-
вают их позиции из крупнокалибер-
ных орудий, что оборачивается поте-
рями». По словам высокопоставлен-
ного военного источника 

”
Ъ“, «ситуа-

ция с выполнением ключевых поло-
жений перемирия находится в кри-
тической стадии»: «Мы не знаем, что 
дальше предпримут наши амери-
канские партнеры, но бесконечно 
выполнять договоренности только 
с одной стороны просто нельзя».

Собеседник 
”
Ъ“ утверждает, что 

если обещание США провести раз-
межевание между представителями 
«умеренной оппозиции» и ислами-
стами не будет выполнено в кратчай-
шие сроки, то российская авиация 
«начнет наносить удары по тем це-
лям, которые сочтет необходимыми».

Если эта угроза будет реализована, 
договоренности об урегулировании 
сирийского конфликта, заключен-
ные между главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым и госсекретарем США Джо-
ном Керри, окажутся под угрозой.

Георгий Степанов,  
Максим Юсин,  
Иван Сафронов

«Исламское государство»  
получило поддержку с воздуха
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В марте 2012 года спецпредставитель ООН и Лиги арабских госу-
дарств Кофи Аннан предложил план урегулирования кризиса в Сирии. 
План предусматривал прекращение огня и вывод прави-
тельственных войск и бронетехники из городов. Формально 
перемирие началось 10 апреля, но в нескольких ключевых районов 
бои не прекратились. Оппозиционная Сирийская свободная армия 
5 июня окончательно объявила о выходе из перемирия. 
За время режима тишины произошла резня в поселке Эль-Хула близ 
Хомса, жертвами которой стали более 90 человек.

27 февраля 2016 года в Сирии началось новое переми-
рие. Согласно договоренностям президентов РФ и США Влади-
мира Путина и Барака Обамы, режим тишины не распространялся 
на «Исламское государство», «Джебхат ан-Нусру» (обе группировки 
запрещены в РФ) и другие организации, признанные Совбезом ООН 
террористическими. Основной проблемой стало размежева-

ние поддерживаемой США оппозиции и террористов. 4 июня 
более тысячи боевиков перешли в наступление на позиции си-
рийской армии в районе Алеппо, бои продолжаются до сих пор.

В ночь на 10 сентября по результатам 15-часовых переговоров 
глава МИД РФ Сергей Лавров и госсекретарь США Джон 
Керри договорились о перемирии на 48 часов с 12 сентября 
с продлением еще на 48 часов, чтобы затем выйти на его постоянное 
соблюдение. При этом руководство 21 вооруженной оппо-
зиционной группировки в Сирии, в том числе «Ахрар аш-
Шам», отказалось соблюдать режим тишины. По данным 
российской стороны, за двое суток радикальные исламисты и при-
мкнувшие к ним представители «умеренной оппозиции» совершили 
свыше 60 обстрелов. 14 сентября режим перемирия был продлен 
на 48 часов, а затем еще на 72 часа.

Евгений Козичев

В ходе развернутой в Китае борьбы с кор-
рупцией появились новые жертвы. Вы-
яснилось, что большинство делегатов от 
провинции Ляонин во Всекитайском со-
брании народных представителей (парла-
мент страны) купили себе мандаты. Этот 
орган не имеет в Китае реальной законо-
дательной власти, но депутатское кре-
сло резко повышает статус человека и да-
ет частичный иммунитет от преследования 
со стороны правоохранительных органов. 
В настоящий момент и члены ляонинской 
делегации, и постоянный комитет парла-
мента провинции, отправивший их в Пекин, 
отстранены от работы.

Собравшийся на экстренное заседание Посто-
янный комитет Всекитайского собрания народ-
ных представителей экстренно лишил мандатов 
всех 45 представителей провинции Ляонин. Это 
произошло после того, как 38 из 62 членов По-
стоянного комитета Ляонинского собрания на-
родных представителей (ПК ЛСНП), делегировав-
шие их в центр, были признаны подкупленными. 
После этого ПК ЛСНП утратил необходимый для 
выдвижения делегатов кворум, и те были автома-
тически отозваны. Расследование обстоятельств 
дела продолжается.

Примечательно, что об инциденте первыми 
сообщили не оппозиционные гонконгские СМИ, 
а государственный телеканал CCTV и агентство 
«Синьхуа». Они напомнили, что отзыва делегатов 
провинции в полном составе страна не знала с мо-
мента основания в 1949 году. При этом нынешний 
скандал стал далеко не первым для Ляонина: в на-
чале августа был исключен из партии и отстранен 
от должности бывший партийный секретарь про-
винции Ван Мин. Чиновника обвинили в созда-
нии разветвленной коррупционной сети и пре-
пятствовании расследованию его преступлений. 
Предполагается, что среди «клиентов» Вин Ми-
на были и отстраненные от работы члены наци-
онального парламента, представляющие Ляонин.

44-миллионная провинция Ляонин не самая 
бедная, но одна из самых депрессивных частей 
страны. Она находится на границе с Россией 
в так называемом ржавом поясе, где сконцент-
рированы построенные в 1950–1960-х годах по 
советским образцам неэффективные государ-
ственные предприятия тяжелой промышлен-
ности. В 2015 году провинция имела самые низ-
кие темпы экономического роста в Китае (3%), 

а в первой половине 2016 года вообще было за-
фиксировано сокращение экономики.

Делегатами, которые купили себе места в на-
циональном парламенте, были в основном как 
раз руководители госкомпаний, в частности ста-
лелитейных предприятий, объектов химической 
промышленности и банковского сектора. С точ-
ки зрения законодательной деятельности значе-
ние места во Всекитайском собрании народных 
представителей (ВСНП) невелико: китайский пар-
ламент — копия советского и лишь одобряет спу-
щенные Компартией и исполнительной властью 
законопроекты. Тем не менее должность депута-
та ВСНП престижна и дает ограниченный имму-
нитет от внимания правоохранительных орга-
нов. «ВСНП превратился в клуб крупных чинов-
ников и руководителей корпораций, и если ты хо-
чешь вращаться в их кругах, то должен получить 
место»,— заявил профессор Народного универси-
тета Китая Чжан Мин.

Как считает старший научный сотрудник Цент-
ра исследований Восточной Азии и ШОС МГИМО 
Игорь Денисов, главный мотив покупки места 
в парламенте — получение иммунитета от пре-
следования со стороны правоохранительных ор-
ганов. «Для ареста депутата требуется согласие по-
стоянного комитета соответствующего собрания 
народных представителей,— сообщил эксперт 

”
Ъ“.— Кроме того, статус депутата ВСНП придает 

определенный вес и может использоваться как 
дополнительный аргумент для получения выгод-
ных контрактов, одобрения тех или иных сделок 
в правительственных органах».

В разговоре с газетой The South China Morning 
Post профессор Шанхайского университета по-
литических исследований Чэнь Даоинь заявил, 
что беспрецедентное отстранение всей делега-
ции Ляонина — часть плана лидера Китая Си 
Цзиньпина по «перетряске» политической сис-
темы страны к XIX съезду Компартии, намечен-
ному на 2017 год. Си Цзиньпин, по словам экс-
перта, заинтересован в прозрачности этого ме-
роприятия, в ходе которого он должен будет вы-
брать преемника — человека, который возгла-
вит КНР в 2022 году.

Напомним, что пришедший к власти в 2012 го-
ду Си Цзиньпин развернул беспрецедентную ан-
тикоррупционную кампанию, в результате кото-
рой в тюрьму за четыре года было отправлено уже 
более 1,5 тыс. чиновников разных уровней.

Михаил Коростиков

Китайская коррупция  
съела провинцию целиком
В результате обнаруженного подкупа  
из парламента КНР изгнаны 45 депутатов

В Льянос-дель-Яри на юго-восто-
ке Колумбии открылась последняя 
военная конференция членов марк-
систской повстанческой группиро-
вки FARC («Революционные воору-
женные силы Колумбии»). Более 
500 представителей этой органи-
зации будут в течение шести дней 
обсуждать детали мирного плана, 
принятого 24 августа в Гаване руко-
водством FARC и президентом Ко-
лумбии Хуаном Мануэлем Сантосом. 
Согласно этому плану, повстанцы 
должны сложить оружие и превра-
титься в политическую партию, что 
положит конец одной из самых про-
должительных и кровопролитных гра-
жданских войн в Латинской Америке.

Основанная в 1964 году как военное 
крыло Компартии, FARC — старейшая 
повстанческая организация Латинской 
Америки. В течение 52 лет эта левоэкс-
тремистская группировка, вдохновлен-
ная идеями Маркса и Мао, а также идеа-
лами кубинской революции, вела войну 
с властями страны. Главными методами 
повстанцев были убийства и похищения 
политиков, депутатов законодательных 
ассамблей, мэров городов. В результате 
гражданской войны погибли 260 тыс. че-
ловек, 45 тыс. пропали без вести, 6,9 млн 
вынуждены были оставить свои дома.

В 1980-е годы, на которые пришел-
ся расцвет повстанческой деятельнос-
ти, в рядах FARC состояли около 30 тыс. 
человек. Группировка контролировала 
больше половины территории страны 
и в каждой провинции имела свои во-
оруженные представительства. Дисци-
плине FARC могли позавидовать многие 
регулярные армии Латинской Амери-
ки. Средств у партизан было достаточно, 
в том числе за счет наркоторговли: про-
дажа кокаина принесла им сотни милли-
онов долларов.

Сейчас в рядах FARC осталось около 
7 тыс. бойцов. Три раза — в 1984, 1991 
и 1999 годах — их командование и влас-
ти Колумбии предпринимали попытки 
заключить мир, но все они провалились. 
И только теперь, после трех с половиной 

лет переговоров при посредничестве Ку-
бы, в Гаване был подписан мирный до-
говор, который, как ожидают латиноа-
мериканские эксперты, в итоге приве-
дет к прекращению боевых действий, 
демилитаризации FARC и ее включению 
в мирную жизнь.

Впрочем, далеко не все политики Ко-
лумбии настроены оптимистично. Сре-
ди противников мирного договора — 
бывший президент страны Альваро Ури-
бе (2002–2010), который безуспешно 
пытался сломить сопротивление FARC. 
Он убежден, что значительная часть по-
встанцев не расстанется с наркобизне-
сом, а многие из них ничего не умеют де-
лать, кроме как убивать, и быстро при-
мкнут к другой левоэкстремистской воо-
руженной группировке — «Армии наци-
онального освобождения» (ELN), пока не 
столь многочисленной и не имеющей та-
кой богатой истории, как FARC.

Выступивший перед своими бойца-
ми лидер FARC Родриго Лондоньо Эче-
верри, известный под псевдонимом Ти-
моченко, заявил: 90% повстанцев под-
держивают мирный план, и ему надо 
убедить в необходимости сложить ору-
жие лишь оставшиеся 10%. «Если наши 
противники кому-то пытаются внушить, 
что они выиграли войну, это их дело,— 
сказал командир группировки.— Наша 
цель — добиться мира».

Тимоченко слушали одетые в одина-
ковые белые майки с логотипом FARC 
повстанцы. Кто-то из них пришел на пе-
реговоры с собаками, кто-то — с дресси-
рованными обезьянками, кто-то — с пе-
тухами и другими домашними птицами. 
Переход к мирной жизни для многих из 
этих людей, возможно, будет тяжелым. 
Как призналась местным СМИ 50-лет-
няя Вивиан Эрнандес, которая прове-
ла в горах три десятилетия, женщины-
бойцы не горят желанием возвращать-
ся к домашним очагам. «Мы не хотим по-
вторять то, что уже не раз видели,— го-
ворит она.— Когда заключаются мирные 
договоры, женщины начинают мыть по-
суду и нянчить детей, а их мужья дома 
не появляются». Многие из женщин, вое-

вавшие в FARC, убеждены: у них гораздо 
больше возможностей найти себе парт-
неров в партизанских лагерях.

Увлеченными романтикой вооружен-
ной борьбы оказались и многие сель-
ские подростки, у которых не было шан-
са найти себе работу в мирной жизни. 
Сейчас в качестве жеста доброй воли ко-
мандование FARC согласилось передать 
в органы опеки всех воевавших в рядах 
повстанцев детей до 13 лет. Руководство 
группировки объявило и еще об одном 
«жесте примирения»: в нескольких про-
винциях страны пройдут траурные ми-
тинги, на которых партизаны попросят 
прощения за убийства местных депута-
тов и мэров.

Надежды на безболезненный пере-
ход к мирной жизни колумбийцам да-
ет другая страна региона — Сальвадор. 
Там после 13-летней гражданской вой-
ны повстанцы из «Фронта национально-
го освобождения имени Фарабундо Мар-
ти» (FMLN) сложили оружие и трансфор-
мировались в политическую партию. Во-
преки мрачным прогнозам, они стали 
одной из крупнейших фракций в Нацио-
нальном конгрессе, а в 2009 году их кан-
дидат Маурисио Фунес, по прозвищу Со-
весть Нации, победил на президентских 
выборах.

Конференция FARC — лишь одно из 
звеньев в цепи договоренностей, кото-
рые должны вернуть Колумбию к мир-
ной жизни. Планируется, что 26 сентя-
бря в Картахене президент Сантос и Ти-
моченко скрепят своими подписями за-
ключенный в Гаване мирный договор. 
На церемонии будут присутствовать 
многие иностранные лидеры, а также ге-
неральный секретарь ООН Пан Ги Мун. 
А 2 октября пройдет референдум, на ко-
тором колумбийцы должны сказать, под-
держивают ли они этот мирный план. По 
предварительным данным, большинст-
во граждан страны собираются проголо-
совать за. Как предупредил президент 
Сантос, если план будет отвергнут, боль-
шинство повстанцев вновь с оружием 
в руках уйдут в сельву.

Евгений Бай

Колумбийские боевики  
займутся партийным строительством
Партизаны-марксисты прекращают гражданскую войну  
и создают политическую партию

с1
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С 1 января 2017 года госкомпании 
при закупках будут обязаны отда-
вать приоритет российским това-
рам и услугам перед иностранными. 
Сходные протекционистские ограни-
чения уже действуют для госзакупок 
лекарств, продовольствия и промыш-
ленной техники. Однако новые нор-
мы фактически не затронут половину 
рынка закупок госкомпаний объемом 
8,7 трлн руб., так как не касаются за-
купок у единственного поставщика.

С 1 января 2017 года госкорпорации 
и компании с госдолей более 50% будут 
обязаны обеспечить приоритет при за-
купках российским товарам, работам и 
услугам. Новые правила будут распро-
страняться на все категории товаров, ра-
бот и услуг, под них попадают конкурсы, 
аукционы и иные способы закупки по 
223-ФЗ — всего, по данным Минэконо-
мики, их в госкомпаниях существует 3,8 
тыс.— но не затрагивают закупки у един-
ственного поставщика.

Постановление вводит несколько ме-
ханизмов приоритета, в том числе це-
новых. Так, в ходе отбора в предложе-
нии российского участника ценовой па-
раметр считается сниженным на 15%, но 
итоговый договор с ним заключается по 
цене, предложенной в заявке. Если же по-

бедитель поставляет иностранные това-
ры или услуги оказывают иностранные 
лица, договор заключается по цене, сни-
женной на 15% от предложенной им це-
ны договора. Участник, получивший при-
оритет, не сможет поставлять вместо рос-
сийских иностранные товары (кроме слу-
чаев, когда те дешевле). Объем закупок го-
скомпаний, по данным Минэкономики, 
в первом полугодии 2016 года составил 
8,7 трлн руб. (на 13% больше, чем годом 
ранее). Однако новое регулирование не 
затронет половину этих закупок, так как 
не распространяется на закупки у единст-
венного поставщика (51% всех приобрете-
ний госкомпаний).

Приоритет за отечественными товара-
ми в закупках госкомпаний Белый дом 
уже пытался закреплять на уровне ди-
ректив в 2014 году — это вызвало претен-
зии ФАС к «Транснефти», пытавшейся их 
выполнять. В службе отмечали, что доку-
менты не носили необходимой юридиче-
ской силы (см. 

”
Ъ“ от 7 июля). Эту пробле-

му и призвано решить новое постановле-
ние — в ходе согласований с ФАС реши-
ли сделать приоритет для любых россий-
ских товаров, объясняет замглавы Мин-
комсвязи Михаил Евраев. В перспективе, 
по его словам, схожая норма войдет и в 
закон о госконтрактах.

Напомним, для закупок госорганов 
сходные ограничения уже действуют. 
За последние два года были разработа-
ны несколько таких норм — среди них 
запрет на выполнение работ по госзака-
зу турецкими компаниями, на закупки 
зарубежной техники при наличии ана-
логов и ограничение допуска иностран-
ных производителей медизделий. Пра-
вительство внедряет и правило «третий 
лишний» — запрет на участие иностран-
цев в закупке при наличии двух россий-
ских компаний — в закупках лекарств и 
импортной пищевой продукции (см. 

”
Ъ-

Онлайн“ от 26 августа).
В ряде госкомпаний, которым пред-

стоит работать по новым правилам, про-
ект одобряют — с оговорками о качестве 
продукции. Как говорится в направлен-
ном в Минкомсвязи письме «Опоры Рос-
сии» (есть у 

”
Ъ“), отсутствие преферен-

ций для отечественного производителя 
препятствует импортозамещению. Одо-
брили новые правила и в госкомпании 
«Автодор». В «Ростелекоме» уточнили, что 
компания предпочитает отечественного 
производителя при прочих равных усло-
виях — «но важно, чтобы импортозаме-
щение не снижало качество ПО и не уве-
личивало затраты компании».

Софья Окунь

Госкомпаниям прописали отечественное
Белый дом утвердил новые правила их закупок

экономическая политика
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УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Доходы и прожиточный 
минимум  
двинулись друг к другу

Число граждан РФ с доходами ниже 
прожиточного минимума сократи-
лось на 300 тыс. человек (на 1,4%), 
до 21,4 млн, сообщил в пятницу 
Росстат. Это составляет 14,6% насе-
ления страны. Год назад, в первом 
полугодии 2015 года, этот пока-
затель составлял 15,1% (21,7 млн 
человек). Отметим, что внутри года 
число бедных (квартал к кварталу) 
сокращается: максимальный уровень 
бедности Росстат традиционно 
фиксирует в начале года, минималь-
ный — в конце (из-за выдачи премий 
и других разовых выплат).

Снижение числа бедных в со-
поставимом периоде произошло за 
счет небольшого снижения прожиточ-
ного минимума (во втором квартале 
2015 года составлял 10 017 руб., 
2016-го — 9956 руб.) и одновремен-
ного роста среднедушевого дохода 
— с 29 627 руб. в месяц во втором 
квартале 2015 года до 30 002 руб. 
за аналогичный период этого года. 

Напомним, прожиточный минимум 
статведомство формирует на основе 
потребительской корзины (продукты 
питания в ней во втором квартале 
2016-го стоили 4,6 тыс. руб. в месяц, 
непродовольственные товары и 
услуги — по 2,3 тыс. руб.), а также 
расходов по обязательным платежам 
и сборам — это 692 руб.

В сравнении с докризисной 
первой половиной 2014 года сейчас 
число малоимущих граждан в РФ 
все еще выше. Два года назад 
количество граждан с доходами ниже 
прожиточного минимума состав-
ляло 18,9 млн человек, или 13% 
населения. Скачок уровня бедности 
пришелся на 2015 год — тогда резко 
выросла инфляция, а следовательно, 
и прожиточный минимум. В итоге 
за два года число бедных выросло 
на 2,5 млн человек.

Как отметили в своем недав-
нем исследовании итогов первого 
полугодия 2016 года эксперты 
компании IPSOS Comcon, «россияне 
стремительно беднеют». Если в 2013 
году только 13% граждан оценивали 
свое материальное положение 
«ниже среднего» (денег едва хватает 
на питание, но покупка одежды 
представляет серьезные сложности), 
то в первом полугодии этого года 
об этом заявили уже 21% домохо-
зяйств. Летом первый замминистра 
финансов РФ Татьяна Нестеренко 
отмечала, что 37% бедного населе-
ния — это молодые семьи с двумя 
детьми. При этом в категорию 
бедных попадают только 5% пожилых 
людей: у пенсионеров, как правило, 
нет иждивенцев, и их пенсии в сред-
нем в 1,6 раза выше установленного 
для них прожиточного минимума.

Дарья Николаева
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Решение Банка России о снижении ключевой ставки 
до 10% с замораживанием ее до конца 2016 года — ком-
промисс, связанный с неопределенностью будущей 
модели роста экономики. Как следует из обзора де-
нежно-кредитной политики (ДКП) ЦБ, Банк России по-
прежнему видит существенным риском, способным из-
менить ситуацию, разворот потребительских ожиданий 
и снижение нормы сбережений в 2017–2018 годах. Из-
менить настроения может только правительство — в сен-
тябре главной неопределенностью, от которой зависит 
ситуация на год-два вперед, является будущая политика 
индексаций зарплат в бюджетном секторе в 2017 году.

Решение совета директоров ЦБ о фиксации ключевой став-
ки на уровне 10% годовых до начала 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 16 

сентября) принято на довольно позитивном макроэкономи-
ческом фоне: ЦБ допускает переход к росту ВВП уже в конце 
2016 года. Сразу после решения ЦБ агентство S&P сообщило 
об изменении с негативного на стабильный суверенного рей-
тинга РФ. Впрочем, в заявлении по ставке Банк России и его 
глава Эльвира Набиуллина открыто отмечают риск «избыточ-
ного оптимизма» в расчете на будущий рост, страховкой от 
него является решение о замораживании ключевой ставки 
на три месяца. Несмотря на все улучшения, ЦБ пока не видит 
уверенного выбора новой посткризисной модели роста. Рост 
в 1–2% ВВП в год в 2017–2018 годах будет восстановительным, 
тем не менее нюансы этого процесса для ЦБ крайне важны — 
Банк России видит возможность (особенно при благоприят-
ной конъюнктуре сырьевых доходов) быстрого падения нор-
мы сбережений и роста внутреннего спроса за счет роста до-
ходов и кредитования конечного потребления.

Банковский кредит физлицам совокупно не должен расти 
быстрее, чем доходы домохозяйств, заявила глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина, и это чрезвычайно жесткое заявление. Уже в 
июле—августе кредитование физлиц рассматривалось бан-
ковским сектором как основной фактор роста на 2016–2017 
годы. Заявление главы ЦБ, по сути, означает, что регулятор 
будет вынужден, исходя из своих представлений о параме-
трах будущей кредитной экспансии, ограничивать банки в 
этом секторе. Пока ЦБ считает норму сбережений населения 
достаточно высокой, и ее сохранение «на фоне положитель-
ных реальных ставок по депозитам будет сдерживать рост 
потребительского спроса. Расходы на конечное потребле-
ние домашних хозяйств, как ожидается, вырастут в 2017 го-
ду на 0,3–0,7% с выходом на темп роста 2,4–3,5% в 2018–2019 
годах»,— говорится в обзоре ЦБ. В 2018–2019 годах «усили-
вается риск формирования избыточного оптимизма субъ-
ектов экономики, снижающего готовность к структурным 
преобразованиям. Банк России будет оценивать ситуацию 
на предмет признаков перегрева на товарных и кредитных 
рынках для предупреждения рисков ускорения инфляции, 
чрезмерного роста долговой нагрузки и дестабилизации фи-
нансовых рынков»,— предупреждает регулятор.

Значительная часть опасений посвящена именно ситуа-
ции с конечным потреблением — дело в том, что основной 
неопределенностью на 2017 год для ЦБ остается будущая 
бюджетная политика, в том числе динамика расходов бюд-
жета на зарплаты в госсекторе. Напомним, до внесения в Гос-
думу в октябре 2016 года проекта федерального бюджета во-
прос о том, будут ли накануне выборов президента в 2018 го-
ду расти госрасходы на эти цели (то есть вернется ли госсек-
тор к индексации замороженных ранее зарплат и иных вы-
плат), не может считаться окончательно решенным.

В Белом доме по этому поводу есть вполне видимые раз-
ногласия: финансово-экономический блок настаивает на 
продолжении жесткой политики в отношении выплат, со-
циальный — на относительном увеличении соцрасходов. 
При этом вице-премьер Ольга Голодец вполне открыто вы-
ступала летом 2016 года на стороне стимулирования вну-
треннего спроса за счет соцрасходов. Других открытых сто-
ронников этой модели в Белом доме нет, но в скрытой фор-
ме полемика лагерей сторонников и противников «количе-
ственного смягчения» в экономике РФ ведется, и ее результа-
ты станут известны во второй половине сентября.

Аргументы ЦБ против «количественного смягчения» и про-
граммы роста соцрасходов под флагом вложений в человече-
ский капитал традиционны. Это, помимо дестабилизации фи-
нансовой ситуации и проблем с инфляцией, высокая вероят-
ность проблем с платежным балансом, особенно в случае ро-
ста цен на энергоносители. Так, в обзоре ДКП повышен про-
гноз товарного импорта уже на 2016-й и на 2017–2019 годы — 
фактически речь идет о том, что рост спроса при укреплении 
рубля обеспечит импорт, а не российское производство.

Отметим, сам по себе «оптимистический» сценарий ро-
ста цен на энергоносители не кажется ЦБ чем-то фантастиче-
ским. В обзоре открыто обсуждается для этого случая возоб-
новление закупок валюты для пополнения резервов с 2018 
года. При этом негативный сценарий ($25 за баррель) боль-
ших рисков для экономики не несет: ЦБ полагает, что под-
стройка платежного баланса под текущие условия уже про-
изошла и новое падение цен на нефть лишь заставит ЦБ осу-
ществлять валютные интервенции и поддерживать выпла-
ты по внешнему долгу через валютное кредитование бан-
ков. В стандартном же сценарии зарплатное головокруже-
ние от успехов, подкрепленное кредитами на конечное по-
требление, по сути, главная угроза, рассматриваемая ЦБ.

Дмитрий Бутрин

Повышать все, 
кроме зарплат
Банк России опасается 
избыточного оптимизма 
в экономике в 2017 году Минздрав инициирует обсу-

ждение нового механизма 
государственно-частного 
партнерства для бюджет-
ных медицинских учрежде-
ний. Ведомство предлага-
ет дать им право создавать 
 дочерние компании, внося 
в их капитал высвобожда-
емые в ходе реформы по-
мещения. «Дочки» больниц 
и поликлиник смогут зара-
батывать учредителям при-
быль на оказании платных 
услуг. Представители дру-
гих ведомств к идее Мин-
здрава отнеслись насто-
роженно: в Росимуществе 
отмечают, что невостребо-
ванные активы лучше про-
давать, а Минэкономики 
сомневается в необходимо-
сти «плодить квазигосудар-
ственные сущности».

Минздрав предлагает вне-
дрить новый механизм госу-
дарственно-частного партнер-
ства — на минувшей неделе 
тема обсуждалась на заседа-
нии координационного сове-
та ведомства по ГЧП. Глава про-
фильного департамента ве-
домства Андрей Казутин в сво-
ем докладе напомнил, что ос-
новные правовые механизмы 
привлечения частных инвес-
тиций — это концессионные и 
инвестиционные соглашения 
и соглашения о ГЧП. «Но есть 
и такой механизм, как созда-
ние учреждениями науки и об-
разования хозяйственных об-
ществ, — для сферы здравоох-
ранения это могло бы стать но-
вым инструментом вовлече-
ния инфраструктуры в проек-
ты»,— заявил он.

Как пояснил на заседании 
замглавы Минздрава Сергей 
Краевой, ведомство предлагает 
рассмотреть возможность об-
разования госучреждениями 
дочерних обществ, причем их  
вкладом в капитал может стать 
недвижимое имущество. «Оно 
сейчас как раз высвобождает-
ся в связи с изменением техно-
логии оказания медицинской 
помощи», — отметил он. «Сто-
ит здание — два этажа мы ис-

пользуем, третий нет. Продать 
его не можем, перестроить — 
нет средств, а охранять и от-
апливать приходится», — по-
яснил замминистра, отметив, 
что привлечение инвестиций 
через создание «дочек» будет 
проходить быстрее, чем в дру-
гих видах ГЧП. Предполагает-
ся, что учреждение будет контр-
олировать работу созданного 
общества и одновременно по-
лучит частные инвестиции для 
выполнения функций по про-
грамме госгарантий в здраво-
охранении, а доходы от его ра-
боты будут поступать собствен-
никам. Как пояснил «Ъ» источ-
ник в Минздраве, в ведомстве 
нет решения, должны ли будут 
«дочки» федеральных медучре-
ждений бесплатно оказывать 
услуги в рамках обязательной 
медпомощи населению. 

Представители других ве-
домств высказывались о пред-
ложении Минздрава достаточ-
но осторожно. Глава управле-
ния отраслевых организаций 
Росимущества Алексей Павлов 
отметил, что если госимущест-
во не востребовано, то его луч-
ше включить в план привати-
зации и продать. «Непрофиль-
ные активы целесообразно 
продавать, если же речь идет 
о привлечении частных инве-
стиций в здравоохранение, то 
это может быть интересный 
инструмент», — сказал замми-
нистра промышленности Сер-
гей Цыб. Глава департамента 
инвестполитики и ГЧП Мин-
экономики Игорь Коваль усом-
нился в необходимости «пло-
дить такие квазигосударствен-
ные сущности». «Неочевидно, 
что этот механизм будет про-
ходить согласования быстрее», 
— добавил он.

Опрошенные «Ъ» эксперты 
отнеслись к идее Минздрава 
благосклоннее. «Создание до-
черних организаций позво-
лит увеличить конкуренцию 
и поднять качество лечения», 
— говорит Николай Авксен-

тьев, советник директора На-
учно-исследовательского фи-
нансового института Минфи-
на. По его мнению, соблазна 
для замены бесплатных услуг 
платными у клиник не будет 
— оплата из бюджета ОМС 
идет за каждую процедуру, со-
кращать их число невыгодно. 
Глава Центра политики в сфе-
ре здравоохранения Высшей 
школы экономики Сергей 
Шишкин, наоборот, говорит, 
что «так как оплата из бюд-
жета поступает в больницу за 
каждый законченный случай 
лечения, перевод части бес-
платных процедур на плат-
ную основу возможен». «Для 
сотрудничества с государст-
вом бизнесу нужны не столь-
ко новые инструменты, сколь-
ко прозрачные правила игры. 
С учетом сложностей, которые 
есть у частных клиник при ра-
боте в системе ОМС, я не ду-
маю, что эта инициатива ко-
го-то заинтересует», — пола-
гает сопредседатель Ассоциа-
ции частных клиник Москвы 
Алексей Серебряный.

Анастасия Мануйлова, 
Валерия Мишина

Дочернее здравоохранение
Минздрав обсуждает новый способ  
вывода государственных клиник на рынок частной медицины 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16519,29 (+114,28)
РТС 961,41 (–9,52)
FTSE 100 6710,28 (–20,02)

DAX 30 10276,17 (–155,03)
DJIA 18123,80 (–88,68)
NASDAQ Composite 5244,57 (–5,12)

По данным агентства Reuters. 
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● 45,58тыс. пунктов ● 18,106

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.09.16
Австралийский доллар 48,7715
Английский фунт 85,8376
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 98,0583

Доллар США 64,9940
Евро 73,0208
Индийская рупия*** 97,1800
Казахский тенге*** 19,1330

Канадский доллар 49,3838
Китайский юань* 97,3926
Норвежская крона* 78,9155
СДР 91,0117

Сингапурский доллар 47,6565
Новая турецкая лира 21,8946
Украинская гривна* 25,1185
Шведская крона* 76,4905

Швейцарский франк 66,7495
Японская иена*** 63,7477
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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расшифровывает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Опасения сказать что-то не то нака-
нуне думских выборов привели к то-
му, что язык описания текущих бюд-
жетных реалий стал уже совершенно 
птичьим. В пятницу источники в пра-
вительстве сообщили информагент-
ствам, что Резервный фонд может 
быть исчерпан уже в 2016 году — и 
однозначная расшифровка этого со-
общения почти невозможна, оно мо-
жет быть и констатацией, и торговой 
позицией, и предостережением.

Напомним, с административной 
точки зрения исчерпание Резервно-
го фонда в 2016 году невозможно — 
это означает неисполнение дейст-
вующего закона о бюджете на 2016–
2018 годы, исходя из которого в фон-
де в декабре 2016 года должно было 
остаться более 1 трлн руб. Мало того, 
в июле, когда в последний раз озву-
чивались прогнозы расходов и дохо-
дов бюджета на следующие три го-
да, предполагалось, что Резервный 
фонд полностью закончится в нача-
ле 2018 года.

Минфин исходил из довольно 
простых соображений: сокращение 
текущих бюджетных расходов в хо-
де правки бюджета на 2016 год (она 
должна произойти одновременно с 
принятием нового трехлетнего бюд-
жета) и приватизация осени 2016 го-
да должны были дать дополнительно 
порядка 2 трлн руб., что и продлевало 
жизнь Резервного фонда более чем на 
год. Кроме этого, существовали еще 
какие-то деньги, неизрасходованные 
главными распорядителями бюджет-
ных средств в 2015 году, и деньги, ко-
торые ГРБС не смогут израсходовать 
по итогам 2016 года,— в сумме также 
не менее 1 трлн руб. В любом случае, 
когда в первом полугодии 2016 го-
да кто-либо говорил, что Резервный 
фонд близок к исчерпанию, в прави-
тельстве язвили — мало что вы пони-
маете в нашей арифметике.

Разумеется, и это подтвержда-
ют правительственные источники, 
часть проблем в том, что в текущий 
бюджет заложена цена нефти в $50 
за баррель, а она по-прежнему ниже, 
и шансов на то, что к концу года она 
вырастет до $65–70 и этим оправдает 
все, немного. Но ведь правка бюдже-
та-2016 и предполагала приведение 
федеральных расходов к ценам на 
нефть в $40. Означает ли сообщение 
о том, что Резервного фонда в 2017 го-
ду не будет, отказ от сокращения рас-
ходов в 2016 году? Или это означает, 
что в 2016–2017 году не будет прива-
тизации «Роснефти» и «Башнефти» (в 
любом порядке)? Может означать и 
то, что бюджет-2016 будет содержать 
какие-то новые траты — уже есть ин-
формация, что в итоге дефицит бюд-
жета-2016 будет составлять не 3–3,1% 
ВВП, а 3,4–3,5%. За исчерпанием Ре-
зервного фонда в 2016 году может 
стоять и отказ Минфина от займов в 
конце года.

Но за всеми этими вариантами так 
или иначе может стоять только одно: 
в Белом доме есть сопротивление ут-
вержденным в июле бюджетным 
планам, и либо об этом станет извест-
но в ближайшие две недели — либо 
Резервный фонд закрывать рано.

вчера

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

вводит временный запрет 
на поставки плодоовощной 
продукции из Египта с 22 сен-
тября, сообщила в пятницу замру-
ководителя службы Юлия Шваба-
ускене. Причина — в системати-
ческом нарушении фитосанитар-
ных требований, указывали в служ-
бе. Госпожа Швабаускене добави-
ла, что Россельхознадзор уведо-
мил о решении представителей по-
сольства Египта, с которыми в пят-
ницу были проведены перегово-
ры. По данным Национального со-
юза производителей плодов и ово-
щей, в январе—июле 2016 года Еги-
пет занимал 37,1% всего импор-
та цитрусовых в Россию (265,6 тыс. 
тонн). В X5 Retail Group и Auchan со-
общили, что на Египет приходит-
ся около трети поставок цитрусо-
вых. При необходимости потребу-
ется около трех недель, чтобы за-
местить их поставками из Марок-
ко, Пакистана, Сирии и Израиля, го-
ворят ритейлеры. «Интерфакс»; 
 Анатолий Костырев

БАНК «ЮГРА»

стал лидером по убыткам 
по итогам августа среди здоро-
вых банков. Согласно отчетности, 
в августе убыток «Югры» составил 
5,3     млрд руб., совокупный убыток 
по итогам восьми месяцев достиг 
21,4     млрд руб. У БМ-банка по ито-
гам этого периода убыток 47,1     млрд 
руб., но банк санируется ВТБ. Уве-
личение убытка «Югры» произош-
ло в том числе и из-за роста резер-
вов на 2,8     млрд руб., до 60,5     млрд 
руб. Банк «Югра» по итогам второго 
квартала занимал 34-е место по ак-
тивам, объем средств населения — 
170     млрд руб. Отдел финансов

«САМОЛЕТ 
ДЕВЕЛОПМЕНТ»

построит 1 млн кв. м различ-
ной недвижимости на 137 га 
в Новой Москве в районе Ос-
тафьево, сообщила компа-
ния. RDI Group, в портфель кото-
рой ранее входила площадка, яв-
ляется партнером проекта. Поми-
мо этого, между участниками до-
стигнута договоренность о разви-
тии компанией «Самолет девелоп-
мент» еще около 800 га земельного 
банка RDI Group в этом же районе. 
 Халиль Аминов

ИРАН

готов обсуждать строительст-
во у себя новых атомных бло-
ков при условии внешнего фи-
нансирования со стороны заин-
тересованных стран, заявил вице-
президент Ирана, глава Организа-
ции по атомной энергии ИРИ Али 
Акбар Салехи. Он добавил, что Теге-
ран ведет переговоры с РФ по фи-
нансированию четвертого и пятого 
энергоблоков АЭС «Бушер». «Если 
Россия или какая-либо другая стра-
на пожелает профинансировать бу-
дущие проекты или эти два, то мы 
готовы к переговорам»,— сказал го-
сподин Салехи. «РИА Новости»

правила  
игры

Язык описания бюд-
жетных реалий стал 
совершенно птичь-
им — сообщение об 
исчерпании Резерв-
ного фонда может 
быть и констатацией, 
и торговой позицией, 
и предостережением

Российскому автопрому  
показали китайский путь
АвтоВАЗ считает, что стране нужен свой инжиниринг

На АвтоВАЗе считают, что если 
не начать развивать в стране ин-
жиниринговую базу, то Россия 
откатится на начальный уровень 
развития индустрии. В компа-
нии говорят о необходимости со-
здания отечественных платформ 
и компонентов на базе локаль-
ных поставщиков, что принесет 
экономике 5,5 трлн руб. до 2025 
года. Подобный путь прошли, 
например, Китай и Южная Ко-
рея, в разное время перешедшие 
от сборки импортных моделей 
к созданию своей автоинду-
стрии, но применить их опыт 
в России будет непросто. Как от-
мечают эксперты, требуется оку-
паемость инвестиций в новые 
технологии, что затруднитель-
но на низком рынке с неясными 
перспективами восстановления.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась пре-

зентация АвтоВАЗа с предложениями 
по развитию добавленной стоимо-
сти в автопроме в России. Ее основ-
ная идея — необходимость развития 
в РФ инжиниринга, чтобы в среднес-
рочной перспективе отрасль могла 
«трансформироваться до мирового 
уровня». В компании считают, что с 
учетом негативной динамики рынка 
сейчас «последний шанс что-то пред-
принять, прежде чем промышлен-
ность окончательно откатится до на-
чального уровня» (интеграция зару-
бежных моделей и производство без 
инжиниринга и знаний). Судя по пре-
зентации, несмотря на определенный 
правительством экспортный вектор 
развития, сейчас без инжиниринго-
вой базы у автопрома нет реального 
экспортного потенциала.

С 2000-х годов в РФ реализуется 
программа привлечения зарубеж-
ных автоконцернов: в обмен на ло-
кализацию производства в стране 
им предоставляются таможенные 
льготы. В итоге в стране возникли 

несколько новых автозаводов (Kia, 
Hyundai, Volkswagen, Ford, Renault и 
другие), выпускающих автомобили 
с частичным использованием мест-
ных комплектующих. Но после де-
вальвации рубля в 2014–2015 годах 
выяснилось, что локализация произ-
водств не всегда достаточна: как ино-
странцы, так и производители РФ 
поднимают цены из-за удорожания 
импортных компонентов.

С учетом скрытого импорта (при-
возные детали для собираемых здесь 
комплектующих) потенциал лока-
лизации глобальных платформ в ав-
топроме РФ ограничен 35–40%, оце-
нивают на АвтоВАЗе. В презента-
ции подчеркнуто, что преимущест-
ва российского компонентного про-
изводства за счет слабого рубля пре-
увеличены, например, цена ряда ло-
кальных компонентов после деваль-
вации выросла гораздо сильнее им-
портных. С учетом девальвации на 
66% в 2015 году цены импортных де-
талей увеличились лишь на 11%: за-
рубежные производители «фактиче-
ски помогли значительно смягчить 
удар от повышения цен локальных 
поставщиков». Цены последних ро-
сли даже быстрее девальвации, и по-

теря конкурентоспособности в соот-
ношении цена—качество оценивает-
ся в 70%. Отказ от развития инжири-
нинговой базы на АвтоВАЗе рассма-
тривают как сценарий, при котором 
Lada может «умереть», а потенциал 
производства в России для западных 
производителей расширится.

АвтоВАЗ предлагает государст-
ву комплексно разработать цепочку 
добавленной стоимости: вырастить 
«5 тыс. будущих лидеров и экспертов 
автопрома», создать правительствен-
ную НКО с привлечением отечест-
венных и зарубежных представите-
лей отрасли. Производителям нуж-
но определить «пять перспективных 
платформ, возможно, совместных — 
для наибольшего объема», а также 
«обеспечить обязательство исполь-
зовать локальные системы и компо-
ненты» при экспорте. Из базы постав-
щиков, по мнению АвтоВАЗа, нужно 
выделить целевых и развивать их до 
мирового уровня. В перспективе до 
2025 года это может дать экономи-
ке РФ дополнительно 5,5 трлн руб. и 
1 млн рабочих мест.

Путь от сборки автомобилей на ба-
зе импортных платформ к развитию 
собственного инжиниринга проходи-

ла и наша страна в прошлом веке, и, 
например, Китай и Южная Корея, вы-
бившиеся за счет этого в лидеры ми-
рового автопрома. Но сейчас возмож-
ности России повторить их путь, ви-
димо, ограниченны. Управляющий 
партнер EURussia Partners Сергей Бур-
газлиев рассуждает, что для развития 
инжиниринга необходимы не только 
инвестиции, но и условия, при кото-
рых можно рассчитывать на их окупа-
емость. Сейчас, по его мнению, в РФ 
таких условий нет: нестабильный ры-
нок, предпосылок к восстановлению 
которого не видно, а импортные пош-
лины на большинство компонентов 
невысоки. Эксперт говорит, что ав-
токомпонентная отрасль в РФ — это 
сейчас преимущественно сборочные 
предприятия и субкомпоненты более 
чем наполовину состоят из импорта. 
Причем требования к компонентам 
формируются иностранными авто-
концернами в тесной кооперации с 
поставщиками еще на этапе разра-
ботки новой платформы или модели, 
и они, очевидно, не заинтересованы в 
развитии RND в России.

Источники 
”
Ъ“ на рынке не исклю-

чают, что в РФ инициатива АвтоВА-
За «нужна больше самому концер-
ну», модели которого и так выпуска-
ются на пяти платформах (B0, Kalina 
/ Granta, 4х4, Priora, Vesta). АвтоВАЗ на 
прошлой неделе заявил, что до кон-
ца года решит, от каких платформ от-
кажется в течение пяти—десяти лет, 
рассказывал вице-президент по ин-
жинирингу Харальд Грюбель (см. 

”
Ъ“ 

от 15 сентября). По мнению господи-
на Бургазлиева, если АвтоВАЗ вернет-
ся к вертикально интегрированно-
му холдингу, которым он был ранее, 
имеет смысл работать с материала-
ми, технологиями производства, но 
не только под Lada, а для всего альян-
са, иначе объемы АвтоВАЗа быстро не 
окупят вложения.

Яна Циноева

Лариса Синельщикова уходит из музыки
Владельцами Первого музыкального издательства станут известные продюсеры

Как стало известно 
”
Ъ“, экс-вла-

делица одной из крупнейших 
в стране телепроизводствен-
ных групп «Красный квадрат» 
Лариса Синельщикова выш-
ла и из музыкального биз-
неса. Она передала контроль 
в Первом музыкальном изда-
тельстве (ПМИ) пяти продюсе-
рам — Виктору Дробышу, Вла-
димиру Дубовицкому, Игорю 
Матвиенко, Константину Ме-
ладзе и Максиму Фадееву. Впро-
чем, господин Матвиенко уже 
готов выйти из компании из-

за возникшего конфликта ин-
тересов: недавно он стал пре-
зидентом совета Российского 
авторского общества (РАО).

Лариса Синельщикова догово-
рилась переуступить принадлежа-
щие ей 60% ПМИ продюсерам Вик-
тору Дробышу, Владимиру Дубо-
вицкому, Игорю Матвиенко, Кон-
стантину Меладзе и Максиму Фа-
дееву, рассказали 

”
Ъ“ три источни-

ка на музыкальном рынке. Сейчас 
происходит юридическое оформле-
ние сделки. Как следует из данных 
ЕГРЮЛ, в августе Игорь Матвиенко 

уже стал владельцем 12% ПМИ, еще 
24% долей получил Владимир Дубо-
вицкий. Свою долю с последним 
объединил Виктор Дробыш, пояс-
няет собеседник, знакомый с ситу-
ацией. Сам господин Дробыш отка-
зался от комментариев, Максим Фа-
деев не ответил на звонок 

”
Ъ“, свя-

заться с господами Дубовицким и 
Меладзе не удалось.

По 20% в ПМИ владеют гендирек-
тор издательства Максим Дмитри-
ев и продюсер Эраст Чантурия. Они 
сохранят свои доли, уточнил госпо-
дин Дмитриев.

ПМИ — одно из крупнейших му-
зыкальных издательств в стране, оно 
работает с Димой Биланом, Нюшей, 
Иваном Дорном и другими извест-
ными артистами. Выручка ПМИ в 
2014 году составила 403 млн руб., чи-
стая прибыль — 54 млн руб. По дан-
ным Kartoteka.ru, Лариса Синельщи-
кова владела им напрямую с 2007 го-
да, до того совладельцем издатель-
ства выступала студия звукозаписи 
Real Records, соучредителем которой 
также была госпожа Синельщикова.
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Бинбанк готовит пенсионный маневр
Управление накоплениями пойдет с острова Гернси

Подконтрольная Бинбанку 
управляющая компания МДМ 
в ближайшее время может сме-
нить владельца — в Федераль-
ную антимонопольную служ-
бу (ФАС) поступило ходатайство 
о покупке 100% ее акций ком-
панией Freedom Private Capital 
Funds PCC Limited. Эксперты ука-
зывают на то, что сделка позво-
ляет уйти от прямой аффили-
рованности УК со структурами 
Бинбанка и дает дополнитель-
ный маневр по размещению 
пенсионных активов группы.

Информация о предварительном 
согласии на покупку доли в 100% УК 
МДМ размещена на сайте ФАС. По-
купателем выступает зарегистриро-
ванная на острове Гернси Freedom 
Private Capital Funds PCC Limited. Те-
кущими собственниками УК МДМ, 
согласно данным компании, являют-
ся МДМ-банк (55,75%) и «БИН Инжи-
ниринг» (44,25%), конечным бенефи-
циаром обеих компаний выступает 
Бинбанк. Как сказано в сообщении 
ведомства, срок рассмотрения хода-

тайства истекает 30 октября. В Бин-
банке, МДМ-банке, пенсионной груп-
пе «Сафмар» (принадлежит владель-
цам Бинбанка) и самой УК МДМ от 
комментариев в пятницу отказались.

О Freedom Private Capital Funds 
PCC Limited, помимо адреса регистра-
ции, известно немного — в заметных 
сделках в России эта компания не уча-
ствовала. Однако по тому же адресу 
на острове Гернси зарегистрирована 
Freedom Asset Management Limited. 
Эта инвесткомпания ориентирова-
на на работу на развивающихся рын-
ках, у половины ее топ-менеджеров 
обширный российский бэкграунд. 
В частности, гендиректор Freedom 
Asset Management Limited Адриан 
Харрис в свое время занимал руково-
дящие позиции в структурах «Ренес-
санс управление активами». Контак-
тов Freedom Private Capital Funds PCC 
Limited в открытом доступе 

”
Ъ“ обна-

ружить не удалось. В Freedom Asset 
Management Limited на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили. 

• По размеру УК МДМ входит в пя-
тую десятку управляющих компа-

ний. При этом большую часть ее ак-
тивов составляют закрытые паевые 
инвестиционные фонды ( ЗПИФы), 
по состоянию на 30 июня их чи-
стые активы оценивались более чем 
в 23   млрд руб. При этом доля пенси-
онных накоплений, с которыми ра-
ботает УК МДМ, невелика — менее 
320 млн руб. Совокупные активы пен-
сионной группы «Сафмар» превыша-
ют 250   млрд руб.
Эксперты и участники рынка схо-

дятся во мнении, что сделка с прода-
жей УК МДМ — номинальная. Как от-
мечает президент Национальной ли-
ги управляющих Дмитрий Алексан-
дров, офшорные компании нередко 
предоставляют услуги номиналь-
ного владения, при этом смена соб-
ственника позволяет Бинбанку уй-
ти от прямой аффилированности с 
УК. Крупные группы НПФ нередко 
работают через кэптивные управля-
ющие компании, однако избегают 
прямой аффилированности, указы-
вает гендиректор УК «Капиталъ» Ва-
дим Сосков. «Целью сделки может 
быть изменение структуры формаль-

ного владения управляющей компа-
нии, что открывает возможности пе-
редать ей в управление средства пен-
сионных накоплений фондов груп-
пы 

”
Сафмар“»,— указывает управля-

ющий директор по корпоративным 
рейтингам RAEX Павел Митрофанов. 
С учетом последовательного ужесто-
чения требований к активам НПФ 
(см. 

”
Ъ“ от 24 августа), в частности за-

мены ипотечных сертификатов уча-
стия на доли в ЗПИФах, продажа УК, 
даже не единственной в составе груп-
пы, в рынок маловероятна, резюми-
рует Дмитрий Александров. «Россий-
ский рынок инвестиций сжимается, 
конкурировать за государственные 
деньги иностранный игрок не смо-
жет. Частных денег очень мало, и за 
них идет жесткая борьба,— отмеча-
ет руководитель экономической про-
граммы фонда Карнеги Андрей Мов-
чан.— Кроме того, ожидается ужесто-
чение законодательных требований, 
но какое именно, непонятно. В этой 
ситуации смысла выходить на рынок 
для иностранного игрока нет».

Павел Аксенов
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В ПРОДАЖЕ С 19 СЕНТяБРя

КАКУЮ КАРТИНУ МИРА 
ВЫБИРАЮТ РОССИЙСКИЕ 
ТЕЛЕЗРИТЕЛИ
КАК МУЖЧИНЫ ВЫНУЖДАЮТ 
ЖЕНЩИН БЫТЬ КОРЫСТНЫМИ

КАК АВТОЮРИСТЫ 
СПРОВОЦИРОВАЛИ РЕФОРМУ 
АВТОГРАЖДАНКИ

В РОССИИ ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ ВИД 
ФИНАНСОВЫХ ПОСРЕДНИКОВ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,307$ млрд ● 775,9

На прошлой неделе ЦБ приме-
нил исключительные меры над-
зорного реагирования: за два 
дня была введена временная 
 администрация в двух банках 
из топ-100 по активам — ВПБ 
и Росинтербанке. Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) 
должно оценить их объектив-
ное финансовое положение. 
 Подобные действия выглядят 
лишь отсрочкой отзыва лицен-
зии и увеличивают неопределен-
ность для кредиторов банков, 
полагают эксперты.

В пятницу Банк России объявил о 
назначении временной администра-
ции в лице АСВ в Военно-промыш-
ленный банк (ВПБ; 98-е место по акти-
вам, по данным рэнкинга «Интерфак-
са» на 1 июля, 48 млрд руб.) в связи с 
наличием угрозы интересам кредито-
ров и вкладчиков. Накануне анало-
гичное решение было принято регу-
лятором в отношении Росинтербанка 
(61-е место по активам, 97,4 млрд руб.). 
Объем обязательств перед физлица-
ми у ВПБ составлял на 1 июля 30 млрд 
руб., у Росинтербанка — 55 млрд руб. 
В обоих случаях ЦБ заявил о необхо-
димости проведения «обследования с 
целью определения объективного 
финансового положения».

До сих пор ЦБ никогда в течение 
одной недели не вводил временную 
администрацию для обследования 
финансового состояния в два круп-
ных банка. При этом, по информации 

”
Ъ“, оба банка уже как минимум с на-

чала года находились под присталь-
ным вниманием регулятора: там дей-
ствовало ограничение по вкладам (со-
гласно отчетности, с начала года у них 
не изменился объем обязательств пе-
ред населением). Как ранее пояснял 
зампред ЦБ Михаил Сухов, регулятор 
применяет подобные ограничения, 
«когда видит, что разрастание финан-
совых сложностей опасно для фи-
нансового состояния банка, и акци-

онеры не имеют возможности само-
стоятельно исправить ситуацию».

Необычным является и то, что в 
обоих случаях временная админист-
рация введена, а мораторий на вы-
платы кредиторам — нет, хотя основа-
ния для него есть. Судя по отзывам на 
сайте Banki.ru, картотека не прове-
денных платежей, вероятно, имеется 
в обоих банках. Введение моратория 
исключило бы вопросы об очередно-
сти платежей, проведенных времен-

ной администрацией. «Это не нару-
шение — согласно закону 

”
О банкрот-

стве“, это право, но не обязанность 
ЦБ»,— уточняет партнер «Ионцев, Ля-
ховский и партнеры» Игорь Дубов.

Более того, это исключительный 
случай, когда в сообщениях ЦБ нет 
четкого обоснования применения 
этой меры (введения временной ад-
министрации) к банкам со ссылкой 
на нормы закона «О банкротстве», как 
нет и обоснования того, почему введе-
на временная администрация в лице 
агентства, а не ЦБ, указывает Игорь 
Дубов. «По закону 

”
О банкротстве“ для 

введения временной администрации 
в лице АСВ нужно железное обоснова-

ние — комитет банковского надзора 
должен утвердить план по предупре-
ждению банкротства, но в сообщени-
ях ЦБ об этом нет ни слова»,— продол-
жает господин Дубов.

Как правило, временная админис-
трация в лице АСВ вводится, если ре-
гулятор рассматривает возможность 
санации. «Если есть понимание гря-
дущего отзыва, но недостаточно чет-
ких оснований и есть риски злоупо-
требления со стороны собственни-
ков и менеджмента, обычно вводит-
ся временная администрация ЦБ,— 
говорит источник 

”
Ъ“, близкий к ре-

гулятору.— Ведение же временной 
администрации АСВ дает сигнал 
клиентам, что рассматривается сце-
нарий санации». Впрочем, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, в обоих банках ма-

ло что осталось, что ставит под во-
прос экономическую целесообраз-
ность санации.

В сложившейся ситуации введе-
ние в ВПБ и Росинтербанк временной 
администрации АСВ создает неопре-
деленность для кредиторов банков. 
Максимальный срок действия вре-
менной администрации — шесть ме-
сяцев, но он может быть продлен на 
три месяца, лицензия может быть ото-
звана и до истечения указанных сро-
ков. Уже были прецеденты, когда ли-
цензии лишался банк, который был 
под управлением временной адми-
нистрации несколько месяцев (на-
пример, «БФГ-Кредит»). «Оспорить 
факт введения временной админист-
рации без отзыва лицензии как затя-
гивание процедур и доказать реаль-
ный убыток от этого невозможно, по-
тому что оценить обоснованность на-
хождения временной администра-
ции и срок ее пребывания в банке мо-
жет только регулятор, а у внешнего 
кредитора таких аргументов просто 
не может быть»,— указывает партнер 
«Инфралекс» Артур Рохлин. В ЦБ в пят-
ницу не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Локшина

Администрации разошлись по банкам
ЦБ не торопится отзывать лицензии

контекст  

БАНКИ

Банки обяжут  
подключиться к СМЭВ

ФНС сообщила на своем сайте, что проверять 
информацию о наличии блокировок счетов 
своих потенциальных клиентов банки будут 
в автоматическом режиме. Для этого им бу
дет необходимо подключиться к системе меж
ведомственного электронного взаимодейст
вия (СМЭВ) — средству обмена сведениями 
в электронной форме между государственны
ми органами и коммерческими организация
ми. Как пояснили ”Ъ“ в ФНС, данный сервис 

вводится для ускорения получения банком 
 информации. Согласно НК РФ, банки не впра
ве открывать счета клиентам, которым ИФНС 
 заблокировала счет. Подключение будет бес
платным для банка, отметили в ФНС. Новый 
сервис заработает с 1 июля 2017 года. До кон
ца 2017 года будет действовать переходный 
период, позволяющий проверять информа
цию о блокировках счетов налоговыми орга
нами попрежнему через сайт www.nalog.ru. 
C 1 января 2018 года подключение к СМЭВ 
станет обязательным для всех банков. Отдел 
финансов

БИРЖА

Компаниям дадут доступ 
к валютным торгам

В пятницу комитет по валютному рынку Мос
ковской биржи одобрил прямой доступ круп
ных российских корпораций на биржевой ва

лютный рынок. Таким образом, компании, 
не являющиеся профучастниками рынка цен
ных бумаг, смогут отказаться от услуг посред
ников при совершении валютных операций на 
Московской бирже. Доступ к валютным торгам 
будет ограничен рядом требований к компани
ям. Так, на заседании комитета обсуждались 
требования к минимальному капиталу (50 млрд 
руб.), кредитному рейтингу, а также готовность 
казначейства осуществлять быстрые платежи 
и системы управления ликвидностью и риска
ми. По словам управляющего директора по ва
лютному и срочному рынку Московской биржи 
Игоря Марича, компании с собственным ка
питалом более 1 млрд руб. смогут торговать 
на валютном рынке с полным предваритель
ным депонированием, этому критерию соот
ветствуют примерно 50 компаний в РФ. Госпо
дин Марич отметил, что выход крупных компа
ний на валютный рынок добавит ему ликвидно
сти. Сами же корпорации смогут повысить эф
фективность конверсионных операций и их 
прозрачность. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Мы нацелены на переход к более 
экономной модели санирования 
банков. Один из компонентов — 
предложение о немедленном 
введении моратория на удовлет
ворение требований всех кре
диторов вместе с введением 
 временной администрации
— Михаил Сухов, зампред Банка России, 
8 сентября 2016 года

После семи недель непрерыв-
ного бегства из специализирую-
щихся на российском рынке 
фондов международные инвес-
торы стали проявлять к ним 
 интерес. За минувшую неделю 
объем инвестиций превысил 
$18 млн. На сохранение тенден-
ции рассчитывать не приходит-
ся, поскольку почти весь объем 
поступивших инвестиций при-
шелся на биржевые фонды (ETF). 
В них приходят в основном спе-
кулятивные средства, которые 
инвесторы могут изъять столь 
же быстро.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют о росте интереса со сторо-
ны международных инвесторов к 
фондам, специализирующимся на ин-
вестициях в российский рынок. Об-
щий объем средств, которые поступи-
ли в такие фонды за неделю, закончив-
шуюся 14 сентября, превысил 
$18 млн, что вчетверо больше привле-
чений на предыдущей неделе и явля-
ется максимальным показателем с 29 
июня ($68 млн). За предшествующие 
семь недель нерезиденты вывели из 
российских фондов более $270 млн.

Однако даже таких незначитель-
ных средств хватило, чтобы вывести 
российский фондовый рынок в число 
лидеров по привлечению инвестиций 
среди развивающихся стран. Больший 
объем средств на минувшей неделе по-
ступил лишь в Китай ($157 млн), хотя 
для этой страны такой объем также вы-
глядит символическим. Меньшие объ-
емы средств поступили в фонды Тур-
ции ($17 млн) и ЮАР ($4 млн). В резуль-
тате суммарно все развивающиеся 
рынки зафиксировали нетто-приток 
инвестиций, который составил 

$528 млн, проиграв результатам пред-
шествующей недели — $1,8 млрд.

Осторожность инвесторов относи-
тельно вложений в развивающиеся 
рынки вызвана ростом неопределен-
ности в преддверии сентябрьского за-
седания Федеральной резервной сис-
темы (ФРС) США. Хотя сейчас участни-
ки рынка оценивают вероятность по-
вышения ставки лишь в 12% (против 
30% в начале месяца), волатильность 
торгов только увеличивается. «Допол-
нительным фактором роста напря-
женности на рынках являются слухи о 

проблемах со здоровьем кандидата от 
Демократической партии на выборах 
в США Хиллари Клинтон»,— отмечает 
портфельный управляющий «Трин-
фико» Фарит Закиров.

Улучшение настроений инвесто-
ров в отношении специализирован-
ных «на Россию» фондов — это отголо-
ски предыдущей недели, считает 
управляющий активами General 
Invest Денис Горев. В первой декаде 
сентября стоимость нефти марки 
Brent приближалась к уровню $50 за 
баррель, а индекс ММВБ достиг исто-
рического максимума — 2063 пункта. 
«Если добавить к этому ослабление 
доллара, то картина прошлой недели 
благоволила к инвестициям в рубле-
вые активы»,— отмечает господин Го-
рев. Сложившейся на российском 
рынке ситуацией воспользовались 

спекулятивно настроенные инвесто-
ры, поэтому основным бенефициа-
ром притока прошлой недели стали 
биржевые фонды (ETF). По данным 
EPFR, фонды этой категории привле-
кли около 80% всех средств, поступив-
ших в российские фонды.

Поскольку поступившие за послед-
ние недели средства по большей части 
спекулятивные, то направление их 
движения может также быстро изме-
ниться в обратную сторону, считают 
участники рынка. Тем более что ры-
ночная ситуация за прошедшую неде-

лю резко ухудшилась — цены на 
нефть снизились на 5%, до $45,8 за бар-
рель, а индекс ММВБ опустился до 
1981,96 пункта, потеряв за неделю 
2,3%. «Учитывая разворот на сырьевом 
рынке, можно ожидать обратного дви-
жения в российских фондах. В целом 
рынок остается высоко спекулятив-
ным — притоки будут резко сменять-
ся оттоками»,— отмечает Денис Горев. 
По словам старшего портфельного 
управляющего УК «Капиталъ» Вадима 
Бит-Аврагима, спекулятивный при-
ток капитала идет не только в Россию, 
но и во все развивающиеся страны, 
поэтому вероятность быстрой смены 
глобальной тенденции очень велика. 
«Это неизбежно произойдет, если ФРС 
примет решение повысить ставку»,— 
отмечает господин Бит-Аврагим.

Виталий Гайдаев

К российским фондам вернулся интерес
Инвесторы ненадолго вложили в них немного денег

Спецдепозитарии намерены 
 объединить усилия для создания 
единого информационного цен-
тра рынка коллективных инвес-
тиций. Предполагается, что он 
позволит существенно облегчить 
процесс сбора и обработки ин-
формации о состоянии и движе-
нии активов пенсионных фон-
дов, управляющих и страховых 
компаний.

Как стало известно 
”
Ъ“, спецдепози-

тарии работают над проектом создания 
единой платформы, которая позволит 
им в автоматизированном режиме по-
лучать информацию для исполнения 
своих функций. Проект носит рабочее 
название «Информационный центр 
рынка коллективных инвестиций». 
Инициативу проявили несколько иг-
роков рынка. Проект осуществляется 
под эгидой СРО «Национальная финан-
совая ассоциация» (НФА), в которой со-
стоят 14 специализированных депози-
тариев (всего на рынке 39 действую-
щих спецдепозитарных лицензий). По-
ка не решено, будет ли он носить ком-
мерческий характер.

Деятельность спецдепозитариев 
(контроль состояния активов, соот-
ветствия их состава и структуры тре-
бованиям законодательства, а также 
законности проведения операций с 
активами, находящимися под управ-
лением их клиентов — управляющих 
паевых инвестиционных фондов 
(ПИФ), негосударственных пенсион-
ных фондов (НПФ), а также страховых 
компаний) предполагает ежеднев-
ную обработку огромного объема дан-

ных. Причем значительная их часть 
не раскрывается централизованно и 
сложна для технологичной обработ-
ки. «Это, в частности, информация о 
компаниях в составе банковских и 
финансовых групп. Актуальные дан-
ные по кредитным рейтингам и не-
которые данные об иностранных 
ценных бумагах,— говорит гендирек-
тор спецдепозитария 

”
Инфинитум“ 

Павел Прасс.— При этом критически 
важно в режиме реального времени 
обладать достоверной информацией, 
потому что она нужна для вынесения 
суждения о составе и структуре пор-
тфелей, которых у нас порядка 600». 
По его словам, специалисты спецде-
пов вынуждены перерабатывать 
вручную сайты банков, брокеров, из 
ЕГРЮЛ и т. д. «Под нашим монито-
рингом находится до 1 тыс. различ-
ных источников,— отмечает госпо-
дин Прасс.— Мы рассматриваем 

”
Ин-

формационный центр РКИ“ как про-
ект, в котором отрасль объединится, 
чтобы снизить свои расходы и риски».

По словам президента НФА Конс-
тантина Волкова, сейчас рабочая груп-
па по проекту находится в процессе со-
ставления перечня необходимой 
спецдепозитариям информации и пе-
реговоров с регулятором. «У нас общая 
задача с Банком России — выстроить 
информационную систему для под-
держки лицензионной деятельности 
спецдепозитариев,— говорит госпо-
дин Волков.— Возможно, часть ин-
формации мог бы предоставлять сам 
ЦБ, поскольку это и в его интересах». 
Технологическая платформа, на кото-

рой будет работать центр, пока не 
определена. По словам Константина 
Волкова, рассматриваются два вари-
анта: или передать эту функцию не-
коммерческой компании, не являю-
щейся участником рынка (например, 
Национальному расчетному депози-
тарию, НРД), или же пойти по рыноч-
ному пути — разработать концепцию, 
по которой участники рынка могли 
бы делать подобные центры на ком-
мерческой основе и конкурировать 
между собой. «Для нас этот проект ин-
тересен как новое направление в ли-
нейке информационных сервисов»,— 
подтвердил вице-президент, директор 
по информации НРД Александр Диа-
ковский. В этом вопросе инициаторы 
идеи рассчитывают на решение регу-
лятора. В ЦБ считают комментарии по 
этому вопросу преждевременными.

По информации 
”
Ъ“, интерес к про-

екту уже проявили несколько круп-
нейших спецдепозитариев. Впрочем, 
пока проект не реализован, обсуждать 
его большинство участников рынка 
не готовы. Представители специали-
зированных депозитариев Сбербан-
ка, Газпромбанка, Росбанка, Райффай-
зенбанка и Альфа-банка отказались от 
комментариев. «В случае, если такой 
информационный центр будет пред-
лагать больший объем информации, 
высокое качество, надежность и при 
этом стоимость услуг снизится, мы 
рассмотрим возможность нашего уча-
стия в проекте»,— сказала 

”
Ъ“ генди-

ректор «ВТБ Специальный депозита-
рий» Ирина Лазарева.

Мария Сарычева

Спецдепозитарии встают на платформу
Информация о коллективных инвестициях  
может быть централизована 

18 миллионов долларов составил  
на прошлой неделе приток средств в фонды, 
специализирующиеся на инвестициях  
в российский рынок, по данным EPFR

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)



Коммерсантъ   l   Понедельник 19 сентября 2016 №172/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

июнь июльиюльиюльиюльиюль август август август август августиюньиюньиюньиюнь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 32,668

1,00%          
20

27

34

41

48

55$ / баррель    ● 43,08

 1,24%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 4,878

0,01%
0,0

0,4

0,8

1,2

1,6

2,0тыс. пунктов

2,33%
1,5

2,4

3,3

4,2

5,1

6,0

0,64%

● 1,615тыс. пунктов ● 4,812

20,0 40,0 20,0 55,0 1,5 6,0 0,0 2,0

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В  Н А Ш Е М  У С Т А В Е  З А П И С А Н О ,  К А К  Д И В И Д Е Н Д Ы  П Л А Т Я Т С Я »

Первый вице-президент «Транснефти» 
МАКСИМ ГРИШАНИН

— Сейчас обсуждается выплата 
«Транснефтью» промежуточных диви-
дендов на 59 млрд руб. Как это отра-
зится на инвестпрограмме?
— Мы направили на согласование в 
Минэкономики и Минэнерго дивиденд-
ную политику, предварительно обсудив 
ее с Росимуществом. Там записано, что 
компания будет стремиться платить около 
25% от консолидированной чистой прибыли 
(по МСФО.— ”Ъ“). Это то, над чем мы 
работали последние два года в рамках 
решений и директив правительства, 
которые существовали на тот момент. 
Эта дивидендная политика предусматрива-
ет ряд ограничений, связанных с уровнем 
долговой нагрузки компании. Если мы до-
стигаем предельного уровня, то изменяем 
долю выплат. В прошлом году мы заплатили 
4 млрд руб. дивидендов, в этом году — 
около 12 млрд руб. Сейчас есть дискуссия, 
что надо доплатить еще 50–60 млрд руб. 
Мы пока точные цифры не знаем. При этом 
у нас есть утвержденная правительством 
долгосрочная программа развития. Она 
связана с расширением ВСТО (нефтепро-
вод Восточная Сибирь—Тихий океан.— 

”Ъ“) и со строительством новых трубопро-
водных систем, две из них мы вводим уже 
в этом году: Заполярье—Пурпе и Куюм-
ба—Тайшет. При расчете источников таких 
капвложений был заложен определенный 
дивидендный сценарий, были посчитаны 
средства на программу техперевооружения 
и реконструкции действующих трубопро-
водов. Если этого не делать, в какой-то 
момент трубы будут изнашиваться, и нам 
придется снижать пропускную способность.

Тогда нам говорят, что для увеличения 
дивидендов надо уменьшать операционные 

расходы. Но весь объем операционных 
расходов «Транснефти» на 2016 год — 
295 млрд руб. Если вычесть зарплату, все 
выплаты, которые начисляются на фонд 
заработной платы и являются обязатель-
ными, расходы по налогам в составе се-
бестоимости, то остается около 120 млрд 
руб. Из них мы должны «сэкономить» 
50–60 млрд руб. на дивиденды. Это невоз-
можно. А если правительство рассчитывает 
на такие суммы каждый год, то откуда 
нам их брать? Сокращать операционные 
затраты на 20–30% ежегодно, повторюсь, 
невозможно. Остается прибегать к до-
полнительным заимствованиям, но не для 
того, чтобы инвестировать в объекты ин-
фраструктуры, получать дальше прибыль, 
а чтобы выплатить дивиденды. Соответ-
ственно, мы быстро подойдем к потолку 
заимствований, и все кончится. По крайней 
мере та прибыль, из которой хотят изымать 
такие суммы. 
— Может ли повлиять на сроки ввода 
того же ВСТО ваш конфликт с мино-

ритариями из группы UCP, которых, 
по сути, поддерживает «Роснефть»? 
Миноритарии требуют уравнять 
дивиденды на привилегированную 
и обыкновенную акцию...
— У нас нет никакого конфликта с «Роснеф-
тью». Это крупнейшая в стране нефтедо-
бывающая компания, мы естественная 
монополия трубопроводного транспорта. 
Мы не делим рынки, поэтому конфликта 
нет. Это все надуманная история. Мы 
регулярно встречаемся с руководством 
«Роснефти», решаем все наши вопросы, 
мы им помогаем там, где можем. У нас есть 
рабочие моменты, но они носят техниче-
ский характер. 
— Хорошо, но вы понимаете, зачем 
«Роснефтегаз», который владеет 
контрольным пакетом «Роснефти», 
купил пять привилегированных 
акций «Транснефти» и требует от вас 
большой объем конфиденциальных 
документов?
— Если государству нужны от нас какие-то 
документы, то мы предоставляем их через 
Росимущество, ревизионную комиссию 
и Минэнерго. Как там появился «Роснеф-
тегаз», я не знаю. Наверное, случайно. 
Ну, купили бы они серьезный пакет, у нас 
есть некий держатель серьезного пакета 
«Транснефти» (UCP владеет 71% привилеги-
рованных акций.— ”Ъ“). Говорят, он мечтает 
его продать.
— Даже если бы у «Роснефтегаза» 
был крупный пакет, зачем им инфор-
мация о «Транснефти»?
— Не знаю, честно. Мы долго думали и 
не поняли. Наверное, кто-то решил таким 
образом поддержать группу UCP в судебном 
споре с нами и государством.
— Вы считаете претензии UCP нео-
боснованными. Есть пути решения 
конфликта?

— Этот спор тоже надуманный. В нашем 
уставе записано, как дивиденды платятся. 
Когда миноритарные инвесторы покупали 
акции, устав уже существовал в текущем 
виде. Так что непонятно их удивление от 
того, что на привилегированную акцию 
меньше дивидендов, чем на обычную. 
А почему должно быть больше?

— Они требуют не больше,  
а столько же.
— Во-первых, есть документы, которые 
регулируют выплату дивидендов компа-
нии. А во-вторых, решение о том, как 
распределяются дивиденды, принимает 
не «Транснефть», а акционеры (100% 
голосующих акций у государства.— ”Ъ“). 

Почему иск (UCP.— ”Ъ“) подан к компании 
«Транснефть», а не к тому, кто на собрании 
акционеров голосовал?

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия
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Политический конфликт на Ук-
раине вокруг контроля за дея-
тельностью газотранспортно-
го «Укртрансгаза» может грозить 
«Нафтогазу Украины» проиг-
рышем в Стокгольмском арби-
траже. Украинская компания 
оспаривает условия контрак-
та с «Газпромом» на транзит га-
за в Европу. Но Министерство 
экономики Украины измени-
ло устав «Нафтогаза», передав се-
бе прямой контроль над «Укрт-
рансгазом» и лишив «Нафтогаз» 
контроля над активами, необхо-
димыми для обеспечения кон-
тракта с «Газпромом». Возможно, 
Киев пересмотрит это решение, 
так как оно вызвало и протесты 
европейских кредиторов.

«Нафтогаз Украины» может про-
играть иск против «Газпрома» в Сток-
гольмском арбитраже по контрак-
ту на транзит газа из-за недавнего 
изменения устава компании, зая-
вил глава «Нафтогаза» Андрей Кобо-
лев. В пятницу стало официально из-
вестно, что Министерство экономи-
ческого развития и торговли (МЭРТ) 
Украины 7 сентября изменило устав, 
передав под прямое управление ми-
нистерства «Укртрансгаз» (дочерняя 
структура «Нафтогаза», управляет га-
зотранспортной системой и ПХГ). 
Сейчас «Нафтогаз» принадлежит 
Фонду госимущества Украины (под-
чинен МЭРТ), но до сих пор мини-
стерство не могло непосредственно 
контролировать операционную де-
ятельность «Укртрансгаза». По дан-
ным «Интерфакса», МЭРТ уже выве-
ло из-под контроля «Нафтогаза» фор-
мирование финансового плана и 
плана закупок «Укртрансгаза», изме-
нив соответствующий приказ.

«Наибольшее и самое страшное 
последствие, которое мы можем по-
лучить,— это отказ Стокгольмско-
го арбитража от рассмотрения тран-
зитного дела против 

”
Газпрома“. В 

этом деле 
”
Нафтогаз“ требует от 

”
Газ-

прома“ $12 млрд (компенсации за 
низкий объем транзита.— 

”
Ъ“), вво-

да возможности виртуального ре-
верса, гарантирования транзита га-
за на будущее и много еще чего»,— 
сказал Андрей Коболев. По его сло-
вам, решение МЭРТ «открывает 

”
Газ-

прому“ очень простую дверь прекра-
тить этот иск, об этом есть официаль-
ный вывод наших юридических со-
ветников». По данным 

”
Ъ“, имеется 

в виду то, что в контракте на тран-
зит между «Газпромом» и «Нафтога-
зом» от 2009 года закреплена ответ-
ственность украинской компании за 
поддержание транзита. Если же «На-
фтогаз» утрачивает операционный 
контроль над транспортными акти-
вами «Укртрансгаза», необходимы-
ми для выполнения обязательств по 
контракту, то «Газпром» может тре-
бовать прекращения рассмотрения 
иска. Встречные требования россий-
ской компании к «Нафтогазу» рас-
сматриваются в рамках другого иска 
— по контракту на поставку газа, и 
прекращение иска по транзиту толь-
ко на руку «Газпрому». Последние за-
явленные суммы исков российской 
компании к «Нафтогазу» достигали 
$31,76 млрд, украинские требования 
составляли до $26,6 млрд.

Стороны конфликта вокруг уста-
ва «Нафтогаза» полностью не про-
яснили, зачем МЭРТ его изменило. 
Официальная позиция министерст-
ва в том, что это сделано для выпол-
нения норм Третьего энергопаке-
та ЕС по разделению видов деятель-

ности (Украина добровольно следу-
ет этим принципам). Но секретари-
ат Энергетического сообщества уже 
раскритиковал действия МЭРТ, ука-
зав, что они не только не соответст-
вуют, а противоречат Третьему энер-
гопакету, так как в итоге операцион-
ный контроль как за деятельностью 
«Нафтогаза» (сбыт газа), так и «Укрт-
рансгаза» (транспортировка) сосре-
доточен в министерстве. В сообще-
нии секретариата сказано, что мо-
дель разделения «Нафтогаза», одо-
бренная правительством Украи-
ны, предусматривала, что опера-
ционный контроль над «Укртранс-
газом» будет отдан Минэнерго. Ре-
шение МЭРТ раскритиковал и ЕБРР, 
который сейчас является основ-
ным кредитором «Нафтогаза», пре-
доставляя $300 млн на закупку га-
за: изменение устава компании — 
это нарушение кредитного согла-
шения, что может привести к кросс-
дефолту по госдолгу, поскольку кре-
дит выдавался под госгарантии Ук-
раины. Украинский премьер Влади-
мир Гройсман заявил, что не видел 
решения МЭРТ, но собирается разо-
браться в ситуации.

Виталий Крюков из Small Letters 
считает, что сейчас сложно оценить 
влияние, которое внутриполитиче-
ский конфликт на Украине за контр-
оль над «Укртрансгазом» может ока-
зать на решение Стокгольмского ар-
битража: «Слушания по иску о тран-
зитном контракте должны начаться 
в начале 2017 года, многое может из-
мениться». Аналитик напомнил, что 
в споре между «Нафтогазом» и «Ро-
сукрэнерго» в Стокгольме в 2010 го-
ду изменение позиции украинцев 
привело к их проигрышу.

Юрий Барсуков

«Нафтогаз Украины» оттеснили от трубы
Это грозит ему поражением в Стокгольмском арбитраже

Украинские «Авиалинии Ан-
тонова» прекращают совмест-
ный бизнес с российской «Вол-
га-Днепр». До этого СП этих 
компаний, владеющих боль-
шей частью коммерческого 
парка тяжелых транспортных 
самолетов Ан-124 «Руслан», за-
рабатывало на предоставле-
нии НАТО услуг по негабарит-
ным авиаперевозкам. Теперь 
партнеры вышли на новый тен-
дер по отдельности, и источни-
ки 

”
Ъ“ опасаются, что это при-

ведет к серьезной ценовой 
конкуренции, тем более что Се-
вероатлантический блок завер-
шил ряд крупных операций за 
рубежом и объем рынка сужа-
ется. По данным 

”
Ъ“, в НАТО 

предлагали компаниям продол-
жать совместную деятельность, 
но в Киеве приняли «политиче-
ское решение» о разрыве отно-
шений с русскими.

Украинская госкомпания «Авиа-
линии Антонова» намерена без со-
трудничества с Россией обеспечить 
потребности НАТО в стратегических 
авиаперевозках, сообщил ТАСС со 
ссылкой на интервью и. о. главы 
миссии Украины при НАТО Егора 
Божка «Укринформу». По словам го-
сподина Божка, НАТО уже объяви-
ло тендер по новой программе, кото-
рая начнется в 2017 году. «Несмотря 
на активные лоббистские усилия 
российской стороны, в этом тенде-
ре 

”
Авиалинии Антонова“ принима-

ют единоличное участие»,— заявил 
украинский дипломат, добавив, что 
компания в состоянии самостоятель-
но обеспечить все потребности НА-
ТО. Решение прекратить это сотруд-
ничество с РФ «Украина приняла на 

высшем политическом уровне», зая-
вил Егор Божок, такую позицию под-
держивают в НАТО.

В рамках программы SALIS (Strate-
gic Airlift Interim Solution) обеспечи-
ваются негабаритные стратегиче-
ские дальние авиаперевозки в инте-
ресах 18 государств—членов НАТО и 
ЕС. Сейчас главный подрядчик — за-
регистрированное в ФРГ СП «Авиали-
ний Антонова» и российской «Волга-
Днепр» Ruslan SALIS GmbH, создан-
ное в 2006 году. СП могло предоста-
вить 17 тяжелых дальних транспорт-
ных Ан-124 «Руслан» грузоподъемно-
стью 120 тонн, то есть почти весь ком-
мерческий парк таких самолетов в 
мире. Текущий трехлетний контракт 
в рамках SALIS истекает в декабре. 
Основные клиенты проекта — Фран-
ция и Германия (две трети заказов). 
По данным НАТО, в 2014 году клиен-
ты проекта законтрактовали не ме-
нее 2,4 тыс. летных часов, но в 2015–
2016 годах объем снизился до 1,8 тыс. 
часов. Как сообщала Deutsche Welle, 
в 2014 году Германия заплатила за 
свою долю перевозок €67 млн, в пер-
вой половине 2015-го — €21 млн.

В офисе компании «Волга-Днепр» 
в пятницу на звонки 

”
Ъ“ не ответи-

ли. Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, говорит, что российская ком-
пания также подала самостоятель-
ную заявку на тендер SALIS на прош-
лой неделе. Он пояснил, что еще в 
начале года партнеры по СП пыта-
лись раздельно участвовать в тен-
дере НАТО. Но, продолжает он, за-
казчики просчитывают возможные 
риски сбоев в полетах, и так как от-
ветственность украинской и рос-
сийской компаний в части постав-
ки комплектующих или принадлеж-
ности сертификата летной годности 

поделена, то сторонам было предло-
жено «выработать компромисс». Но 
для Киева вопрос «принципиально 
политический», и вариант дальней-
шего сотрудничества оказался невоз-
можным, продолжает источник 

”
Ъ“. 

Он отмечает, что в новых условиях 
возникнет серьезная ценовая конку-
ренция, до разрыва отношений сто-
роны делили выручку в зависимо-
сти от объема выполненных работ.

Решению Украины прекратить ра-
боту с компанией «Волга-Днепр» по 
зарубежным контрактам предшест-
вовал и конфликт, связанный с пра-
вами на техобслуживание «Русла-
нов». Как сообщал 

”
Ъ“ 27 июля, после 

почти полного прекращения парт-
нерства с украинским авиапромом в 
РФ обсуждают передачу полномочий 
по техобслуживанию Ан-124 россий-
скому КБ Ильюшина. Но разработ-
чик самолетов украинское КБ «Анто-
нов» уже пообещал снять в таком слу-
чае с себя ответственность за безопас-
ность полетов этих судов. В пятницу 
господин Божок заявил, что «именно 
Россия является зависимой от Укра-
ины в вопросе эксплуатации 

”
Русла-

нов“», так как только «Антонов» име-
ет право продлевать срок летной год-
ности этого типа самолетов.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
с завершением крупных миротвор-
ческих операций в Афганистане, 
Ираке и других регионах потреб-
ность в услугах Ан-124 начала сокра-
щаться, снижается спрос и на негаба-
ритные перевозки на гражданском 
рынке. Поэтому сейчас обе компа-
нии могут обеспечить стратегиче-
ские авиаперевозки самостоятель-
но, считает эксперт.

Елизавета Кузнецова

Свои «Русланы» к НАТО ближе
Киев хочет работать на внешнем рынке без российских партнеров

Сегодня суд должен рассмотреть иск 
фонда Ильи Щербовича UCP, владе-
ющего 71% привилегированных ак-
ций «Транснефти» и требующего урав-
нять дивиденды на обыкновенную 
и привилегированную акцию. Если 
иск будет удовлетворен, то UCP только 
за 2013 год получит более 97 млн руб. 
В перспективе включиться в разбира-
тельства может и держатель контроль-
ного пакета «Роснефти» «Роснефтегаз»: 
он стал миноритарием «Транснефти» 
в августе и уже требовал от монопо-
лии, как и ранее UCP, конфиденциаль-
ные документы.

Сегодня Арбитражный суд Москвы рас-
смотрит иск структуры фонда UCP Ильи 
Щербовича (владеет 71% привилегирован-
ных акций «Транснефти») о взыскании с 
трубопроводной монополии более 97 млн 
руб. за 2013 год. Истец требует ликвидиро-

вать разницу между размером дивидендов 
«Транснефти» на обыкновенную и приви-
легированную акцию (сумма включает упу-
щенную выгоду и проценты за пользование 
деньгами). Свою позицию в UCP объясняют 
тем, что в приватизационном законодатель-
стве РФ в перечень прав владельцев приви-
легированных акций типа А входит пункт о 
доплате до уровня дивидендов на обыкно-
венную акцию. Такой пункт содержался и в 
уставе «Транснефти» до 1999 года.

Теперь по уставу монополия может начи-
слять на префы всего 10% от чистой прибыли 
по РСБУ. По обыкновенным акциям компа-
ния с 2014 года должна была по требованию 
правительства платить 25% от прибыли по 
МСФО, а в этом году Белый дом в апреле под-
нял планку до 50% по большей чистой при-
были — по РСБУ или МСФО. Например, за 
2015 год дивиденды «Транснефти» составили 
100% от чистой прибыли по РСБУ — 12,8 мл-

рд руб., но это лишь 9% от прибыли по МСФО. 
Владельцы префов получили 1,28 млрд руб. 
(823,3 руб. на акцию), государство, владею-
щее всеми обыкновенными акциями моно-
полии, получило 2,08 тыс. руб. на бумагу.

В UCP ранее заявляли, что, если дивиден-
ды за 2015 год по префам будут ниже, чем по 
обыкновенным бумагам, фонд может подать 
новый иск, но пока он этого не сделал. Управ-
ляющий директор группы UCP Ирина Лани-
на заявила 

”
Ъ“, что правота владельцев при-

вилегированных акций очевидна. Она отме-
чает, что никогда еще в истории российского 
фондового рынка компании не платили ди-
виденды по префам ниже, чем по обычным 
акциям. «Такое 

”
изобретение“ 

”
Транснеф-

ти“ незаконно и приводит к выводу средств 
из компании непропорционально долям в 
уставном капитале,— говорит госпожа Ла-
нина.— Монополия является единственной 
публичной компанией в России, которая по-

зволяет себе так агрессивно вести себя по от-
ношению к своим акционерам». Алексей Ко-
кин из «Уралсиба» согласен, что ситуация с 
дивидендами «Транснефти» уникальна: дру-
гие компании с привилегированными ак-
циями выплачивают по ним дивиденды со-
размерные тем, что начисляются на обыкно-
венные бумаги. Но, считает эксперт, юриди-
ческая позиция «Транснефти» твердая, си-
туация может найти выход только в рамках 
политического решения. Пока, полагает он, 
владельцы префов реально могут добиться 
лишь выплаты 10% от чистой прибыли по 
МСФО, а не РСБУ.

При этом сейчас обсуждается и выпла-
та промежуточных дивидендов в размере 
58,9 млрд руб.— впервые в истории «Транс-
нефти». Это выглядит как доплата до уровня 
в 50% от чистой прибыли по МСФО за 2015 
год, которые составляли 71,7 млрд руб. «Если 

”
Транснефть“ наконец станет работать в ин-

тересах всех акционеров и будет поднимать 
прибыль с уровня дочерних компаний на го-
ловной холдинг, то мы будем это только при-
ветствовать»,— говорит госпожа Ланина.

Претензии к «Транснефти» по дивиден-
дам были и у другого миноритария — ООО 
«Прожектор». Но в июле он отказался от 
иска, в котором требовал признать действу-
ющей прежнюю редакцию устава (см. 

”
Ъ“ от 

21 июля). Тогда накануне заседания суда ак-
ции «Прожектора» выкупил некий инвестор 
(«Транснефть» опровергала слухи, что это бы-
ла она сама). А в августе у компании появил-
ся новый акционер: структура «Роснефтега-
за» «Востокгазинвест» купила пять привиле-
гированных акций «Транснефти» и затребо-
вала у монополии конфиденциальные доку-
менты. Компания отказалась их предоста-
вить, отметив, что запрос «Роснефтегаза» до-
словно совпадает с запросами UCP.

Ольга Мордюшенко

Дивиденды «Транснефти» рассмотрят по существу
Суд начинает разбирать иск UCP
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деловые новости

Стороны договорились о переда-
че долей еще в 2015 году, когда го-
спожа Синельщикова завершила 
сделку по продаже телепроизводст-
венной группы «Красный квадрат» 
Аркадию Ротенбергу, объясняют со-
беседники 

”
Ъ“. Контроль в ПМИ она 

просто «подарила» продюсерам, с ко-
торыми работала много лет, говорят 
они. Один из собеседников на музы-
кальном рынке добавляет, что круп-
нейшие продюсеры давно хотели 
объединиться. По словам другого 
источника 

”
Ъ“, такая идея, в частно-

сти, активно обсуждалась в разгар 
конфликта нескольких участников 
рынка с продюсером Владимиром 
Киселевым, который в 2015 году 
объявил о покупке радиохолдинга 
«Русская медиагруппа».

Руководитель Продюсерского 
центра Игоря Матвиенко Андрей Лу-
кинов сообщил 

”
Ъ“, что господин 

Матвиенко, едва став соучредителем 
ПМИ, уже планирует выйти из ком-
пании. Его решение связано с недав-
ним расколом в РАО. После того как в 
июне многолетний гендиректор РАО 
Сергей Федотов был арестован по по-
дозрению в мошенничестве, прези-

дентом авторского совета общества 
был избран Игорь Матвиенко. Позд-
нее недовольные работой РАО авто-
ры объявили новым гендиректором 
общества Максима Дмитриева, а дру-
гие, включая господина Матвиенко, 
сочли происшедшее рейдерским за-
хватом. «ПМИ является одним из 
участников раскола, и Максим Дмит-
риев, мы уверены, заинтересован в 
том, чтобы стать гендиректором РАО. 
Игорь Матвиенко не сможет совме-
стить должность президента автор-
ского совета РАО с участием в капита-
ле ПМИ»,— объяснил 

”
Ъ“ господин 

Лукинов.

Максим Дмитриев в разговоре с 

”
Ъ“ также не исключил, что передаст 

кому-либо свою долю из-за возмож-
ного конфликта интересов. Назначе-
ние господина Дмитриева гендирек-
тором РАО вступит в силу в том слу-
чае, если его зарегистрирует Ми-
нюст. Но соответствующих докумен-
тов туда до сих пор не поступало, ут-
верждает собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

РАО. 5 сентября трое представителей 
РАО подали в Пресненский район-
ный суд Москвы иск об оспаривании 
назначения господина Дмитриева 
гендиректором.

Анна Афанасьева

Лариса Синельщикова уходит из музыки

Крупнейший в России произ
водитель сахара «Продимекс» 
Игоря Худокормова стал вла
дельцем двух сахарных заводов 
в Курской области, ранее при
надлежавших «Иволгахолдин
гу». Рыночная стоимость пред
приятий и прилегающей зем
ли могла превысить 1,8 млрд 
руб. Покупка активов позволит 
«Продимексу» увеличить про
изводство сахара на 11,5%.

По данным ЕГРЮЛ, входящее в 
холдинг «Продимекс» Игоря Худо-
кормова АО «Объединенная сахар-
ная компания» с апреля стала вла-
дельцем ООО «Курсксахарпром». На 
его балансе два сахарных завода в 
Курской области — «Коллективист» и 
Золотухинский сахарный комбинат 
(ЗСК). Ранее «Курсксахарпром» при-
надлежал Юрию Кочеву и Игорю 
Угаю, связанным с казахстанско-рос-
сийским «Иволга-холдингом» Васи-
лия Розинова, следует из ЕГРЮЛ. То, 
что ЗСК и «Коллективист» принадле-
жали «Иволге», подтверждает веду-
щий эксперт Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Евгений 
Иванов. «Продимекс» получил эти ак-
тивы в управление еще в 2015 году 
после того, как на них была введена 
процедура наблюдения по иску Сбер-
банка, знает источник на рынке.

Связаться с господином Худокор-
мовым и представителями «Иволги» 
не удалось. В пресс-службе админис-
трации Курской области заявили, 
что не владеют информацией, в «Про-
димексе» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

«Иволга-холдинг» был одной из 
крупнейших агропромышленных 
компаний в мире. По данным казах-
ского Forbes, на май 2015 года зе-
мельный банк «Иволга-холдинга» на-
считывал 1,5 млн га в Казахстане и 
России. В прошлом году против де-

сятка предприятий «Иволги» в Рос-
сии были поданы заявления о бан-
кротстве. Задолженность перед Сбер-
банком достигала 1,1 млрд руб., пе-
ред Россельхозбанком — около 
0,5 млрд руб. В том же году Royal Bank 
Of Scotland подал иск о взыскании с 
«Иволги-Центра» $296,6 млн задол-
женности по кредиту в $300 млн от 
2007 года. В мае этого года Верхов-
ный суд признал законным решение 
суда первой инстанции об удовлетво-
рении иска.

Совокупная мощность куплен-
ных «Продимексом» заводов, по дан-
ным «Сахара онлайн», около 8 тыс. 
тонн сахарной свеклы в сутки. Толь-
ко исходя из этого показателя их сто-
имость может достигать 800 млн 
руб., подсчитал один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ на рынке. Господин Иванов 

предполагает, что «Продимекс», ве-
роятнее всего, приобретал заводы 
вместе с землей. По его оценке, ее 
минимальная площадь, необходи-
мая для работы ЗСК,— около 30 тыс. 
га. Стоимость сельхозугодий такой 
площади директор аналитического 
центра «Совэкон» Андрей Сизов оце-
нивает в 0,9–1 млрд руб. Всего у 
«Иволги» в 2015 году в Курской обла-
сти было примерно 180 тыс. га, пи-
сал ранее 

”
Ъ“. Источник на рынке 

уверен, что «Продимекс» точно не по-
лучил все земельные активы «Ивол-
ги» в регионе.

До приобретения предприятий 
«Иволги» у «Продимекса» было 15 за-
водов в Воронежской, Пензенской, 
Белгородской областях, а также в 
Краснодарском и Ставропольском 
краях и Башкирии. Крупнейшее 
предприятие — «Успенский сахар» — 
перерабатывает более 10 тыс. тонн 
свеклы в сутки. Совокупная мощ-
ность всех заводов «Продимекса», яв-
ляющегося лидером российского са-
харного рынка с долей 24%,— около 
70 тыс. тонн в сутки. Таким образом, 

покупка заводов «Иволги» позволит 
ему увеличить суточную мощность 
переработки сахарной свеклы при-
мерно на 11,5%, до 78 тыс. тонн.

Увеличение производственных 
мощностей «Продимекса» происхо-
дит на фоне роста объемов выпуска 
свекловичного сахара в России. В 
2015 году они увеличились на 11,9%, 
до 5,1 млн тонн, говорится в годовом 
отчете «Русагро» (доля на рынке — 
14%). По итогам 2016 года Евгений 
Иванов ждет роста внутреннего про-
изводства до 5,6 млн тонн, а потребле-
ния — до 5,8 млн тонн. «Последние 
три года сахарная свекла показывала 
более высокую доходность, чем зер-
новые и масличные культуры. В этом 
сезоне ее рентабельность может про-
сесть из-за высокого урожая и более 
резкого, чем обычно, снижения цен 
осенью»,— прогнозирует эксперт.

Анатолий Костырев

«Продимекс»  
добавил себе сахара с землей
Лидер рынка приобрел два завода холдинга «Иволга»

Норвежская Telenor определила цену амери
канской депозитарной акции (ADS) Vimpel
com Ltd в рамках распродажи 33% холдинга, 
которому подконтролен российский «Вым
пелком». Каждая бумага оценена в $3,5, 
и в первой сделке Telenor про дает 8,1% ак
ций Vimpelcom почти на $500 млн. Еще 
11,6% ADS Vimpelcom могут быть распреде
лены среди покупателей бондов Telenor.

В пятницу Telenor объявила, что андеррайтеры 
установили цену $3,5 на ADS Vimpelcom Ltd для 
продажи 142,5 млн бумаг из пакета, принадлежа-
щего норвежцам. Таким образом, Telenor должна 
получить в сумме $498,75 млн за 8,1% Vimpelcom, 
чистый доход компании составит $486,3 млн, отме-
чается в сообщении. Банки—андеррайтеры сделки 
в течение 30 дней могут приобрести 21,375 млн до-
полнительных ADS (1,215% Vimpelcom) по цене так-
же $3,5 — на $74,8 млн. В Telenor ожидают, что пред-
ложение закроется к 21 сентября или чуть позже. В 
четверг накануне объявления цены стоимость ADS 
Vimpelcom на NASDAQ выросла на 9,4%, до $3,63, 
но в пятницу бумаги подешевели на 6,34%, до $3,4.

Telenor еще 5 октября 2015 года объявила о же-
лании выйти из капитала Vimpelcom Ltd, объяс-
няя, что это сложный актив, где у норвежцев нет 

возможности получить полный контроль. На реше-
ние повлиял и коррупционный скандал в Узбекис-
тане, считают участники рынка. Изначально Tel-
enor намеревалась найти покупателя на весь пакет, 
но не смогла. Инвесткомпания LetterOne основате-
лей «Альфа-групп» Михаила Фридмана, Германа Ха-
на и Алексея Кузьмичева (владеет 47,9% Vimpelcom 
Ltd) ранее заявляла, что не заинтересована в прио-
бретении акций у Telenor. О готовящейся продаже 
9,3% Vimpelcom норвежцы объявили 12 сентября. 
Глобальными координаторами продажи выступа-
ют Morgan Stanley и JP Morgan, также организатора-
ми размещения являются Citigroup и Credit Suisse.

В пятницу Telenor также сообщила, что за преде-
лами США она планирует 21 сентября выпустить 
трехлетние бонды на $1 млрд с купоном 0,25%, ко-
торые можно будет обменять на 204,08 млн ADS 
(11,6% Vimpelcom, однако количество еще может 
быть скорректировано). Эти бумаги будут конвер-
тироваться с премией 40% к цене акции в рамках 
публичного предложения (то есть $4,9). Изначально 
предполагалось, что премия составит до 35%, а ку-
пон — 0,375–0,875%.

Аналитик ФК «Открытие» Александр Венграно-
вич отмечает, что повышение премии при кон-
вертации и снижение купона свидетельствуют об 

очень высоком спросе на бонды. Он указывает, 
что, учитывая право на конвертацию, инвесторы 
могут получить доходность 2–2,5%, что даже вы-
ше, чем у существующих выпусков облигаций 
Telenor. Всего у Telenor 33% Vimpelcom. Таким 
образом, в случае завершения указанных сделок у 
норвежцев останется примерно 12% Vimpelcom. 
Господин Венгранович напоминает, что Telenor 
ограничена лишь 90-дневным периодом, а затем 
может в том или ином виде выставить на продажу 
и оставшийся пакет. В то же время аналитик отме-
чает, что «еще не факт, что все бонды в итоге будут 
конвертированы в ADS». «Однако для инвесторов 
выгодно приобретать бонды хотя бы потому, что 
они могут получить гарантированную доход-
ность, а право конвертации можно будет сразу же 
продать кому-то на рынке и таким образом захед-
жировать риски»,— рассуждает Александр Вен-
гранович. Аналитик «Уралсиба» Константин Бе-
лов считает, что Telenor будет продолжать избав-
ляться от акций Vimpelcom, но осторожно, чтобы 
нивелировать негативное влияние от выхода 
большого пакета на рынок. Но вряд ли Telenor бу-
дет ждать три года, когда завершится срок разме-
щения бондов, считает эксперт.

Анна Балашова

Vimpelcom оценили по-норвежски
8,1% акций холдинга продают почти за $500 миллионов

Пока же Майя Ломидзе уверена, 
что по итогам зимнего сезона лидера-
ми бронирования станут Таиланд и 
Вьетнам. В число новых популярных 
направлений может войти Домини-
канская Республика, спрос на это на-
правление, по данным АТОР, за ми-
нувший год вырос в четыре раза. В 
TUI в числе лидеров раннего брони-
рования называют Болгарию, Ита-
лию, Андорру и Сочи, в Anex Tour — 
Доминиканскую Республику, Кубу, 
страны Юго-Восточной Азии. В TUI 
возлагают большие надежды на Шри-
Ланку, в Anex Tour — на китайский 
Хайнань и Мальдивские острова.

Не удается увеличить продажи и 
на растущих несколько лет подряд 
внутренних направлениях. По сло-
вам представителя агентства «Он-
лайнтур» Игоря Блинова, сейчас на 
Россию приходится 3–4% проданных 
туров, что примерно соответствует 
уровню прошлого года. Продажи на 
внутренние горнолыжные направле-
ния этой зимой в лучшем случае оста-
нутся на уровне прошлого года, в худ-
шем — продемонстрируют сниже-
ние, прогнозирует гендиректор туро-
ператора «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин. Рынок экскурсионных туров, в 
частности в Санкт-Петербург, сокра-
тится на 10%, добавляет он. Сергей 
Толчин связывает ситуацию с цено-
вой политикой российских курортов. 
По его словам, сейчас многие гости-
ницы, исходя из завышенных ожида-
ний, предлагают туроператором це-
ны на 20–25% выше, чем в прошлом 
году. «В этих условиях стоимость не-
дельного тура в Сочи не отличается от 
цены аналогичного тура в Австрию, 
где сопутствующие расходы могут 
оказаться ниже»,— рассуждает он. Го-
сподин Ромашкин говорит, что стои-
мость размещения в гостиницах за 
год выросла на 5–6%. «Но проблемой 

остаются условия, которые предлага-
ют отельеры, в частности обеспече-
ние гарантированной загрузки на 
уровне 100% в высокий сезон и 40% в 
низкий сезон»,— объясняет он.

Директор по маркетингу и прода-
жам курорта «Роза Хутор» Ольга Фи-
липпенкова настаивает, что по срав-
нению с прошлым сезоном цены на 
размещение изменились незначи-
тельно. При этом она рассчитывает, 
что туроператоры и агентства в этом 
году обеспечат 30% туристов, как и в 
прошлом году. «Контрактинг с туропе-
раторами уже завершен, в этом году 
мы продолжаем работу с двумя феде-
ральными туроператорами и агентст-
вами и независимыми агентскими се-
тями»,— отмечает она, добавив, что 
загрузка курорта на январские празд-
ники сейчас составляет 60%.

По прогнозам госкомпании «Ку-
рорты Северного Кавказа» (КСК), по 
итогам зимнего сезона рост потока на 
горнолыжном курорте Архыз соста-
вит 20–25%. Цены на проживание при 
этом изменились незначительно, сто-
имость ски-пассов осталась на уровне 
прошлого года. По оценкам КСК, в 
2016 году доля организованных тури-
стов в Архызе составила 8–10%.

Александра Мерцалова

Готовь сани дома
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РИТЕЙЛ

«36,6» начинает допэмиссию

ПАО «Аптечная сеть 36,6» с сегодняшнего дня начнет размещение допэ-
миссии, которая проводится для слияния с А5 Group. Цена акции уста-

новлена в 12 руб. Лица, имеющие преимущественное право приобрете-
ния акций, смогут купить их по цене 10,8 руб. Всего компания планирует 
разместить 1,5 млрд акций, в результате чего ее уставный капитал может 
вырасти в 2,5 раза, до 2,48 млрд акций. Новые акции будут размещаться 
по открытой подписке и могут быть оплачены денежными средствами 
или акциями A5 Pharmacy Retail Ltd (головная компания А5). ООО «Кон-
церн ”Россиум“» банкира Романа Авдеева, который в конце прошлого 
года приобрел 62,94% аптечной группы А5, может получить не более 
950 млн акций допэмиссии. Максимальная сумма сделки оценивается 
в 10 млрд руб. В пятницу аптечная сеть «36,6» также сообщила, что ее со-
вет директоров принял дивидендную политику, по которой акционерам 
будет выплачиваться до 25% от чистой прибыли по РСБУ. Прежде «36,6» 
дивиденды никогда не платила. По итогам 2015 года аптечная сеть полу-
чила чистый убыток в размере 3,1 млрд руб. «Интерфакс», Reuters

5,6 миллиона тонн
составит, по прогнозам Института конъюнк
туры аграрного рынка, производство 
 свекловичного сахара в России в 2016 году

ЦИТАТА

Наша основная задача состоит 
не в том, чтобы перенаправить 
турпотоки в Азию, а в развитии 
российских курортов
— Олег Сафонов,
руководитель Ростуризма, в интервью 
«Российской газете» в декабре 2015 года



культура

Гастроли миланского театра 
«Ла Скала» на Исторической 
сцене Большого театра в рам-
ках фестиваля «Черешневый 
лес» завершились показом опе-
ры Верди «Симон Бокканегра» 
не только в зале, но и на площа-
ди перед театром. Прямая улич-
ная трансляция, организованная 
генеральным спонсором гастро-
лей торговым домом ГУМ, не-
смотря на сырую погоду, вызва-
ла заметный интерес публики. 
А все три показа спектакля на са-
мой Исторической сцене прошли 
при почти полном зале, став, как 
предполагалось, главным со-
бытием масштабных гастролей. 
Рассказывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Опера Верди «Симон Бокканег-
ра» на либретто Франческо Марии 
Пьяве и Арриго Бойто (вторая ре-
дакция 1881 года) в постановке Фе-
дерико Тьецци, сменившей деся-
тилетиями остававшийся в репер-
туаре спектакль Джорджо Стреле-
ра и Эцио Фриджерио (в 1971 году 
эта легендарная версия «Бокканег-
ры», в свою очередь, пришла на сме-
ну сценографии Николая Бенуа), по-
явилась на сцене «Ла Скала» в 2010 
году в дирижерской интерпретации 
Даниэля Баренбойма. В Москве с ав-
торитетным маэстро Мунг-Вун Чун-
гом за пультом постановка законо-
мерно сыграла роль не только сов-
ременной визитной карточки те-
атра, но и вообще стала символом 
современного состояния итальян-
ской оперы как в репертуарном, так 
и в театральном отношении. 

«Бокканегра» Тьецци—Чунга вы-
глядит и звучит образцово со мно-
гими вытекающими из этого стату-
са обстоятельствами, главные из ко-

торых — декоративная мощь, кон-
венциональная драматургия, ста-
тичность мизансцен и строгость 
стиля. Сама партитура не столь по-
пулярное вердиевское название, 
какими выглядят лидеры мирово-
го репертуара «Травиата», «Риголет-
то» или «Аида», способные с перво-
го прослушивания очаровать само-
го неискушенного слушателя. Мощ-
ная сложная музыкальная драма, 
сочетающая в себе масштаб и сум-
рачную камерную красоту, в XX ве-
ке ставшая предметом меломанско-
го культа и в то же время одним из 
самых изящных интеллектуальных 
ребусов романтического оперного 
канона, требует как от театров, так 
и от публики изысканного вкуса, 
опыта и заметной решимости вой-
ти в ее изощренный и в то же время 
строгий и выразительный внутрен-
ний мир.

Действующий спектакль «Ла Ска-
ла», сценография и драматургия ко-
торого оснащены рядами эстетских 
ассоциаций (Тьецци вместе с худож-
ником Пьером Паоло Бислери от-
правляет героев Верди в живопис-
ный XIX век, в ту его часть, которая, 
романтизируя, осваивает Средне-
вековье и Возрождение), тем не ме-
нее представляет собой не анали-
тический режиссерский спектакль 
в современном понимании, кото-
рый добавляет классическим пар-
титурам живое дыхание непред-
сказуемости, а большой классиче-
ский спектакль-раму для вокала. 
Рама — не копия музейных, она 
выполнена из тонко подобранных 
материалов: романтическая живо-
пись удобно и корректно обрамля-
ет вердиевскую музыку, прерафа-
элитский облик главной героини 

добавляет эстетике спектакля ску-
по отмеренной нежности, важная 
сценографическая реплика полот-
на Каспара Давида Фридриха «Кру-
шение 

”
Надежды“» сообщает про-

исходящему возвышенную рез-
кость. Пышность, законная в жанре 
спектакля большого стиля, здесь за-
менена на графичность мизансцен 
и лаконичное и скупое сияние зо-
лота в темноте фона, но суть спек-
такля-рамы остается неизменной. 
Это статичная драматургия театра-
концерта, в которой главную роль 
играет музыкальное содержание 
партитуры. О нем так же подробно 
и замечательно тонко, как об исто-
рических прототипах вердиевской 
оперы, истории ее создания и пере-
сочинения и особенностях драма-
тургии (в том числе в виде очаро-
вательной инфографики, где стре-
лочками обозначены взаимоотно-
шения героев, такие как любовь, 
амбиции, политика, вражда, род-
ство), рассказывает буклет, подго-
товленный Большим театром. Удоб-
но устроившись перед рамой-спек-
таклем и познак омившись с выра-
зительно мрачным миром «Бокка-
негры» на словах и в картинках бу-
клета слушателю остается только 
следовать за музыкой спектакля не 
отвлекаясь.

Мунг-Вун Чунг за пультом оркес-
тра ведет спектакль уверенно и яс-
но. Экспрессивная инструментов-

ка и утонченная композиция Вер-
ди в его руках превращаются в про-
зрачную фактуру с плавными лини-
ями, спокойным движением и вы-
веренными кульминациями. Ба-
ланс оркестра, хора и голосов, арий 
и ансамблей выстроен элегантно 
и гладко. Чунг скользит по поверх-
ности партитуры, сглаживая тем-
бровую палитру так, что прежде 
всего слышна ее цельность, нежели 
детали, но и они на месте. Хоровые 
эпизоды выступают яркими живо-
писными пятнами и акцентами на 
общем спокойном фоне. 

Весь массив вердиевской экс-
прессии приходится на долю со-
листов, которые, в свою очередь, 
не нарушают общей декоративной 
выразительной структуры и инто-
нации спектакля. Во главе ансам-
бля — легендарный вердиевский 
баритон Лео Нуччи, в премьерной 
серии спектакля на сцене «Ла Ска-
ла» певший партию Симона Бокка-
негры в очередь с Пласидо Домин-
го. Сегодня Нуччи — эмблема ми-
ланского спектакля. А стальной 
тембр и почтенный возраст певца 
не мешают ему в образцовом во-
кальном и драматическом стиле 
выстраивать музыкальный портрет 
Бокканегры, трагического и благо-
родного властителя Генуи, любя-
щего отца, решительного полити-
ка и умирающего человека. Своей 
персональной притягательностью 
он заметно оживляет и обостряет 
общую пейзажную композицию 
спектакля, но не разрушает ее фи-
гуративной стройности. 

Все партии сложносочиненно-
го вердиевского ансамбля сдела-
ны так, что представляют собой не 
столько объемные образы, сколько 
стилистически верные портреты 
героев. Кармен Джаннаттазио (Ма-
рия Бокканегра под именем Аме-
лии Гримальди) с голосом большо-
го объема и красивым, особенно 
в нижнем регистре, тембром вы-
страивает на сцене образцовое изо-
бражение героини, голос Фабио 
Сартори (Габриэле Адорно) легко 
наполняет зал, Симоне Пьяццола 
(изменник Паоло) сообщает ансам-
блю темные, резкие, злодейские 
краски. Михаил Петренко делает 
партию Фиеско не сокрушитель-
ной, но аккуратной.

Вся музыкально-драматическая 
конструкция стройна, норматив-
на и лишена как пронзительности, 
с одной стороны, так и гипнотиз-
ма — с другой. Однако спектакль, 
призванный играть роль образцо-
вого представления большого стиля 
в его современном варианте, с разъ-
ясненными в сопроводительных 
текстах психоаналитическими под-
текстами и скульптурной лапидар-
ностью реальности на сцене, по-сво-
ему воплощающей идею вечности 
стилистического трафарета, и не 
мог быть другим по определению.

ГАСТРОЛИ ОПЕРА

Рама для трафарета
«Симон Бокканегра» театра «Ла Скала» на сцене Большого театра

64-й Международный кинофе-
стиваль в Сан-Себастьяне от-
крылся демонстрацией высоких 
технологий и баскского национа-
лизма. За полтора дня на красо-
ты китайских пейзажей и на чело-
веческие внутренности во время 
хирургических операций насмо-
трелся АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Церемония открытия была техно-
логически оснащена великолепны-
ми экранами и динамичными роли-
ками, идеально отработана, словно 
часовой механизм, но в самом нача-
ле дала сбой. Ведущие, две актрисы-
красавицы, испанская и баскская, 
произнесли свое приветствие — 
и вдруг в зале раздались крики, лю-
ди вскочили с мест. Проникшие 
в первые ряды четверо мужчин и де-
вушка развернули баскский флаг, 
стали выкрикивать лозунги, рвались 
на сцену. Всех поочередно вывела ох-
рана, после чего церемония пошла 
по накатанному сценарию.

Я видел все это из-за кулис, по-
скольку вручал приз Междуна-
родной федерации критики (ФИ-
ПРЕССИ) создателям фильма «Тони 
Эрдман» режиссера Марен Аде — ак-
теру Петеру Симонишеку и продю-
серу Янине Яковски. Возникло чув-
ство дежавю, поскольку в свое вре-
мя мне довелось вручать аналогич-
ный приз за картину «Все о моей ма-
тери» Педро Альмодовару на той же 
самой сцене. И тогда тоже вспыхну-
ли беспорядки в зале, так что мне-
ние о том, будто здешний полити-
ческий конфликт чуть ли не сведен 
к нулю за последнее десятилетие, 
оказалось преувеличенным. И неда-
ром в большой фестивальной ретро-
спективной программе «Акт убийст-
ва», где собраны фильмы о насилии 
в разных странах мира — от Индо-
незии до Ирландии (включая «Май-
дан» Сергея Лозницы), фигурирует 
и Страна Басков.

Картиной открытия стала «Дочь 
Бреста» Эмманюэль Берко, и сам 
этот факт многое говорит об атмос-
фере и публике сан-себастьянского 
фестиваля. Совершенно невозмож-
но представить нечто подобное, ска-
жем, на открытии ММКФ. Не гово-
ря о том, что картина стопроцентно 
публицистическая и по жанру род-
ственна советской производствен-
ной драме, она полна жесткого нату-
рализма. Подробно и долго на круп-
ных планах показаны операции на 
человеческом теле и даже медицин-
ские вскрытия: вот паталогоанатом 
держит в руках одно легкое умер-
шей, вот — второе, а вот взвешива-
ет сердце…

Сюжет основан на реальном скан-
дале, потрясшем Францию. Ирен Фра-
шон, женщина-пульмонолог из Бре-
тани, обнаружила, что одна за дру-
гой умирают ее пациентки, с энтузи-
азмом принимавшие новые таблет-
ки от диабета (они также должны бы-
ли способствовать похуданию). Пло-
хое лекарство называлось «Медиа-
тор», героиня называет его «мерди-
атор», от слова merde. К яростному 
«крестовому походу» Ирен против 
официальной медицины и корруп-
ционной фармацевтики подключа-
ются сотрудники брестской лаборато-
рии и журналистка «Ле Монд». Герои-

не удается достичь победы над «врача-
ми-убийцами» ценой нескольких лет 
изнурительной борьбы и практиче-
ски полного отказа от личной жизни. 
Четверых детей она отдает на попече-
ние мужа, а в единственном мужчи-
не из своей команды, к которому ис-
пытывает нечто вроде влечения (в его 
роли — актер Бенуа Мажимель), обна-
руживает слабака, способного подвес-
ти в решающий момент. Ирен — жен-
щину-огонь, которая не пасует перед 
трудностями, с бешеным темпера-
ментом играет Сидсе Бабетт Кнудсен, 
по типу похожая на саму Эмманюэль 
Берко. Режиссер, она же актриса, на-
гражденная в прошлом году преми-
ей Каннского фестиваля, Берко стала 
лицом французского феминистского 
кино — грубоватого, порой прямоли-
нейного, но зажигательного. Прошло-
годний Каннский фестиваль откры-
вался ее фильмом «Молодая кровь» 
с Катрин Денёв в главной роли о про-
блемах трудных подростков и право-
судия. И вот теперь «Дочь Бреста» (сня-
тую гораздо более энергично и совре-
менно) на ура принимает аудитория 
Сан-Себастьяна.

Разрезанные тела и внутренние 
человеческие органы активно демон-
стрируются и в исландском филь-
ме «Присяга» Бальтасара Кормакура. 
Здесь, напротив, чисто мужской сю-
жет: герой-хирург спасает свою дочь 
из лап наркодилера, проявляя чуде-
са изобретательности и чисто меди-
цинского садизма. Однако этот каче-
ственный триллер выглядит рутин-
ным на фоне более актуального ки-
но. Зато настоящее удовольствие до-
ставила абсурдистская драма-коме-
дия Фэн Сяогана «Я не мадам Бова-
ри». Это феминизм в китайском вари-
анте: героиня тратит десять лет жиз-
ни, чтобы наказать своего коварного 
мужа. Они фиктивно развелись, что-
бы получить вторую квартиру, а под-
лец воспользовался разводом и же-
нился на другой. Он плохо знал свою 
бывшую: она испортит жизнь не 
только ему, но также судьям и всей 
местной номенклатуре, дойдя до Пе-
кина, чтобы защитить свои принци-
пы, честь и достоинство.

В описании нравов китайской 
бюрократии фильм следует тради-
циям Гоголя и Кафки. В поведении 
героини много смешного: она вовсе 
не хочет вернуть мужа, ей важно сно-
ва вступить с ним в брак, а потом раз-
вестись «по закону». Преследуя эту 
нелепую с практической точки зре-
ния цель, героиня, принадлежа к ка-
тегории женщин «коня на скаку оста-
новит», использует небанальный ме-
тод — бросается прямо под машины 
высоких начальников и заставля-
ет их себя выслушать. Но самое ин-
тересное, что этот провинциальный 
анекдот снят в круговом формате, 
ставшем популярным после экспе-
риментов бельгийского режиссера 
Густа ван ден Берхе. И надо сказать, 
что фильм обретает новое художест-
венное качество, превращаясь в по-
добие круглых китайских миниатюр 
с выразительными минималистски-
ми пейзажами.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Феминизм на марше
Открылся кинофестиваль в Сан-Себастьяне
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В Брюсселе дали бой постмодернизму.  
О выставке «Живопись после постмодернизма»  
читайте в следующем номере ”Ъ“культура

НЕКРОЛОГ

Один из важнейших театраль-
ных авторов XX века, выдаю-
щийся американский драма-
тург, неоднократный лауреат 
Пулитцеровской премии и пре-
мии «Тони» Эдвард Олби скон-
чался на 89-м году жизни.

Эдварда Олби судьба связала с те-
атром почти с рождения: не знав-
ший своих родителей, он был усы-
новлен семьей, владевшей сетью не-
больших театров. Правда, театры эти 
были курортными, никчемными, 
а приемный сын их хозяев стал не 
просто выдающимся драматургом, 
но отважным нарушителем многих 
общепринятых правил. Впрочем, се-
мья была богатой, и это дало Эдварду 
возможность не только получить от-
личное образование, но и долго вы-
бирать себе дело по душе, примеряя 
на себя самые разные занятия — от 
продажи книг до работы за барной 
стойкой.

Олби вспоминал, что к занятиям 
драматургией его подтолкнул зна-
менитый писатель Торнтон Уайл-
дер. В предисловии к своему перво-
му сборнику Олби определил приро-
ду театра как «Необычное. Невероят-
ное. Неожиданное» — и, в сущности, 
был верен этой триаде всю жизнь. 
Его первую пьесу, до сих пор нере-
дко ставящийся «Случай в зоопар-
ке», нью-йоркские продюсеры отвер-
гли, а премьера в конце концов со-
стоялась в Западном Берлине. В тот 
же вечер на этой же сцене шла и «По-
следняя лента Крэппа» Беккета — 
может быть, еще и поэтому Олби ста-
ли потом числить по ведомству «теа-
тра абсурда». Это не лишено основа-
ний, тем более что сам Олби призна-
вал, что испытал значительное вли-

яние драматургии Эжена Ионеско. 
Но все-таки драматургия Олби не так 
метафизична, как у отцов абсурдиз-
ма. Сюжеты его главных пьес выра-
стают из обыденных бытовых обсто-
ятельств. Они — плоть от плоти аме-
риканской реальности. «Я будто став-
лю перед зрителями зеркало,— объ-
яснял Олби,— и спрашиваю их: если 
то, что вы видите, вам не нравится, 
может быть, вы изменитесь?»

В «Случае в зоопарке» на скамей-
ке в Центральном парке Нью-Йорка 
встречаются двое мужчин: один — 
средний представитель среднего 
класса, второй — отчаявшийся па-
рия. В пьесе «Все кончено» у постели 
умирающего главы семьи собирают-
ся самые близкие ему люди, вклю-
чая друга и любовницу. В «Шатком 
равновесии» обычный семейный ве-
чер вроде бы не обещает ничего, кро-
ме патриархальной благопристой-
ности. Пожилая супружеская пара 
отдыхает на пляже в пьесе «Морской 

берег». И всегда у Олби реальность 
очень скоро искривляется и иногда 
словно рвется, из нее словно начина-
ют выпирать неразрешимые проти-
воречия, люди вступают в конфлик-
ты, мотивация которых не сразу по-
нятна. На скамейке разворачивается 
психологический триллер — мир об-
ретает черты зверинца похуже, чем 
зоопарк; из моря к пожилой паре вы-
ходят и вступают в диалог две боль-
шие ящерицы, тоже переживающие 
кризис непонимания друг друга; 
благопристойная семья оказывается 
давно разрушенной; а собравшиеся 
у постели умирающего давно уже са-
ми мертвы внутри…

Какой бы степени остроты сред-
ствами ни пользовался Эдвард Ол-
би, он всегда оставался верен зако-
нам театра и помнил, как написать 
отличные роли для актеров. Его на-
зывали «королем офф-Бродвея», но 
в его жизни была пьеса, которая бук-
вально взорвала сам Бродвей, потом 

прошла по всему миру, была очень 
успешно экранизирована, не схо-
дит с репертуара в наши дни и на-
верняка останется востребованной 
всегда,— «Кто боится Вирджинии 
Вульф». Схватка между долго про-
жившими вместе супругами, разво-
рачивающаяся в присутствии еще 
одной, молодой, семейной пары, 
столь насыщенна, противоречива, 
бесстыдна и великолепно выстрое-
на, что актеры всегда будут мечтать 
сыграть эту пьесу Олби. В ней мож-
но найти столько отчаяния и стра-
ха, столько игры и насилия, в нее 
можно вложить столько мастерства 
и эмоций, что она по праву считается 
одной из главных пьес ХХ века. 

Олби довольно много писал 
и в последние десятилетия своей 
жизни. Самое знаменитое его сочи-
нение позднего периода — пьеса 
«Коза, или Кто такая Сильвия», напи-
санная в начале нулевых. Она не ста-
ла такой же знаменитой, как «Вирд-
жиния Вульф», но понаделала много 
шума в мире. Сюжет о том, как взро-
слый мужчина к ужасу своего семей-
ства признается, что влюблен в козу 
и даже близок с ней, смутил многие 
театральные умы. Тем не менее пье-
су много ставили, в том числе и в Рос-
сии, и не только потому, что она бы-
ла мастерски, остроумно и живо на-
писана, а потому, что проницатель-
ные режиссеры понимали — Ол-
би говорит, конечно же, не о фено-
мене зоофилии, а о границах толе-
рантности. Один из первых драма-
тургов прошлого века успел раньше 
других разглядеть и одну из главных 
мировых проблем века нынешнего. 
И оставил призыв, который останет-
ся вдохновляющим для всех, кто пы-
тается что-то изменить на сцене,— 
«театр должен быть неудобным».

Неудобный драматург
Умер Эдвард Олби

Фильм Эмманюэль Берко  
«Дочь Бреста» снят энергично  
и современно  ФОТО ALLOCINE.FR

Последний показ оперы  
«Симон Бокканегра» прошел 
не только внутри Большого  
театра, но и снаружи —  
в прямой трансляции  
на Театральной площади 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Седьмой тур футбольного чемпионата России 
завершится матчем «Зенита» и «Рубина»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростов» проиграл за шесть минут
Вице-чемпион России упустил победу в конце матча

В воскресенье состоялись 
два матча седьмого тура чем-
пионата России, в которых 
сыграли оба отечественных 
участника Лиги чемпионов. 
ЦСКА, пусть и столкнувшись 
с неожиданно солидным со-
противлением, оказался 
сильнее «Крыльев Советов» 
— 2:1, а вот «Ростов», встре-
чавшийся с «Краснодаром», 
победный счет удержать не 
сумел, пропустив на послед-
них минутах два мяча — 1:2.

«Крылья Советов» крайне не-
удачно стартовали в чемпиона-
те России, не сумев в шести мат-
чах одержать ни одной победы. 
Все, чем могли похвастать самар-
цы перед встречей с ЦСКА,— это 
две ничьи. Правда, добыты они 
были в противостоянии с силь-
ными соперниками — «Локомо-
тивом» и «Краснодаром». Что до 
проигранных самарцами мат-
чей, то во всех они уступали с ми-
нимальным счетом, что наводи-
ло на мысль о том, что последнее 
место, на котором обосновались 
«Крылья Советов», не совсем со-
ответствовало их потенциалу. Так 
что самарцев, даже несмотря на 
то, что домашние матчи против 
ЦСКА им не удаются уже почти 
десять лет (в последний раз «Кры-
лья» побеждали армейцев на сво-
ем поле еще в 2007 году), не стои-
ло заранее сбрасывать со счетов.

Ход игры в целом подтвердил 
обоснованность осторожного 
подхода при прогнозировании 
победы ЦСКА. Уже в самом нача-
ле матча армейцы получили фо-
ру, любезно предоставленную 
им вялыми защитниками хозя-
ев. Или даже, скорее, испуган-
ными. Ведь ничем, кроме страха, 
нельзя объяснить то, что сразу 
четыре игрока обороны самар-
цев просто наблюдали за тем, 
как Александр Головин обыгры-
вает их и бьет в дальний нижний 
угол ворот Георгия Лории.

После удручающего начала 
«Крылья» вполне могли бы разва-
литься. Но пропущенный мяч, на-
против, оказал бодрящее дейст-
вие на команду, которая переста-
ла бояться и даже пошла вперед, 
чем здорово озадачила ЦСКА, иг-
ра которого с трудом тянула на 
звание не то что эталонной, но хо-
тя бы надежной. Да, при этом раз-
ница в классе, разумеется, никуда 
не делась. И за счет более качест-
венных исполнителей ЦСКА мог 
снять все вопросы еще до пере-
рыва. Но сначала не хватило везе-
ния Мариу Фернандесу, замыкав-
шему заброс в штрафную, а сле-
дом Алану Дзагоеву, которого вы-
вели один на один с голкипером, 
не хватило уже мастерства.

В результате мяч в ворота все-
таки влетел. Только это были во-
рота Игоря Акинфеева, которо-

му наверняка было что сказать 
партнерам при разборе момен-
та, завершившегося точным уда-
ром Дмитрия Ятченко. Ведь в 
этом эпизоде в районе штраф-
ной находились сразу восемь ар-
мейских футболистов!

Уже после матча наставник 
ЦСКА Леонид Слуцкий отметил, 

что игра оставила у него двоякое 
впечатление. Ему в целом понра-
вился первый тайм, но вот вто-
рой заставил поволноваться. И 
это неудивительно, если учесть, 
что игра шла совершенно рав-
ная. Можно даже сказать, что са-
марцы ничью вполне бы заслу-
жили, будь у них защитники рас-
торопнее. Ну а так они просто за-
были в штрафной при подаче с 
углового Сергея Игнашевича, ко-
торый кивком головы и устано-
вил окончательный счет, позво-
ливший ЦСКА сохранить двухоч-
ковое отставание от лидирующе-
го в первенстве «Спартака».

В еще одном воскресном мат-
че сошлись «Краснодар» и «Ро-
стов». Оба клуба переживают не-
простой период. В «Краснодаре» 
недавно случилась смена трене-
ра: место Олега Кононова занял 
Игорь Шалимов. А проблемы 
«Ростова» не ограничиваются 
неясностями относительно то-
го, кто все-таки главный — офи-
циальный тренер Иван Дани-
льянц, Дмитрий Кириченко, ко-

торого вроде как обещали сно-
ва сделать главным, как только 
он получит лицензию PRO, или 
все-таки Курбан Бердыев. В «Рос-
тове» по-прежнему не решены 
вопросы с финансированием, и 
не исключено, что ситуация бу-
дет только усугубляться. Да и по-
ражение от «Баварии» со счетом 
0:5 настроения ростовчанам не 
добавило.

Но «Ростов», похоже, привык 
к существованию в условиях тур-
булентности и умеет быстро от-
ходить от неудач. Вчера команда 
на протяжении большей части 
матча смотрелась вполне уве-
ренно и даже повела уже на деся-
той минуте, после того как Сесар 
Навас замкнул навес с углового. 
При этом запираться гости и не 
думали, стараясь пресекать ата-
ки «Краснодара» еще на дальних 
подступах. Что «Ростову» впол-
не удавалось — за весь первый 
тайм «Краснодар» ничего толко-
вого так и не создал. То же самое 
можно было сказать и по итогам 
большей части второй полови-
ны встречи, которая, казалось, 
обязана была завершиться побе-
дой «Ростова».

Но «Краснодар» перевернул 
все с ног на голову всего за шесть 
минут. На исходе основного вре-
мени прострел в штрафную «Рос-
това» пытался замкнуть Федор 
Смолов. Сослан Джанаев мяч вы-
тащил, но только затем, чтобы от-
править его прямо на ногу Налду, 
который и сравнял счет. Ну а на 
четвертой добавленной минуте в 
штрафной «Ростова» свалили Ри-
кардо Лаборде, и рефери без ко-
лебаний назначил пенальти, ко-
торый уверенно реализовал Смо-
лов. Краснодарцы поднялись на 
пятое место в чемпионате.

Александр Петров

ТЕННИС

Российские теннисисты 
вернулись по холодку
Впервые с 2012 года они сыграют  
в элите Кубка Дэвиса

Следующий розыгрыш Кубка Дэвиса  
сборная России впервые с 2012 года 
начнет в Мировой группе — то есть в чи-
сле 16 команд, претендующих на тро-
фей. В теннисную элиту подопечные ка-
питана Шамиля Тарпищева вернулись 
после того, как в Москве на корте Наци-
онального теннисного центра со счетом 
3:1 в матче play-off обыграли команду 
Казахстана.

В июле, когда в результате жеребьев-
ки стало известно, что следующим сопер-
ником сборной России в Кубке Дэвиса бу-
дет именно команда Казахстана, многие 
сочли этот вариант едва ли не самым удач-
ным. Во всяком случае, он выглядел гора-
здо перспективнее, чем, например, выезд 
в Испанию в гости к Рафаэлю Надалю или 
домашнее противостояние со сборной Япо-
нии, в составе которой сейчас имеется та-
кой большой мастер, как пятая ракетка ми-
ра Кей Нисикори.

Тогда никто не мог предположить, что 
матч в Национальном теннисном цент-
ре получится архисложным в первую оче-
редь по климатическим причинам. В по-
добных экстремальных условиях сборной 
России в последний раз доводилось высту-
пать в феврале 1996 года в Риме, когда Евге-
ний Кафельников, Андрей Чесноков и Ан-
дрей Ольховский под руководством Ана-
толия Лепешина уступили итальянцам на 
знаменитом стадионе Foro Italico в еще бо-
лее промозглую погоду. Правда, по мнению 
Ольховского, одного из тренеров нынеш-
ней сборной, 20 лет назад было еще труд-
нее, поскольку тогда пришлось играть не 
на сухом харде, а на влажном грунте, тяже-
лыми от сырости мячами.

В воскресенье в районе десяти утра Евге-
ний Донской и Михаил Кукушкин выходи-
ли на корт доигрывать встречу, которая, по 
идее, должна была завершиться еще в пят-
ницу. На градуснике было +8, а на голове 
Шамиля Тарпищева появилась вязаная ша-
почка, которая вполне подошла бы трене-
ру сборной по лыжам или биатлону. К тому 
времени право выступать в Мировой груп-
пе в следующем сезоне уже давно обеспечи-
ли себе австралийцы и японцы, испанцы и 
бельгийцы, а также канадцы. Подопечные 
же российского капитана имели лишь ми-
нимальное преимущество — 1:0.

Дело в том, что в пятницу из-за дождя 
участники противостояния не сделали ни 
одного удара по мячу, а в субботу удалось за-
вершить только одну встречу — Андрея Куз-
нецова с Александром Недовесовым. Пер-
вый номер сборной России победил в четы-
рех партиях, несмотря на то что во второй 
половине матча из-за холода у него своди-
ло кисти рук. «Возможно, неудачным реше-
нием было снять термомайку»,— признал-
ся Кузнецов, который, вероятно, уже пред-
полагал, что его товарищу по команде Ев-
гению Донскому придется еще тяжелее. 
Ведь с ним соперничал Михаил Кукушкин, 
опытнейший оппонент, который в первом 
круге нынешнего розыгрыша Кубка Дэвиса 
выигрывал 2:1 по партиям у самого Новака 
Джоковича, а на уровне ATP World Tour на-
ибольших успехов добился именно в Рос-
сии — в 2010 году победил на St. Petersburg 
Open, а в 2014-м дошел до финала Кубка 
Кремля.

Донской на фоне Кукушкина выглядел 
весьма достойно, но дожать его в субботу 
все же не сумел. А когда дело дошло до пя-
той партии, то ее было решено перенести 
на следующий день, поскольку на НТЦ уже 
вовсю опускались сумерки. Воскресным же 
утром казахстанец практически не оставил 
россиянину никаких шансов, взяв сет со сче-
том 6:2. Причем на тот момент уже было из-
вестно, что обе команды постараются закон-
чить весь матч именно в воскресенье, не от-
кладывая дело в долгий ящик. Во-первых, 
сразу нескольким игрокам требовалось по-
скорее оказаться в Санкт-Петербурге, где 
уже состоялась жеребьевка «миллионника» 
St. Petersburg Open, а во-вторых, в понедель-
ник днем снова обещали дождь.

Учитывая, что Кукушкину для победы над 
Донским понадобилось в общей сложности 

более четырех часов и его шансы против бо-
лее свежего Кузнецова выглядели незначи-
тельными, с точки зрения ускорения про-
цесса по выяснению командных отноше-
ний ключевой выглядела парная встреча. 
Капитан казахстанцев Диас Доскараев сде-
лал ставку на проверенный дуэт в составе 
Недовесова и Андрея Голубева, а Тарпищев в 
третий раз выставил Константина Кравчука 
и Андрея Рублева, которые в 2014 году не от-
дали ни одного сета португальцам, а совсем 
недавно, в июле — голландцам. Точно так 
же, видимо, дело закончилось бы и сейчас, 
не пробей Рублев смэш в далекий аут на пер-
вом сетболе в девятом гейме второй партии. 
Правда, в итоге цель была достигнута, толь-
ко в четырех сетах, и в разговоре с 

”
Ъ“ Оль-

ховский согласился, что это очко оказалось 
чрезвычайно важным.

В свою очередь, Кузнецов сломил сопро-
тивление Кукушкина сравнительно лег-
ко. Чемпион юниорского Wimbledon 2009 
года, который, между прочим, принимал 
участие в пятом матче Кубка Дэвиса и по-
ка не проиграл ни одной из восьми своих 
встреч, с самого начала выглядел гораздо 
быстрее. При таком раскладе россиянин 
мог уступить разве что в результате какого-
нибудь недоразумения.

Таким образом, несмотря на упорство со-
перников и сюрпризы московской погоды, 
сборная России сделала большой шаг впе-
ред — она вернулась в Мировую группу, ко-
торую покинула в 2012 году. Кстати, с тех 
пор состав команды значительно изменил-
ся. По сути, в нем остался только Теймураз 
Габашвили, который свой вклад в нынеш-
ний успех внес в двух предыдущих матчах 
со шведами и голландцами.

Разумеется, претендовать на Кубок Дэ-
виса уже в следующем розыгрыше сборной 
России будет очень тяжело. Но при удачной 
жеребьевке она вполне может рассчиты-
вать на то, чтобы пройти минимум один 
круг. Правда, велика вероятность того, что 
следующий матч россияне проведут на вы-
езде. Ведь за период с осени 2013 года они 
провели в Кубке Дэвиса сразу девять под-
ряд домашних поединков. А в этом турни-
ре существует правило, по которому при-
нимающей стороной выступает та, которая 
в предыдущий раз играла с тем же соперни-
ком в гостях.

Евгений Федяков

Сесар Навас (слева)  
вывел «Ростов» вперед,  
а Федор Смолов (справа) 
на последних секундах  
лишил его даже ничьей    
ФОТО РИА НОВОСТИ

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Плата за ход
Организаторы чемпионского матча пытаются монетизировать шахматную аудиторию

В шахматах впервые будет предпри-
нята попытка монетизировать аудито-
рию с помощью реализующегося в дру-
гих видах спорта формата pay-per-view. 
За право посмотреть полноценные ви-
деотрансляции чемпионского матча 
между норвежцем Магнусом Карлсе-
ном и россиянином Сергеем Карякиным 
на новой интернет-платформе поклон-
никам шахмат предлагается заплатить 
деньги. В компании Agon, занимающей-
ся организацией событий в рамках шах-
матного чемпионского цикла, не готовы 
спрогнозировать, какую сумму удаст-
ся собрать благодаря эксперименту, 
но уверены, что pay-per-view — един-
ственный способ превратить шахматы 
в коммерчески успешный вид.

Компания Agon провела презентацию 
новой интернет-платформы, на которой бу-
дет транслироваться матч за титул чемпи-
она мира по шахматам. Поединок откры-
вается 10 ноября в Нью-Йорке, а соперни-
чать в нем будут обладатель звания норве-
жец Магнус Карлсен и россиянин Сергей 
Карякин.

На официальном сайте матча зрителям 
будет доступна опция смотреть партии в ре-
жиме, как его называет Agon, «виртуальной 
реальности» — «с обзором в 360 градусов». 
При этом пользователи компьютеров и мо-
бильных устройств смогут выбирать, за ка-
ким участком игрового зала, за кем из оп-
понентов наблюдать и какой комментарий 
слушать — в исполнении эксперта, расска-
зывающего о ситуации в партии, или, ска-
жем, ведущего, концентрирующегося на 
околошахматных событиях и на не слиш-
ком глубоко погруженной в нюансы публи-
ке. Партнером Agon в сфере трансляции ви-
деоконтента стала компания Livestream.

Впрочем, гораздо интереснее техниче-
ских новшеств другое. Официальный сайт 
— единственная площадка, на которой мож-
но будет увидеть картинку матча. Ряду парт-
нерских сайтов (планируется, что их будет 
всего около десяти) Agon, обладающий ком-
мерческими правами на поединок, позво-
лит транслировать лишь запись ходов в пар-
тиях. При этом за доступ к видеотрансляции 
болельщикам придется платить. Стоимость 
пакета на 12 партий матча составляет $15.

Речь, таким образом, идет о до сих пор не 
применявшемся в шахматах формате pay-
per-view, предусматривающем покупку жи-
вой трансляции конкретного события. Он 
уже давно и эффективно используется в дру-
гих видах спорта. Например, в профессио-
нальном боксе pay-per-view вообще является 
основной статьей доходов, которые получа-
ют организаторы топовых матчей. Именно 
поступления от него формируют призовые 
фонды. Рекордным в этом смысле был прош-
логодний бой между американцем Флойдом 
Мейуэзером и филиппинцем Мэнни Пакьяо. 
Его платную прямую трансляцию, которую 
в Америке вели каналы Showtime и HBO, по-
смотрели 4,4 млн домохозяйств, а стоимость 
покупки составляла почти $100. То есть она 
сгенерировала более $400 млн.

Во что выльется шахматный экспери-
мент, сказать достаточно сложно. Монети-
зация аудитории в шахматах всегда была ог-
ромной проблемой, но в Agon уверены, что 
есть причины думать о том, что в этой сфере 
можно добиться прорыва уже во время нью-
йоркского матча, несмотря на сформировав-
шуюся за долгое время у шахматных болель-
щиков привычку получать подробную ин-
формацию о партиях бесплатно.

Глава компании Илья Мерензон рассказал 

”
Ъ“, что в целом по размеру аудитории шахма-

ты входят в число лидеров в мировом спорте. 
Согласно исследованиям Agon, общее коли-
чество зарегистрированных пользователей 
топ-пятерки шахматных сайтов превыша-
ет 30 млн человек. От 2% до 4% их подписчи-
ков пользуются платными ресурсами. «С од-
ной стороны, статистика вроде бы скромная. 
С другой — все равно речь идет о сотнях ты-
сяч болельщиков»,— сказал господин Мерен-
зон. При этом во время матча за титул чемпи-
она мира Agon, позиционируя его в том чи-
сле как шоу, надеется захватить «гораздо боль-
ший сегмент рынка, чем обычно».

От точных прогнозов, касающихся инте-
реса к матчу со стороны пользователей его 
сайта, Илья Мерензон воздержался. Глава 
Agon предположил, что он будет «как мини-
мум в четыре раза выше», чем у предыдуще-
го чемпионского поединка, в котором Маг-
нус Карлсен в 2014 году выиграл в Сочи у ин-
дийца Вишванатана Ананда, а процент вы-
бравших платную картинку также превзой-
дет традиционный. Если это случится, то ор-
ганизаторам удастся компенсировать инве-
стиции в создание онлайн-платформы для 
матча: источники 

”
Ъ“ оценивают ее в сумму, 

близкую к $1 млн.
Впрочем, Илья Мерензон уточнил, что, 

каким бы ни был коммерческий итог нью-
йоркского эксперимента, на его взгляд, без 
pay-per-view «будущее шахмат как коммерче-
ски успешного вида спорта в любом случае 
невозможно». С этим, по его словам, согласи-
лись и многие представители Международ-
ной шахматной федерации (FIDE), присутст-
вовавшие на презентации формата, а также 
организаторы турниров, которые получат 
возможность в дальнейшем использовать 
разработанную для матча Магнуса Карлсена 
и Сергея Карякина платформу.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок мира в Торонто
Первый тур
Группа А. Европа—США 3:0. Канада—Чехия 6:0.

Автоспорт
«Формула-1»
Гран-при Сингапура — 15-й этап чемпионата мира
1 (1). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 1:55.48,950. 2 (2). 
Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — отставание 0,488 сек. 3 
(3). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 08,038. 4 (5). 

Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 10,219. 5 (22). Себастьян 
Феттель (Германия, Ferrari) — 27,694. 6 (4). Макс Ферстаппен 
(Голландия, Red Bull) — 1.11,197. 7 (9). Фернандо Алонсо (Испа-
ния, McLaren) — 1.29,198. 8 (17). Серхио Перес (Мексика, Force 
India) — 1.51,062. 9 (7). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 
1.51,557. 10 (15). Кевин Магнуссен (Дания, Renault) — 1.59,952.
Общий зачет. 1. Росберг — 273 очка. 2. Хэмилтон — 265. 3. 
Риккардо — 179. 4. Феттель — 153. 5. Райкконен — 148. 6. Фер-
стаппен — 129. 7. Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 70. 
8. Перес — 66. 9. Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 
46. 10. Фелипи Масса (Бразилия, Williams) — 41… 14. Квят — 25.
Кубок конструкторов. 1. Mercedes — 538 очков. 2. Red Bull — 
316. 3. Ferrari — 301. 4. Force India — 112. 5. Williams — 111. 6. 
McLaren — 54. 7. Toro Rosso — 47. 8. Haas — 28. 9. Renault — 7. 
10. Manor — 1. 11. Sauber — 0.

Решающий вклад в победу сборной 
России, возможно, внесла пара  
в составе Константина Кравчука  
(на заднем плане) и Андрея Рублева    
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Седьмой тур
«Томь»—«Арсенал» 1:0. Дьяков, 25.

«Урал»—«Анжи» 0:1. Обертан, 25.

«Терек»—«Амкар» 1:3. Родолфо, 9 — Миль-
кович, 26; Зайцев, 51; Гол, 74 (пен.).

«Локомотив»—«Уфа» 0:1. Чорлука, 69 
(автогол). Нереализованный пенальти: Пейчи-
нович, 56 («Локомотив»).

«Крылья Советов»—ЦСКА 1:2. Ятченко, 44 
— Головин, 7; Игнашевич, 77.

«Краснодар»—«Ростов» 2:1. Налду, 87; 
Смолов, 90+4 (пен.) — Навас, 10

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 7 6 1 0 14:2 19

2. ЦСКА 7 5 2 0 9:2 17

3. «Амкар» 7 4 2 1 7:4 14

4. «Зенит» 6 3 3 0 12:3 12

5. «Краснодар» 7 3 2 2 11:6 11

6. «Анжи» 7 3 2 2 4:5 11

7. «Терек» 7 3 1 3 8:13 10

8. «Ростов» 7 3 1 3 10:8 10

9. «Уфа» 7 2 2 3 3:6 8

10. «Томь» 7 2 1 4 4:10 7

11. «Локомотив» 7 1 4 2 5:6 7

12. «Рубин» 6 1 3 2 6:6 6

13. «Арсенал» 7 1 2 4 2:12 5

14. «Урал» 7 1 2 4 4:7 5

15. «Оренбург» 7 0 4 3 2:6 4

16. «Крылья Советов» 7 0 2 5 3:8 2

Матч play-off  
Мировой группы
Россия—Казахстан 3:1
Андрей Кузнецов—Александр Недовесов 6:3, 6:4, 5:7, 7:5. 
Евгений Донской—Михаил Кукушкин 7:6 (9:7), 2:6, 6:4, 2:6, 
2:6. Андрей Рублев—Константин Кравчук — Андрей Голу-
бев—Александр Недовесов 6:3, 6:7 (3:7), 6:2, 7:5. Кузнецов—
Кукушкин 6:1, 6:2, 6:2.

Его поздравляет неоднократная чемпионка 
мира по боксу Наталья Рагозина:
— Костя, мой дорогой друг! От всей души по-
здравляю тебя с днем рождения и желаю 
оставаться таким же красивым, молодым, 

сильным, умным человеком. Желаю тебе 
всех благ и, самое главное, крепкого здоро-
вья. Я горжусь дружбой с тобой, ведь таких 
людей, как ты, очень мало. Будь счастлив!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
бывшему абсолютному чемпиону мира по боксу 
Константину Цзю

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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